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Los parques empresariales reclaman un impulso al cercanías en

Calonge y La Negrilla
En declaraciones a Europa Press, Antonio López ha recordado que es un proyecto que APES

viene reclamando desde 2002 con el objetivo de ampliar la red de transporte y facilitar la

movilidad a miles de trabajadores. El presidente de esta entidad ha asegurado que es de

"sentido común" que se realicen estas obras, que supondrían un "bajo coste", ya que los

trenes de Cercanías cruzan actualmente por los polígonos, pero no cuenta con una parada.

Archivo  •  original

El presidente de la Asociación de Parques Empresariales de Sevilla (APES), Antonio López,
ha solicitado al Ayuntamiento hispalense que incremente paradas de los autobuses urbanos
(Tussam) en estos espacios industriales y que impulse las negociaciones con el Administrador
de Infraestructuras Ferroviarias (Adif) para construir apeaderos de Cercanías-Renfe en los
polígonos de Calonge-Store y La Negrilla, tal y como llevan reivindicando desde hace tiempo.

En declaraciones a Europa Press, Antonio López ha recordado que es un proyecto que APES
viene reclamando desde 2002 con el objetivo de ampliar la red de transporte y facilitar la
movilidad a miles de trabajadores.

El presidente de esta entidad ha asegurado que es de "sentido común" que se realicen estas
obras, que supondrían un "bajo coste", ya que los trenes de Cercanías cruzan actualmente por
los polígonos, pero no cuenta con una parada. Las obras, por tanto, consistirían en un
apeadero en la actual vía del trazado, a la altura del Parque Industrial Calonge, que a su vez
daría servicio al Polígono Store, y otra en La Negrilla, que permitiría el acceso a el Parque
Empresarial Parsi y a los habitantes de la barriada de Palmete, además del propio Polígono
de La Negrilla.

El máximo responsable de este colectivo ha lamentado que, pese a que ampliar la red de
transporte parece ser una prioridad para anteriores gobiernos, "nunca se ha llegado a hacer
nada". Por ello, López ha solicitado al gobierno local, que preside José Luis Sanz, que
"impulse la propuesta de los apeaderos", para que de esta forma, "se lleven a cabo las
negociaciones pertinentes con Adif y Renfe".

Desde Adif recuerdan que la empresa estatal "no tiene poder de decisión sobre dónde se
construyen los apeaderos", sino que trabajan bajo la planificación del Ministerio de Transporte,
Movilidad y Agenda Urbana del Gobierno de España.

REUNIÓN CON EL CONSISTORIO

El presidente de APES, en la reunión mantenida el pasado 4 de julio con el alcalde de
Sevilla, José Luis Sanz, aseguró que se trataron las "prioridades más básicas", tales como el
acerado, la seguridad, que puedan entrar camiones y el cierre de los parques empresariales
por las noches.

Por su parte, Sanz señaló que se trabajaría para implantar más líneas de autobuses,
incrementando paradas y mayor frecuencia en horas punta y se potenciaría dicha red de
Cercanías "con nuevas paradas en La Negrilla y Calonge-Store". En palabras del primer edil,
"va a ser una prioridad la mejora de los 18 parques empresariales de la ciudad", ya que "son
espacios que necesitan mantenimiento, promoción e inversión".
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R
ECIENTEMENTE he po-
dido leer en este periódi-
co que la Junta de Anda-
lucía pretende que las 

Reales Atarazanas acojan un gran 
museo de arte contemporáneo. 
Aunque considero que hay otros 
espacios históricos, como la Real 
Fábrica de Artillería, más acordes, 
incluso cuando ya existe un museo 
específico dedicado a dicho arte 
que, precisamente, está en amplia-
ción, no quiero entrar en polémica. 
A pesar de ello, y a tenor de las re-
cientes declaraciones del arquitec-
to José García-Tapial, ¿qué hay de 
un museo dedicado a la historia de 
Sevilla, América y el Guadalqui-
vir? El antiguo astillero medieval 
sería un magnífico espacio cultural 
vivo, para un río con mucha vida, 
aunque durante décadas sus aguas 
nos han ofrecido la imagen del pa-
ralítico o inválido de Chapina; al 
borde de la piscina probiótica. 

Sevilla primero perdió el río 
americano y con él al Nuevo 
Mundo, para luego, en la década 
de los cincuenta, el río que pasa-
ba por Sevilla. Desde el mencio-
nado desaterramiento de Chapi-
na, a principios de los noventa, 
nuestra ciudad ha querido relan-
zar su matrimonio con el Guadal-
quivir, por eso en estas líneas de-
fendemos, con ilusión, el museo 
del río y la ciudad. Se trata de 
una solución moderna para un 
viejo problema: Sevilla no cuen-
ta con un espacio sobre su histo-
ria. Es una oportunidad para de-
mostrar una sensibilidad e imagi-
nación, de la que carecieron otras 
generaciones. 

Conviene recordar que nuestra 
ciudad, al igual que Venecia, año 
tras año se desposaba con el 
océano. Lo hacía cada vez que 
zarpaban o regresaban las flotas 
de la carrera de Indias. El río en-
tonces se hacía mar y la mar río 
para que la ciudad rezumara uni-
versalismo y exotismo. Parte, y 
muy importante, del pretérito se-
villano es la de sus relaciones con 
América, iniciadas cuando Colón 
llegó a ella en 1493 procedente 
de sus Indias. Esa ciudad del 
ayer, esa “ciudad perdida, pero a 
veces más espléndida que la que 
le siguió”, tal como escribe John 
Rusin de Venecia, carece de un 
museo histórico. 

Uno de esos pasados “muy pre-
sentes” ahora es el de la Sevilla 
americana, de la cual fue vena 
nutricia el Guadalquivir, “el más 
americano de los ríos” en la con-
sideración del mexicano Carlos 
Pereyra. En sus orillas, al costado 
del denominado “compás de las 

naos”, se alzaron las atarazanas 
levantadas por Alfonso X en el si-
glo XIII; 16 naves que fueron el 
más monumental arsenal caste-
llano del medievo. Convertidas 
en almacenes durante el XVI para 
guardar los productos que cara-
belas, galeones, etc., acarreaban 
desde lejanas tierras, se vieron 
enfrentadas a un destino similar 
al de otras construcciones. Es el 
caso de las Reales Atarazanas de 
Barcelona. Fueron como las sevi-

llanas edificio dedicado a la cons-
trucción y reparación naval, has-
ta que en el siglo XVIII pierden su 
primitiva función y se les convier-
te en maestranza de artillería, 
que, a su vez, y en 1866, pasa a ser 
parque de artillería, hasta que en 
1936 fueron entregadas a la ciu-
dad. El paralelismo con el astille-
ro sevillano concluye aquí, ya que 
los catalanes transformaron el su-
yo ese mismo año en el actual mu-
seo marítimo de Barcelona, que 

inauguraron en 1941. Hoy dicho 
edificio alberga un extraordina-
rio museo cuyas salas, con los 
nombres de Jaime I, Roger de 
Lauria, etc., exhiben un espléndi-
do patrimonio de cultura maríti-
ma en el que sobresale, cual pri-
ma donna, la galera real (en la fo-
to). Se trata de una réplica, cons-
truida entre 1968-1971 a tamaño 
real, de la nave capitana de don 
Juan de Austria en la batalla de 
Lepanto (1571). 

Con las salas de las atarazanas 
de Sevilla, disponibles y dado su 
magnífico estado de conserva-
ción y que ahora mismo se está 
llevando a cabo su restauración, 
es posible montar el mencionado 
museo del río y la historia de la 
ciudad. Desde las bíblicas naves 
de Tarsis, pasando por Ramón de 
Bonifaz, hasta llegar a los barcos 
de vapor de la Real Compañía del 
Guadalquivir y planes de expan-
sión del Puerto de Sevilla, corren 
capítulos de una historia fasci-
nante. Un pasado pendiente de 
plasmar en un museo monográfi-
co. 

Toda la historia del valle del 
Guadalquivir cabe en ese espa-
cio: el devenir del cauce, la suce-
sión de culturas aposentadas en 
sus márgenes, sus puentes, la flo-
ra y fauna de sus tierras y aguas, 
su economía, la evolución del 
Puerto, la construcción naval… 
Llegados a este punto, ¿por qué 
no imaginarse, cobijada por la 
grandiosidad arquitectónica del 
edificio, la primera réplica de la 
nao Victoria (1991) o la draga Ge-
nil (1928) en una de sus naves? 
Tampoco resulta difícil, después 
de exponer el proceso de explo-
raciones oceánicas con base en 

Andalucía y el tráfico comercial 
con el Nuevo Mundo, exhibir do-
cumentos, cartografía, libros e 
instrumentos para evidenciar el 
significado y trascendencia de la 
Casa de la Contratación, o el pe-
so de sus muelles en la economía 
moderna de la provincia. Y si no 
fuera porque existe el ejemplo 
catalán, siempre nociva referen-
cia sevillana en un indudable 
complejo, añadiríamos que el 
colmo lo constituirá un galeón 
atracado junto a Torre del Oro, 
en compañía de uno de los barcos 
a vapor que unían Sevilla con 
Sanlúcar de Barrameda. Museo 
vivo, con una biblioteca especia-
lizada y el correspondiente cen-
tro de investigación. 

La necesidad y conveniencia 
resultan evidentes. El momento 
es idóneo, con organizaciones y 
personalidades preparadas, cien-
tíficas y con pasión/dedicación, 
tales como la fundación Nao Vic-
toria, con Guadalupe Fernández 
Morente, o los catedráticos Pablo 
Emilio Pérez-Mallaína y Carmen 
Mena García, entre otros mu-
chos. Existe un edificio y modelo 
instalado en similar arquitectu-
ra. Contamos con el contenido, 
¿qué nos falta? ¿Quién más es co-
mo yo? Un soñador para un río de 
oportunidades.

MARCOS 
PACHECO 
MORALES-
PADRÓN

5

Un museo para  
el río, América y la 
historia de la ciudad

Historiador

Con las salas de las 
Atarazanas es posible 
montar el museo del 
río y de la historia

M. P. MORALES-PADRÓN
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El sector 
privado anima 
a implantar la 
historia digital 
interoperable 

R. S. B. 

La Alianza de la Sanidad Pri-
vada Española (ASPE) ha des-
tacado la necesidad de avan-
zar en la implementación de 
la historia clínica digital inte-
roperable de datos sanitarios 
y hacerlo en el conjunto de la 
sanidad, tanto pública como 
privada. “Impulsar la tecnolo-
gía en el sector sanitario pri-
vado es una de las palancas 
prioritarias para la sanidad 
privada y el camino necesario 
hacia la salud del futuro, en la 
que la digitalización y la Inte-
ligencia Artificial juegan un 
papel fundamental al favore-
cer la accesibilidad y una me-
jor calidad asistencial para los 
pacientes”, declaran en un co-
municado. 

La reforma de interoperabi-
lidad digital responde a una 
recomendación de la Unión 
Europea que comprende que 
la atención sanitaria público-
privada esté presente en todos 
los sistemas nacionales de sa-
lud de los países comunita-
rios. Esta recomendación se 
convertirá en un Reglamento, 
aún en borrador, que cuando 
se apruebe será de aplicación 
directa en toda la Unión Euro-
pea, sin necesidad de transpo-
sición por los Estados. La pre-
visión es que el Reglamento se 
aplique a partir de finales de 
2024. “Todos los actores de la 
sanidad debemos hacer un es-
fuerzo por facilitar la coordi-
nación entre los sistemas de 
información”, señalan. 

La reforma en este 

ámbito responde a 

una recomendación 

de la Unión Europea
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SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

Oskar Martín es el nuevo secretario ge-

neral de UGT en Andalucía tras la re-

nuncia de Carmen Castilla para ir en las 

listas del PSOE en las Elecciones Gene-
rales del 23J. De San Sebastián, casado 

con una sevillana y afincado en Anda-

lucía desde hace 22 años, cuenta con 

una amplia trayectoria en el sindicato. 

—Formaba parte de la ejecutiva de Car-
men Castilla y fue respaldado por el 
92% de los votos. ¿Ese apoyo supone 
también un respaldo a la gestión de su 
antecesora? 
—La gestión de Carmen Castilla ha sido 

dura. Tomó las riendas de la UGT cuan-

do atravesaba una situación muy com-

plicada en la que la credibilidad sindi-

cal estaba realmente tocada. Gracias a 

su trabajo y a su equipo esa credibili-

dad se ha recuperado. Es uno de los ma-

yores logros que hay que atribuirle. 

—Efectivamente, Castilla asumió la se-
cretaría de la UGT en Andalucía tras 
el escándalo de las facturas falsas de 

Francisco Fernández, quien le prece-
dió en el cargo. El sindicato perdió mu-
chos afiliados. ¿Se ha recuperado? 
—Sí, estamos en torno a los 160.000 afi-

liados en Andalucía y mensualmente 

tenemos más altas que bajas, lo que es 

un acicate para seguir en esta dirección 

porque supone que los trabajadores nos 

ven como un instrumento útil.  

—¿Cuáles son sus prioridades al fren-
te de UGT en Andalucía? 
—Seguir recuperando esa credibilidad 

y prestigio social. 

—¿No se ha recuperado aún? 
—Sí, estamos en los niveles de hace unos 
años pero somos más ambiciosos. Ya 

sabe cuál es el mantra sobre los parti-

dos y los sindicatos... Queremos rom-

per ese techo de cristal para que la gen-

te nos vea con cercanía. Por tanto, mi 

reto es seguir incrementando nuestra 

base sindical, nuestros delegados, a los 

cuales felicito por su trabajo, compro-

miso y dedicación. Son el motor de la 

UGT. Entre las prioridades, también se-

guir avanzando en la incidencia nor-

mativa lograda estos años sacando le-

yes como la del Teletrabajo, Igualdad 

Retributiva, etc. Además, conseguir 

grandes pactos de concertación que 

ayuden a las familias, a las empresas y 

a los autónomos; y seguir ganando elec-

ciones sindicales.  

—¿Qué demanda al Gobierno de la Jun-
ta de Andalucía? 

—La sequía nos preocupa muchísimo. 

Ha reducido un 1% el PIB de la región y 

si esto continúa así puede provocar la 

pérdida de más de 150.000 empleos y 

una caída del 7% del PIB. Sería una de-

bacle para Andalucía y su economía. 

Las infraestructuras hídricas son por 

tanto vitales y tenemos que empezar a 

construir esa solución en el medio y lar-

go plazo porque es clave para la super-

vivencia de cualquier territorio. 

También nos preocupan la enseñan-

za y la sanidad. Ha habido una deriva a 

la privatización que vamos a confron-

tar presentando nuestro modelo de sa-
nidad de servicio público, universal y 

gratuito. El Pacto Social por Andalucía 

firmado en marzo se tiene que desarro-

llar e implementar de manera inmedia-

ta también. 

En la financiación autonómica ire-

mos de la mano con la Junta porque en-

tendemos que Andalucía está infrafi-

nanciada. Llevamos muchos años rei-

vindicando una justicia social en el re-

parto porque Andalucía tiene un défi-

cit de más de 1.000 millones de euros 

que son de los andaluces. Seremos co-

laborativos con la Junta en esto y en las 

competencias aún sin transferir. 

—¿Y a la Confederación de Empresa-
rios de Andalucía? 
—Tendremos pronto un encuentro para 

abordar, entre otras cuestiones, cuál es 

el modelo productivo que queremos 

para que Andalucía avance al ritmo ne-

cesario. Tenemos un sector terciario 

muy potente pero hay que implemen-

tar un sector industrial fuerte y diná-

mico vinculado a las energías renova-

bles y a la digitalización.  

La siniestralidad laboral sigue sien-

do una lacra importante. Tenemos que 

reducir de manera drástica el número 

de fallecidos del año pasado en Anda-

lucía. Fueron 148, muchos, y hubo más 

de 100.000 accidentes laborales.  
Se ha avanzado mucho con la última 

Reforma Laboral. La contratación inde-

finida ha subido un 40% y se ha reduci-

do la temporalidad de un 30 al 15%. Sin 

embargo, los salarios no llegan por la 

inflación. Han subido el combustible, la 

hipoteca, la electricidad, los alimentos... 

Tenemos que conseguir que se recupe-

re el poder adquisitivo con la subida de 

los salarios, firmar el mayor número po-

sible de convenios colectivos en las me-

jores condiciones y mejorar, en defini-

tiva, las condiciones de vida de los tra-

bajadores. El SMI debe seguir subiendo 

también.  

—¿Qué propone la UGT ante la eleva-
da tasa de paro juvenil en la región? 
—Es otro tema sobre la mesa del presi-

dente de la Junta. Andalucía necesita 

un plan de empleo general pero que tam-

bién tenga en cuenta a los más de 

400.000 parados andaluces de larga du-

ración y a los jóvenes. Muchos se tienen 

que marchar pese a que la inversión para 

su educación la hacemos en Andalucía. 

Son cientos de millones de euros los que 

pierde nuestra comunidad. Es funda-

mental arbitrar medidas para que ese 

capital humano se quede en Andalucía.  

—¿Que opina de la propuesta de la 
jubilación a los 72 años? 
—Es una equivocación. Hay que plan-

tear la edad de jubilación en función 

de la actividad y del sector. 

—¿Qué reclamará al nuevo Gobierno 
central cuando se constituya?  
—Seguir avanzando en las conquistas 

sociales logradas estos años y que siga 

mirando a Andalucía porque somos 

un territorio muy importante para Es-

paña.  

Además, desde hace 40 años tene-

mos una brecha laboral considerable 

respecto al resto del país que ronda 

los diez puntos. Pedimos que en el re-

parto de políticas activas de empleo 

se arbitren medidas para que esa bre-

cha siga disminuyendo, que demos so-

lución a los desempleados de larga du-

ración, y que en la sanidad y la educa-

ción existan elementos comunes para 

todo el país con una cartera de servi-

cios mínimos de sanidad y empleo. No 

puede ser que siendo un mismo país 

cada comunidad tenga una cartera de 

servicios diferente.

«La sequía puede destruir hasta 
150.000 empleos en Andalucía»

∑ El secretario general 
de UGT-A alerta de          
la gravedad y exige    
las infraestructuras 
hídricas pendientes

Oskar Martín 
Secretario general de UGT-Andalucía

Financiación autonómica 

«Estaremos con el 
Gobierno de la Junta para 

exigir al Estado un 
reparto de los fondos más 

justo para esta tierra»

√

Oskar Martín, durante la entrevista concedida a ABC en la sede de UGT de Andalucía  // JUAN FLORES
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

L
os síntomas de que la econo-
mía española está entrando en 
una fase de enfriamiento son 
cada vez más indisimulables. 

Los datos sobre pedidos del sector in-
dustrial volcados en el índice PMI, que 
los analistas escudriñan mes tras mes 
en busca de pistas sobre el comporta-
miento futuro de la economía, mos-
traron ayer por quinto mes consecu-
tivo un tendencia descendente y caye-
ron al nivel más bajo del año. 

«Tenemos bastante certeza de que 
el sector manufacturero ha entrado 
en una recesión, que comenzó en el se-
gundo trimestre, y que la caída de la 
industria se ha agudizado», asegura-
ban ayer los analistas del Hamburg 
Commercial Bank, la entidad que jun-
to a S&P Global elabora el PMI a par-
tir de la información obtenida de una 
encuesta a los responsables de com-
pras de cientos de empresas industria-
les europeas el índice PMI. 

Su diagnóstico ya descuenta que la 
industria española ha entrado en una 
recesión, después de que el PMI del 
sector manufacturero doméstico haya 
caído en agosto a los 46,5 puntos, su 
suelo anual. La operativa de este índi-
ce revela que por encima de 50 puntos 
la actividad sectorial se acelera, mien-
tras que por debajo de esa frontera ex-
perimenta una contracción. Se trata 
de un indicador adelantado, ya que se 
elabora a partir de las previsiones de 
pedidos del sector, pero en el caso de 
la industria española ya encadena cin-
co meses de deterioro y además coin-
cide con las señales que envía el Índi-
ce de Producción Industrial del INE, 
que acumula ya ocho meses de estan-
camiento, con datos de contracción de 
la actividad que no se veían desde la 
pandemia. Y las perspectivas, según 
los analistas del Hamburg Commer-
cial Bank, no son particularmente ha-
lagüeñas: «La situación empeorará an-
tes de volver a mejorar», auguran. 

La industria lleva meses emitiendo 
señales preocupantes. Según las esta-
dísticas oficiales, en lo que va de año 
se ha dejado un 3% de su actividad y 
ha perdido 64.500 empleados, en me-
dio de una crisis industrial que está 
afectando a todo el continente –de for-
ma muy singular a Alemania– y cuyo 
fin aún no se adivina. 

El desplome de la actividad indus-
trial, que está sucediendo en toda Eu-

ropa y que en España tiene un impac-
to menos significativo sobre el com-
portamiento de la economía por el ma-
yor peso que tiene el sector servicios 
en el modelo productivo local, alienta 
la inquietud sobre la situación econó-
mica, ya comprometida por el brusco 
encarecimiento de la financiación de 
familias y empresas a cuenta de la es-
piral de subidas de tipos de interés y 
por la atonía de los principales clien-
tes de la exportación española: Alema-
nia, Estados Unidos y en última ins-
tancia China. 

Agarrados al turismo 
Con el sector industrial nacional gri-
pado, el turismo está ejerciendo una 
vez más de salvavidas para la econo-
mía española. Según la última actua-
lización del Observatorio Financiero 
del Consejo General de Economistas, 
publicado ayer, la pujanza de la cam-
paña turística estival, que está movién-
dose en cifras similares a las de la tem-
porada de 2019, antes del impacto de 
la pandemia, asegura la previsión de 
crecimiento del 2,3% que la institución 
tenía para este año. 

Más incertidumbre se observa a me-
dio plazo. El Colegio de Economistas 
teme que la persistencia de la infla-

ción empuje al Banco Central Europeo 
(BCE) a volver a subir los tipos de in-
terés en su reunión de septiembre y, 
como consecuencia, a acelerar el en-
friamiento de la economía que ya se 
prevé para el próximo año. 

Incluso aunque no lo hiciera el BCE 
ya ha deslizado que espera que el im-
pacto de las subidas de tipos sobre la 
economía se perciba más en 2024 que 
este año, por el desfase en la traslación 
de las decisiones de política moneta-
ria a la economía real, que el Banco de 
España estimó hace unos meses en en-
tre seis y 24 meses. 

A los economistas les preocupa tam-
bién el impacto que la persistencia de 
los tipos de interés en niveles altos 
pueda tener sobre el saldo fiscal de las 
administraciones públicas españolas, 
por la presión que puedan ejercer so-
bre los gastos financieros el incremen-
to de la deuda pública  y a más largo 
plazo el impacto del envejecimiento 
de la población en la evolución del gas-
to de las pensiones. 

La previsión del Gobierno continúa 
apuntando a un crecimiento del 2,4% 
en 2024, superior en principio al 2,1% 
proyectado para este año, pero una 
gran mayoría de los analistas son de 
la opinión que el PIB español crecerá 
menos el año que viene y, de hecho, el 
pasado mes de julio el panel de Fun-
cas  –que vuelca la opinión de una vein-
tena de institutos de análisis – arrojó 
más revisiones a la baja que al alza. 
Tras Jackson Hole, los analistas espe-
ran que el BCE revise a la baja el cre-
cimiento de la eurozona para 2024.

La industria se asoma a la recesión y 
aviva la inquietud sobre la economía 
∑ El desplome de  

los pedidos confirma  
la crisis manufacturera  
y hace temer por  
el crecimiento de 2024

El sector industrial  
no levanta cabeza 

La industria lleva ocho meses con 
las constantes vitales planas y las 
cifras de pedidos conocidas ayer en 
el índice PMI auguran una contrac-
ción de la actividad. 

Camino de la recesión 

Según los analistas que elaboran el 
índice, el encadenamiento de cinco 
meses consescutivos en situación 
de contracción permiten constatar 
que el sector manufacturero ha 
entrado en recesión. 

Turismo, al rescate 

El Consejo General de Economistas 
subrayó ayer que el buen compor-
tamiento de la campaña turística 
estival y la expectativa de que se 
prolongue a septiembre y octubre 
aseguran que la economía española 
crecerá según lo previsto (2,3%, 
según el Colegio) en 2023. 

Incertidumbre a futuro 

De cara a 2024, la previsible 
persistencia de los tipos de interés 
en niveles elevados, la traslación 
de la política monetaria a la 
economía real y el riesgo fiscal 
amenazan el PIB español.

Una operario comprueba una instalación en una fábrica  // AFP

LA ECONOMÍA SE ENFRÍA

Los economistas consideran 
que la pujanza del turismo 
salvará el crecimiento  
de este año, pero albergan 
más dudas sobre el año 2024D
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Un ex de Pascual, Coca-
Cola y Campofrío, nuevo 
CEO de Nueva Pescanova 

El consejo de administración de 

Nueva Pescanova ha propuesto a 

Jorge Escudero como nuevo 

consejero delegado de la compa-

ñía, con el horizonte de que se 

incorpore a la multinacional el 

próximo 7 de septiembre. Escude-

ro acumula una dilatada trayecto-

ria profesional en el sector del 

gran consumo y ha ocupado 

puestos directivos en compañías 

como Coca-Cola, Campofrío, 

Leche Pascual o Deoleo. 

ABC  MADRID 
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Tres décadas de 
excelencia hostelera

S. V. 
 

Sólo quedan unas semanas para 
el comienzo del nuevo curso aca-
démico y la Escuela Superior de 
Hostelería de Sevilla (ESHS) ya 
ha comenzado a celebrar sus tres 
décadas de existencia. Un perio-
do en el que, con el lema Somos 
Hospitality, se han formado más 
de 35.500 alumnos de más 22 
países, “que hoy conforman la 
élite de los profesionales del sec-
tor y que desde 1993 han llevado 
la marca Sevilla, Andalucía y Es-
paña por todo el mundo”, resal-
tan desde la Escuela, y que se 
conmemorará por todo lo alto 
con un amplio programa de acti-
vidades como encuentros, confe-
rencias, mesas de debate y foros. 

Desde sus inicios, la Escuela 
Superior de Hostelería de Sevilla 
ha sido ejemplo de innovación y 
excelencia en la industria turís-
tica y gastronómica. “Pionera en 
internacionalización, en digita-
lización, en el desarrollo del I+D 
para la industria hotelera y la 
agroalimentaria, con la puesta 
en marcha de proyectos de soste-
nibilidad y responsabilidad so-
cial, en el liderazgo y el desarro-
llo profesional y personal de los 
futuros gestores”, destacan des-
de la ESHS, que recalcan que es-
to ha sido sinónimo de “una mar-
ca indeleble” que le ha servido 
para convirtiéndose en referen-

te y modelo para instituciones y 
centros formativos dentro y fue-
ra de nuestras fronteras. 

En estos treinta años ha recibi-
do premios que consideran un 
respaldo definitivo a su labor. 
Destacan el Premio Nacional de 
Hostelería a la Labor Formativa, 
el Premio Andalucía Joven a la 
Promoción Exterior otorgado 
por la Junta de Andalucía, la Me-
dalla de la Ciudad de Sevilla con 
la que el Ayuntamiento reconoce 
su labor emprendedora, innova-

dora y profesional o el Premio 
Andalucía del Turismo 2022 a la 
Formación e Investigación Turís-
tica, como algunos ejemplos del 
reconocimiento al trabajo desa-
rrollado a lo largo de estos años 
por la ESHS, que ha sido también 
nombrada en tres ocasiones Me-
jor Escuela Europea de Hospita-
lity y que lleva años en el podio 
de las cinco mejores Escuelas de 
Hotelería y Turismo  de Europa. 

A lo largo de este año de cele-
braciones, la Escuela Superior de 
Hostelería de Sevilla ha progra-

mado una serie de actividades 
encaminadas a agradecer y a ha-
cer protagonistas a toda la comu-
nidad ESHS, pasada y presente, 
que han contribuido a hacer de la 
Escuela lo que es hoy día.  

Así, desde finales de este mes 
se sucederán  encuentros, confe-
rencias, mesas de debate y foros, 
que servirán como plataformas 
de intercambio de ideas y conoci-
mientos entre los distintos acto-
res de la industria, así como la ce-
lebración de eventos abiertos pa-
ra seguir fortaleciendo el víncu-
lo con la ciudad y las empresas. 

El primero de estos actos ten-
drá como protagonista a la pres-
tigiosa Cofradía del Queso Idia-
zabal de Ordizia. Consistirá en 
una presentación y degustación 
de quesos excepcionales, duran-
te la que los asistentes podrán 
aprender sobre las tradiciones 
queseras y explorar las comple-
jas notas de sabor que cada que-
so Idiazabal ofrece. “Un home-
naje a la rica tradición quesera y 
a la pasión por la gastronomía 
nacional e internacional que ca-
racteriza a la ESHS”, detallan 
desde la Escuela. 

Igualmente, el organismo des-
taca que afronta el futuro “con 
renovada determinación”, ba-
sándose en sus valores funda-
mentales. Esto es, “capital hu-
mano, innovación, marca y com-
promiso con la sociedad y el cre-
cimiento del sector”. “Con una 
trayectoria que inspira confian-
za y respeto, la ESHS quiere se-
guir siendo una fuente de inspi-
ración y liderazgo para las futu-
ras generaciones”, concluye la 
Escuela en un comunicado.

l La Escuela de Hostelería de Sevilla cumple 

30 años bajo el lema ‘Somos Hospitality’ y 

todo un programa de diversas actividades

Los actos comienzan a 
final de mes con foros, 
encuentros, conferencias 
y mesas de debate 

M. G. 

Celebración del 30 aniversario de la Escuela Superior de Hostelería de Sevilla.
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E
 L túnel para el tranvía en 
Nervión, construido pa-
ra su puesta en marcha a 
primeros de 2024, ya es-

tá generando polémica por el es-
pacio público que ocupa en la 
avenida Ramón y Cajal. Esta vía 
principal se ha quedado con un 
solo carril para el paso de vehícu-
los privados en dirección al cen-
tro de la ciudad, mientras el ca-
rril opuesto es únicamente para 
autobuses y taxis. 

La incógnita que se abre ahora 
es qué efectos provocará este tú-
nel en el tráfico: si contribuirá a 
reducir la congestión de vehícu-
los en la zona o la aumentará. Se-
gún una investigación de la Es-
cuela Superior de Ingeniería de 
Sevilla publicada este año sobre 
el impacto de la ampliación del 
Metrocentro, el tranvía puede 
congestionar y provocar el em-
peoramiento en el tráfico priva-
do en la red de vías de Nervión y 
un aumento de la contaminación 
en esta zona. Y señala que, desde 
el punto de vista medioambien-
tal, el balance del tranvía (cos-
te/beneficio) solo será positivo si 
logra “un gran trasvase modal” al 
nuevo medio de transporte pú-
blico, es decir, si consigue que 
más conductores dejen su vehí-
culo privado.  

La citada investigación se titu-
la Microsimulación de tráfico pa-
ra evaluar el impacto de la am-

pliación del Metrocentro, elabora-
da por Sergio Garrido Pulido (y 
tutorizada por Luis Miguel Ro-
mero Pérez), como Trabajo Fin 
de Máster en el departamento de 
Ingeniería y Ciencia de los Mate-
riales y del Transporte de la Es-
cuela Técnica Superior de Inge-
niería de Sevilla. Esta simulación 
concluye que en los tres nuevos 

cruces del tranvía se detectan 
“niveles de emisiones contami-
nantes más altos que en la situa-
ción previa a la ampliación del 
tranvía”, y se apunta que es así 
“por la congestión y demoras 
producidas por el empeoramien-
to del transporte privado tras la 
introducción de un modo públi-
co que ocupa parte de su red”.   

El anterior Ayuntamiento socia-
lista impulsó la ampliación y de-
fendió los “pros” de esta estructu-
ra subterránea para el tranvía, sin 
aludir a los aspectos negativos.  

El gobierno local de Antonio 
Muñoz aseguró a finales de 2022 
que se optó por túnel para el tran-
vía por indicación de los técni-
cos: el giro en superficie era in-

viable porque reduciría el espa-
cio del acerado y pasaría muy 
cerca de la fachada. “Los técnicos 
desaconsejaron el giro en super-
ficie del tranvía porque causaría 
una afección importante al ace-
rado. Eso supondría reducir con-
siderablemente el espacio para el 
peatón y, además, que el tranvía 
circulara muy cerca de una de las 
fachadas de esa avenida, con la 
peligrosidad que ello conlleva”, 
afirmó Muñoz en aquella fecha a 
preguntas de este periódico. 

EN CONTRA DEL TÚNEL  

Los efectos negativos del túnel 
han sido la ocupación de más es-
pacio en la vía pública, el enca-
recimiento de la obra y más pla-
zo de ejecución (dos años de eje-
cución para 1,4 kilómetros en lu-
gar un año).  

El ingeniero de Caminos y ex 
consejero de Emasesa de IU In-
dalecio de la Lastra, batalló sin 
éxito para que el tranvía no fue-
ra en túnel por entender que si 
fuera en superficie permitía ex-
tender la red tranviaria hacia el 
Cerro del Águila, lo que no se 
podrá hacer con el túnel. 

El nuevo túnel del tranvía y su 
efecto en el tráfico de Nervión

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Vista del túnel por el que circulará el tranvía por Ramón y Cajal.

El ex alcalde Antonio 
Muñoz defendía el 
túnel por consejo  
de los técnicos

El coste/beneficio  
del tranvía solo será 
positivo si logra reducir 
el tráfico privado 

  

 

l La estructura subterránea está generando polémica por el espacio público que ocupa en 
la avenida Ramón y Cajal l La incógnita es si contribuirá a reducir la congestión de vehículos 
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

L
a Ley de Vivienda que diseña-

ron los ministros de Podemos 

–hoy Sumar–, refrendada por 

el Gobierno de España en fe-

brero de 2022 y aprobada por el Con-

greso en mayo de 2023, está empezan-

do a tener sus primeras consecuen-

cias en Andalucía. Y, por el momento, 

no parecen ser positivas. En la inicia-

tiva privada no terminan de encajar 

algunos de los artículos de la norma 

que, de algún modo, fijan un cierto in-

tervencionismo que no da certidum-

bre a los empresarios del sector de la 

construcción a la hora de invertir. Tal 

es así que una de las últimas licitacio-

nes publicadas por la Junta de Anda-

lucía en materia de vivienda, proce-

dente además de un convenio firma-

do con el Estado, no ha convencido a 

ninguno y se ha quedado desierta. 

En concreto, se trata del contrato 

para la construcción de 1.039 vivien-

das energéticamente eficientes des-

tinadas a alquiler asequible, que pre-

tendían dar respuesta a las necesida-

des planteadas por los ayuntamientos 

onubenses de Huelva capital y Lepe, 

el de Granada, el de Algarrobo (Mála-

ga), así como los gaditanos de Jerez 

de la Frontera y San Roque. En esta 

licitación, la Junta de Andalucía ac-

tuaba como una especie de interme-

diaria entre el Gobierno de España, 

que era quien tramitaba los 50 millo-

nes de euros de fondos europeos que 

debían financiar este contrato del Pro-

grama Ecovivienda, y las empresas 

interesadas en asumir la obra. De he-

cho, la propia ministra de Transpor-

tes, Movilidad y Agenda Urbana vino 

a Andalucía a firmar en San Telmo el 

convenio que facilitaba la operación 

con el presidente andaluz, Juanma 

Moreno. Sin embargo, la letra peque-

ña del contrato, con unas condicio-

nes muy poco ventajosas para los em-

presarios, ha dado al traste con el pro-

yecto tal y como fue concebido. 

La realidad es que lo que ha ocu-

rrido en Andalucía no es ajeno a otras 

comunidades autónomas. En Madrid 

o Valencia, por citar sólo algunos ejem-
plos, ha sucedido algo similar con la 

misma convocatoria. Fuentes de la 

Consejería de Fomento consultadas 

por ABC aseguran que la aplicación 

de la nueva Ley Estatal de Vivienda 

ha generado incertidumbre e insegu-

ridad jurídica en los promotores pri-

vados, hasta el punto de que dudan si 

invertir en algunos proyectos como 

esta construcción de viviendas ase-

quibles. Este es uno de los motivos a 

los que achacan que la licitación que-

dara desierta, pero no es el único. La 

crisis generada por la inflación o el 

incremento en los costes de la edifi-

cación son otras de las causas que, se-

gún el Gobierno andaluz, han provo-

cado que se llegue a esta situación. 

Pero hay más. En Fomento tam-

bién aseguran que el Gobierno de Es-

paña no ha diseñado como debía esta 

línea de subvenciones. De hecho, An-

dalucía ya advirtió en reuniones sec-

toriales de Vivienda que las bases de 

esta línea de ayudas se habían que-

dado escasas –ofrecía 50.000 euros 

por vivienda– y que era necesario in-

crementar la cuantía para captar a los 

promotores interesados. No hubo res-

puesta del Estado. Tampoco a la pro-

puesta de aumentar el tiempo para la 

ejecución de las obras –fijado para ju-

nio del año 2026– ni a la reclamación 

de la puesta en marcha de los 4.000 
millones de euros de préstamos a tra-

vés de Fondos Next Generation que, 

según el Gobierno andaluz, habrían 

ayudado a cuadrar números.  

Las quejas no sólo llegan desde la 

Junta de Andalucía sino también des-

de el propio sector privado. De hecho, 

La Ley de Vivienda espanta a los 
inversores privados en Andalucía 
∑ Las constructoras dejan desierta la 

licitación para edificar más un millar 
de viviendas de alquiler a precio bajo  

∑ El Gobierno andaluz confirma que ya 
ha presentado en el Constitucional el 
recurso contra la normativa estatal 

La alternativa que estudia 
la Junta para no perder las 
1.000 viviendas de alquiler 
asequible es ofrecérselas a 
los ayuntamientos 

El recurso presentado en el 
Tribunal Constitucional 
impugna un total de 16 
artículos de la norma y 
cuatro de sus disposiciones
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todas estas cuestiones han sido pues-

tas de manifiesto por los empresarios 

en las distintas reuniones que la Agen-

cia de Vivienda y Rehabilitación de 

Andalucía (AVRA) ha mantenido con 

los promotores. Frente a ello, Fomen-

to ha empezado a buscar alternati-

vas para que estas más de 1.000 vi-

viendas de alquiler asequible se aca-

ben construyendo. La opción que 

cobra más fuerza es la de ofrecer su 

construcción a los ayuntamientos 

para que sean sus empresas munici-

pales de vivienda las que construyan 

nuevas promociones en sus suelos.  

Al Constitucional 

La oposición frontal del Gobierno an-

daluz a esta Ley de Vivienda no se ha 

quedado sólo en la crítica a su ejecu-

ción sino que ha desembocado en la 

presentación de un recurso en el Tri-

bunal Constitucional para la impug-
nación de 16 artículos y cuatro de sus 

disposiciones. La Junta de Andalucía 

inició a principios del mes de julio los 

trámites oportunos para su presenta-

ción, obteniendo además el respaldo 

por parte del Consejo Consultivo. Se-

gún ha podido confirmar ABC, el re-

curso de inconstitucionalidad ya se 

encuentra presentado en el registro 

del tribunal, que estudia ahora si esta 

norma estatal invade las competen-

cias en materia de vivienda que tiene 

Andalucía, tal y como defiende el Eje-

cutivo autonómico.  

Entre los detalles del texto presen-

tado por los servicios jurídicos de la 

Junta, se insiste en que el Estado no 

puede legislar, ni siquiera de forma 

supletoria, en materia de vivienda, 

algo en lo que, asegura, ya se ha pro-

nunciado de forma reiterada el Cons-

titucional. De hecho, el recurso ape-

la a que en materias como la vivien-

da protegida se recogen asuntos que 

ya están regulados por la región, como 

la duración de la calificación o los re-

quisitos para ser adjudicatario. Tam-

bién se recurren los artículos centra-

dos en los derechos y deberes de los 

propietarios de las viviendas y su es-

tatuto jurídico, considerando que este 

ámbito y su regulación dependen de 

la Junta de Andalucía. 

El Gobierno andaluz considera que 

el ordenamiento para declarar zonas 

tensionadas o de los grandes tenedo-

res también supone la invasión direc-

ta de sus competencias y del derecho 

de propiedad. Se impugnan, además, 

cuestiones como el porcentaje de re-

serva para vivienda sujeta a algún ré-

gimen de protección pública de alqui-

ler, así como de reserva en zonas de 

mercado residencial tensionado para 
la construcción y gestión de vivien-

das sociales o dotacionales, argumen-

tando que vulneran el Estatuto de Au-

tonomía de Andalucía. 

Por su parte, la consejera de Fo-

mento y Vivienda, Rocío Díaz, argu-

mentó la presentación de este recur-

so como una «obligación» para «de-

fender a Andalucía ante cualquiera 

que ataque sus competencias». Así, 

ha insistido en que esta ley «no gus-

taba ni a este gobierno ni al sector in-

mobiliario por su carácter interven-

cionista y por ser permisiva con el fe-

nómeno de la ocupación», además de 

que supone «una clara limitación de 

las competencias que ejercen las au-

tonomías». Sin embargo, ha insisti-

do en que «confiamos en que la Jus-

ticia nos de la razón, porque estamos 

convenidos de que la tenemos».  

Construcción de viviendas en la zona 

de la Arruzafa de la capital 

cordobesa  // VALERIO MERINO
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PERSPECTIVAS

N. ORTIZ  

SEVILLA 

E
l campo andaluz arranca nue-

vo curso marcado de forma 

irremediable por la falta de 

agua. Con el verdeo adelan-

tado en muchas zonas, como en Se-

villa, la grave sequía que tiene los em-

balses bajo mínimos en la región es, 

también, la espada de Damocles con-

tra un sector que acumula ya varias 

campañas complicadas. 

Si el año pasado las pérdidas en el 

sector por la sequía superaron los 

1.400 millones de euros, este 2023 tie-

ne pinta de acabar aún peor. Sobre 

todo, porque la campaña oleícola, uno 

de los motores económicos andalu-

ces, pinta muy mal para la mayoría 

de las zonas olivareras. Algunas, in-

cluso, tendrán cosecha cero, lo que 

será dramático para muchas explo-

taciones que, ya el año pasado, tuvie-

ron una producción de aceite de oli-

va muy por debajo de la media. 
No todo son malas noticias. El es-

tado de los viñedos, donde se arran-

có hace varias semanas la recolec-

ción, hace prever una producción por 

debajo, en la mayoría, del año pasa-

do, pero no tan mala como se espera-

ba. Los cítricos, por su parte, solo han 

podido salir adelante en aquellas par-

celas con algo de humedad o aporte 

de riego, convirtiéndose también en 

un cultivo muy castigado por la falta 

de agua. 

Precisamente la sequía, y la nece-

sidad de que se aporten nuevos re-

cursos hídricos, sobrevuela todas las 

decisiones que toman los agriculto-

res. Desde el sector, como llevan ha-

ciendo en los últimos años, insisten 

en la necesidad de poner en marcha 

nuevas infraestructuras hidráulicas 

que solucionen los ciclos secos cada 

∑ El déficit hídrico sigue siendo el 
principal caballo de batalla de un sector 
que ve cómo el otoño pinta complicado 

∑ Se prevé que el abono de las ayudas 
contra la sequía alivie algo la situación 
financiera de las explotaciones

Los retos a los 
que se enfrenta  
el campo andaluz  
en el nuevo curso

El campo afronta uno de los septiembres más difíciles de los últimos años, con los      

vez más frecuentes que se dan en la 

región. «Mientras países como Por-

tugal o Marruecos han desarrollado 

mucho su capacidad de embalse en 

los últimos años, en España las inver-

siones han sido mínimas», han insis-

tido en numerosas ocasiones desde 

Asaja Andalucía. Los regantes apo-

yan esta petición y la bajan un nivel, 

insistiendo en que, si se acelerase la 

tramitación para la construcción de 

balsas, se podría llegar a un aporte de 

agua y a un aprovechamiento de las 

escorrentías. 

Ayudas pendientes 
Por otra parte, el sector encara sep-

tiembre pendiente de las ayudas, tan-

to regionales como estatales, que pue-

den ayudar a darle un aporte de liqui-

dez a los cultivos y ganados más 

castigados. Por un lado, en este mes 

de septiembre se abre la convocatoria 

de las ayudas de mínimis enmarcadas 

dentro del III Decreto de Sequía de An-

dalucía, una partida que irá destina-
da a porcino ibérico de cebo, apicultu-

ra, viñedo de vinificación y castaño.  

De otra parte, antes de final de año 

se abonarán las ayudas contempladas 

en el real decreto estatal de medidas 

contra la sequía, que han sido adjudi-

cadas directamente a beneficiarios de 

la PAC de 2023. Las ayudas se conce-

derán a partir de un mínimo de 200 

euros y se pagarán mediante transfe-

rencia directa por parte del Fondo Es-

pañol de Garantía Agraria (FEGA). 

Las ayudas enmarcadas dentro de 

la reserva agrícola, con 81 millones li-

berados por Bruselas para los secto-
res de frutales de pepita, de hueso, tro-

picales, cítricos y frutos de cáscara , 

también se pagarán antes del 31 de di-

ciembre de 2023. Al igual que los del 

decreto estatal, los beneficiarios no 

han tenido que hacer ninguna gestión 

adicional, y serán abonadas directa-

mente con límite de 70 hectáreas por 

productor. 

Cuaderno digital 
Por otra parte, los trámites burocrá-

ticos, que se han intensificado con la 

entrada en vigor de la nueva PAC, tam-

bién preocupan mucho a agricultores 
y ganaderos. Ante el alivio generaliza-

do del campo, el Ministerio mantiene 

en audiencia pública, hasta el próxi-

mo día 8 de septiembre, el documen-

to que especifica las nuevas fechas de 

entrada en vigor del Cuaderno Digital 

de Explotación.  

En concreto, la aplicación se reali-

zará de forma progresiva a partir del 

1 de septiembre de 2024 y a partir del 

1 de septiembre de 2025. A partir de la 

primera fecha será obligatorio para 

aquellos que cuenten con una super-

ficie de cultivos y permanentes supe-

rior a 30 hectáreas; aquellos con más 

de 5 hectáreas de regadío y los que dis-

pongan de cultivos bajo invernadero.  

Quedan excluidos de su uso obliga-

torio las explotaciones que cuenten 

con una superficie agraria total de 5 

hectáreas, o menor, siempre y cuando 

El campo andaluz volverá a 
protagonizar mañana una 
multitudinaria protesta. Esta vez 
será en Córdoba, donde las 
organizaciones agrarias, con 
motivo de la celebración de la 
reunión de los ministros de 
Agricultura europeos, protesta-
rán contra los ataques continuos 
al sector y para pedir unas 
políticas europeas coherentes y 
que den solución al debilitamien-

to que ha sufrido el campo 
andaluz en los últimos años 
debido a la sequía, la subida de 
costes, la entrada de productos de 
terceros países y una lesiva PAC. 
Por todo ello, Asaja, COAG, UPA y 
Cooperativas Agro-alimentarias 
de Andalucía han convocado a 
agricultores y ganaderos mañana 
martes, en la Plaza del Triunfo de 
Córdoba, a partir de las 11:00 
horas de la mañana. 

El sector vuelve a echarse a la calle 
contra el ‘maltrato’ europeo 
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tengan una superficie de regadío me-

nor o igual a 1 hectárea, excepto cuan-

do hay invernaderos. 

De otro lado, el Diario Oficial de la 

Unión Europea ya ha hecho público el 

reglamento sobre los anticipos de los 

pagos directos y de las ayudas al de-

sarrollo rural de la PAC. Como habían 

reclamado desde el propio sector, para 

este año 2023 los estados miembros 

podrán pagar anticipos de hasta el 70% 

de los pagos directos. Ahora, desde 
Asaja esperan que, lo antes posible, 

«este dinero esté en la cuenta de los 

agricultores» en un momento que con-

sideran crítico.

                 embalses bajo mínimos         // EFE

Las ayudas estatales 
contra la sequía, y las 
provenientes de la reserva 
agrícola, se abonarán por 
parte del FEGA antes de 
que termine el año 

Agricultores y ganaderos 
siguen reclamando la 
puesta en marcha de 
nuevas infraestructuras 
hídricas que alivien la 
falta de agua  
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

E
l temporal de lluvia y tormen-

tas durante todo el día de ayer 

en Sevilla dejó más de 60 litros 

en una jornada idónea para lu-

char contra la sequía que mantiene a la 

capital de Andalucía desde hace ya va-

rios meses en una situación sumamen-

te complicada. Después de haber pasa-

do hasta cuatro olas de calor, dos en ju-

lio y otras dos en agosto, con septiembre 

llegó la lluvia a Sevilla y la buena noti-

cia para los embalses de Emasesa que 

abastecen a 1,4 millones de habitantes 

de la capital y su área metropolitana y 

que tienen actualmente los niveles más 

bajos en décadas, al 32,5% de su capaci-

dad. Algunos datos reflejan la impor-

tancia de la lluvia caída: en todo el año, 

según el Observatorio de El Tiempo de 

Sevilla, habían caído unos 130 litros; 

ayer, en sólo un día, la cantidad ascen-

dió a algo más de 60.  

La Agencia Estatal de Meteorología 

(Aemet), por su parte, subrayó que en 

Tomares la cantidad caída había llega-

do a ascender hasta los 60,4, unos 30 

menos que en el aeropuerto. En cual-

quier caso, desde la Aemet se confirmó 

que el de ayer fue el día más lluvioso del 

año, dado que el 8 de junio, el día que 

más había llovido hasta entonces, se fir-

maron 27,8. 

La alegría por la importante canti-

dad de agua que regó Sevilla contrastó 

con la decepción de los turistas, sobre 

todo en El Centro, perplejos por la lle-

gada del temporal y buscando tiendas 

donde poder comprar chubasqueros y 
paraguas. Según la Agencia Estatal de 

Meteorología, la inestabilidad se man-

tendrá hasta mañana. Hoy lunes segui-

rá lloviendo con unas temperaturas muy 

parecidas a las de ayer, con máximas de 

26 grados. Después, a partir del miér-

coles, las mismas subirán por encima 

de los 30 grados. 

 La fuerte tromba de agua caída pro-

vocó que se dieran más de 200 inciden-

cias, según informó Emergencias 112, 

servicio adscrito a la Consejería de la 

Presidencia, Interior, Diálogo Social y 

Simplificación Administrativa de la Jun-

ta. Los avisos más numerosos se reci-

bieron desde la capital hispalense a par-

tir de las 07.00 horas, y se debieron a 

anegaciones parciales de viviendas, ca-

lles, locales, garajes y pasos subterrá-

neos, acumulación de balsas de agua en 

El día más lluvioso del año 
trajo más de 200 incidencias 
∑ Unos 60 litros cayeron en Sevilla, una 

cifra superior a la del 8 de junio, hasta 
entonces la jornada con más lluvia 

∑ Puentes anegados, la caída de árboles y 
una sala del Hospital Virgen del Rocío 
con agua filtrada, entre los percances

Después de tener ayer el día 
más lluvioso del año, las 
probabilidades hoy de 
precipitación son escasas, 
según el Observatorio de El 
Tiempo de Sevilla. Durante 
toda la semana aumentarán 
ya la temperaturas, con 
máximas superiores a los 30 
grados y unas mínimas en 
torno a los 20. Hasta las 
20.00 horas de ayer estuvo en 
vigor en Sevilla el aviso nivel 
amarillo por lluvias y tor-
mentas activado por la 
Agencia Estatal de Meteoro-
logía (Aemet). A primera 
hora de la mañana, sobre las 
07.00, hubo vientos con una 
velocidad superior a los 40 
km/h, además de una hume-
dad relativa del 92% unas 
horas más tarde. La mínima 
temperatura registrada ayer 
fue de 16,3 grados, también 
según el Observatorio de El 
Tiempo de Sevilla. 

Semana en la que 
subirán de nuevo 
las temperaturas

El paso de la borrasca, que 
afectó a toda España y decretó 
el aviso rojo de Meteorología  
en la zona centro, causó 
estragos también en los 
servicios ferroviarios. ADIF 
detuvo la circulación en los 
apeaderos entre Salteras y 
Santa Justa y entre La Salud y 
Brenes, debido a la falta de 
tensión en las catenarias y se 
sucedieron las incidencias en 
la circulación de trenes con 
destino a Andalucía. Renfe 
interrumpió el servicio de alta 
velocidad por el mal estado en 
el que se encontraba la vía 
entre La Sagra y Yeles (Tole-
do), lo que generó confusión 
entre los pasajeros que se 
encontraban en la estación de 
Santa Justa.

El temporal afecta 
a la suspensión y el 
retraso de trenes 
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la calzada o arquetas obstruidas, sin
que en ninguno de los casos se regis-
traran daños personales. Entre las ac-
ciones realizadas, estuvo la que em-
pleó los Bomberos tras la caída de un
árbol en la calle Rafael Belmonte Gar-
cía en el que resultó dañado un coche.

Estos avisos se registraron en zo-
nas como Palmete, Avenida Montes
Sierra, Alcalde Luis Uruñuela o el ba-
rrio de los Bermejales. También hubo
caída de árboles o ramas en varias ca-
lles de Sevilla como Eduardo Dato, Ja-
pón o Avenida Kansas City. También
hubo alguna incidencia en el Hospital
Virgen del Rocío con el agua entran-
do en una de las salas, si bien el pro-
blema fue solucionado con la colabo-
ración de los propios trabajadores. 

Además de Sevilla capital, se vieron
afectados por los efectos de la lluvia
otros municipios como Dos Herma-
nas, Alcalá del Río, Alcalá de Guadaí-
ra, La Rinconada, Utrera, Gelves o Co-
ria del Río, entre otros. 

Varias carreteras, como la A-4 o la
A-92, acumularon balsas de agua en
distintos tramos. En la A-92, dos túne-
les quedaron anegados y cortados.

LOS TURISTAS 

BUSCANDO 

PARAGUAS 

La fuerte lluvia caída en 

Sevilla hizo que los 

vecinos se protegieran 

en sus casas o bares, no 

así los turistas, que se 

esmeraron en buscar 

tiendas donde comprar 

chubasqueros o 

paraguas. A pesar de las 

distintas trombas de 

agua, en el Centro de 

Sevilla se pudo apreciar 

a los visitantes haciendo 

turismo en el día más 

lluvioso en lo que 

llevamos de año en la 

capital de Andalucía. A 

partir de las 18.00, 

cuando volvió a salir el 

sol, la normalidad 

volvería a las calles 

céntricas de Sevilla   // 

FOTOS: GOOGLE MAPS / FOTOS: 

RAÚL DOBLADO / JUAN FLORES
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Virginia León · R. A. CÁDIZ  

Después de muchos meses sin ha-
cer acto de presencia, la Dana que 
atraviesa la península en el arran-
que de este mes de septiembre tra-
jo ayer las ansiadas lluvias a Anda-
lucía. Según los datos de la Aemet, 
municipios de Cádiz, Sevilla y Má-
laga fueron los más beneficiados 
por las lluvia, con muchos de ellos 
con acumulados de lluvia por en-
cima de los 50 litros por metro 
cuadrado en las últimas 24 horas. 
Este volumen de agua causó tam-
bién inundaciones en varias loca-
lidades de Cádiz y el derrumbe, sin 
causar heridos, de dos casas en 
San José del Valle. 

Toda Andalucía, salvo Córdoba, 
mantuvo algún nivel de alerta por 
lluvias y tormentas durante la jor-
nada de ayer. Especialmente com-
plicada fue la situacion en Cádiz, 
que estuvo en alerta roja por llu-
vias, lo que obligó la Junta de An-

dalucía llegó activar entre las 
13:20 y las 18:15 la situación de 
preemergencia del Plan de Emer-
gencias ante el Riesgo de Inunda-
ciones en la provincia, donde el 
servicio Emergencias 112 Andalu-
cía gestionó alrededor de 70 inci-
dencias durante el día. 

San José del Valle, que acumu-
laba 172 litros por metro cuadrado 
en la tarde de ayer, según los datos 
de la Aemet, fue el lugar de Espa-
ña donde más llovió del país –se-
guido por Tortosa (Tarragona), 
con 117 litros por metro cuadra-
do–. Este volumen de lluvias cau-
só complicaciones en la localidad, 
que afectaron sobre todo a la ba-
rriada del Alcornocalejo, donde se 
derribaron dos casas enteras, aun-
que afortunadamente no hubo 
que lamentar daños personales.  

Las fuertes lluvias también afec-
taron a Arcos de la Frontera, pro-
vocando el corte del tráfico roda-
do en la Avenida del Corregidor 
(El Santiscal), en la calle Chiclana 
debido a desprendimientos, en la 
Fuente del Río (en sentido ascen-
dente) y la carretera a la altura del 
Arroyo del Salado (en la zona Mi-
na debido a desbordamiento). 

En Paterna de Rivera, que tam-
bién registró fuertes descargas, el 
Ayuntamiento pidió a sus vecinos 
precaución ante los problemas 

que las fuertes lluvias estaban pro-
vocando en la localidad. La ingen-
te cantidad de agua afectó espe-
cialmente a a la red de alcantari-
llado, que se vio superada por la si-
tuación. Desde el Consistorio, se 
tuvo que tranquilizar a la pobla-
ción, comunicándoles que se iban 
atendiendo todas las demandas 
que se recibían por la acumulación 
de agua.  

CORTE DEL AVE 

Las lluvias también afectaron a la 
circulación de los trenes de Larga 
y Media distancia de la línea AVE 
Madrid-Andalucía, que quedó in-
terrumpida por la acumulación 
de barro en la vía a su paso por la 
provincia de Toledo. Esta inci-
dencia provocó que Renfe corta-
ra la circulación de los trenes en-
tre las 17:00 y las 19:00 de ayer, 
lo que provocó un caos en las es-
taciones de tren en plena opera-
ción retorno. 

El corte provocó restrasos de 
más de dos horas y afectó al AVE 
entre Málaga y Madrid, que tuvo 
que detenerse en La Sagra, y AVE 
Barcelona-Sevilla, que quedó su-
primido en Zaragoza. Asimismo, 
los cortes afectaron al tren de 
Media Distancia entre Madrid y 
Jaén y al Intercity entre la capital 
y Almería.

Las lluvias causan inundaciones en 
Cádiz y cortes en la línea del AVE

D. C. 

Uno de los cortes de carretera provocados por las fuertes lluvias en Paterna.

La Junta tuvo que 
activar la situación de 
preemergencia en la 
provincia gaditana

l La Dana deja 174 litros por metro cuadrado en San José del Valle, donde la tromba derriba dos 
casas sin dejar heridos l La conexión de alta velocidad con Madrid estuvo suspendida dos horas

 

Alivio importante para los pantanos gaditanos

Como era de esperar, la Dana 
prevista para este fin de sema-
na vino a mitigar momentá-
neamente la situación límite 
de la red de pantanos gadita-
nos. Especialmente significati-
vos fueron los datos que arro-
jaba el pluviómetro en el pan-
tano de Barbate, que el pasado 
sábado apenas llegaba al 9,1% 
de su total y que, durante la 
jornada de ayer, vio acumular-
se hasta 110 litros de agua por 
metro cuadrado a primeras ho-
ras de la mañana. Sin embar-
go, fueron los embalses de 
Guadalcacín y de Arcos los 

de doce horas. El área del em-
balse de Arcos, por su parte, 
registraba en su pluviómetro 
un total de 115,3 mm de lluvia 
durante la jornada, pasando en 
medio día de estar al 91% de 
su capacidad a contar con un 
93,7% de agua acumula-
da.Tanto el pantano de Bornos 
–que tocaba fondo esta sema-
na, colocándose al 6,6% de su 
capacidad– como el de los Hu-
rones presentaron también 
unos registros altos, con 86,4 
y 74,8 mm, respectivamente, 
que se dieron entre las seis y 
las once de la mañana. / P. V.

que registraron ayer mayores 
marcas de agua acumulada, 
coincidiendo con dos de las lo-
calidades (San José y el munici-
pio arcense) más afectadas por 
las lluvias. Así, la marca recogi-
da en la balsa de mayor enver-
gadura de la provincia llegaba a 
los 154,8 mm (154 litros por 
metros cuadrado). Una cantidad 
que destaca, no sólo por su vo-
lumen (la medición sobrepasa 
con mucho el nivel 3 de alerta), 
sino por el espacio de tiempo en 
el que se produjo, ya que hasta 
151 mm de todo ese acumulado 
se concentraron en el espacio 

Moreno pide “rigor” al decretar  
“una alerta de peligro extremo”

El presidente andaluz, Juanma 
Moreno, llamó a la “reflexión” 
ante los avisos de peligro extre-
mo que realizó la Agencia Esta-
tal de Meteorología (Aemet) 
ayer: “Si un organismo público 
alerta de peligro extremo debe 
estar muy seguro, porque eso 
tiene consecuencias sociales y 

extremo debe estar muy segu-
ro, porque eso tiene consecuen-
cias sociales y económicas”, pu-
blicó. Ayer la Aemet activó el 
aviso rojo en la Comunidad de 
Madrid, Toledo y, durante algu-
nas horas del mediodía, en la 
campiña gaditana, lo que llevó 
a la Junta de Andalucía a acti-
var la situación de preemergen-
cia el Plan de Emergencia ante 
el Riesgo de Inundaciones (PE-
RI) en la provincia gaditana en-
tre las 13:20 y las 18:15.

económicas”. “Prudencia toda. Ri-
gor, también”, señaló el presiden-
te de la Junta de Andalucía en la 
red social X (antes Twitter). “En 
días como hoy, es necesaria la 
precaución y no poner vidas en 
riesgo. Pero también hago una 
llamada a la reflexión: si un orga-
nismo público alerta de peligro 

Tromba de agua en San José del Valle.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 19

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/09/2023

 España

 18 478 EUR (19,948 USD)

 264,69 cm² (42,5%)

 5115 EUR (5522 USD) 

ABC 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

en su periplo de reuniones que está te-

niendo en China, mantuvo un encuen-

tro con su homólogo de Taiyuán, Zhang 

Xinwei, y con el Secretario del Comi-

té de esa misma ciudad, Wei Tao, con 

quienes intercambió diversos recuer-
dos institucionales. Sanz hizo entre-

ga a los mandatarios chinos de una re-

producción del Giraldillo así como de 

un grabado de la Giralda, mientras que 

los representantes de Taiyuán le die-

ron al alcalde de Sevilla un texto muy 

famoso de un emperador chino des-

cribiendo la ciudad en la antigüedad 

así como un libro de la actual Taiyuán, 

según recogió el Consistorio hispalen-

se en un comunicado. 

Este encuentro se produjo tras la 

reunión que Sanz mantuvo este pasa-

do sábado con el alcalde de Pekín, Yin 

Yong, quien confirmó  que acepta la 

invitación para venir a Sevilla, visita 

con la que quedan patentes los frutos 

de este viaje a China que están afian-

zando las relaciones entre Sevilla y el 

país más poblado del mundo, que «a 

buen seguro redundará en beneficios 

económicos para nuestra ciudad», ha 

destacado el Ayuntamiento de Sevilla. 

La delegación del Ayuntamiento de 

Sevilla, que encabeza el alcalde, par-

ticipó ayer en el Foro sobre las Ciuda-

des Famosas del Turismo Cultural que 

la World Tourism Cities Federation 

(WTCF) en la ciudad de Tiayuán. En 

el discurso que el regidor pronunció 

en este foro, Sanz destacó que «esta-

mos comprometidos con la idea de que 

el turismo debe ser un motor para el 

desarrollo, pero no a expensas de nues-

tros recursos naturales ni de la cali-

dad de vida de nuestros ciudadanos». 

Así, incidió que Sevilla está «traba-

jando en un proyecto pionero para con-

trolar los flujos de turistas y luchar 

contra la masificación», esperando 

que estos trabajos concluyan en »po-

der preservar la calidad de vida de los 

sevillanos y conservar la autenticidad 

para los visitantes que quieran cono-

cer Sevilla». 

Desde que llegara a China, José Luis 

Sanz no ha parado de entrevistarse 

con distintos representantes del país 

asiático, así como con dirigentes es-

pañoles con una posición de relevan-

cia. Hay que recordar que el alcalde 

sevillano mantuvo el viernes un en-

cuentro en la Embajada Española en 

China, donde fue recibido por el direc-

tor adjunto de la Embajada de Espa-

ña en China, Julio Herráiz, y por la con-

sejera de Turismo de la Embajada de 

España en China y directora de Tou-

respaña en Pekin, María Linares.

José Luis Sanz confirma que el 
alcalde de Pekín visitará Sevilla

∑ El Ayuntamiento 
participó en el Foro de 
las Ciudades Famosas 
del Turismo Cultural

 José Luis Sanz, junto a su homólogo de Taiyuán, Zhang Xinwe // ABC

«Las relaciones que 
estamos afianzando con 
China a buen seguro 
redundará en beneficios 
económicos para Sevilla»
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R. S.  

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, mantuvo ayer un encuen-
tro con su homólogo de Taiyuán, 
Zhang Xinwei, y con el secretario 
del Comité de esa misma ciudad, 
Wei Tao, con quienes intercam-
bió diversos recuerdos institucio-
nales. 

Sanz hizo entrega a los manda-
tarios chinos de una reproduc-
ción del Giraldillo así como de un 
grabado de la Giralda, mientras 
que los representantes de Tai-
yuán dieron al alcalde de Sevilla 
un texto muy famoso de un em-
perador chino describiendo la 
ciudad en la antigüedad así como 
un libro de la actual Taiyuán. 

Este encuentro se produjo tras 
la reunión que Sanz mantuvo el 
sábado con el alcalde de Pekín, 
Yin Yong, quien confirmó que 
acepta la invitación para venir a 
Sevilla, visita con la que quedan 
patentes los frutos de este viaje a 
China que están afianzando las 
relaciones entre Sevilla y el país 
más poblado del mundo, que a 
buen seguro redundará en bene-

ficios económicos para nuestra 
ciudad. 

La delegación del Ayuntamien-
to de Sevilla, que encabeza el al-
calde, participó en el Foro sobre 
las Ciudades Famosas del Turis-
mo Cultural que la World 
Tourism Cities Federation 
(WTCF) en la ciudad de Taiyuán. 

En el discurso que el regidor 
pronunció en este foro, Sanz 
destacó que “estamos compro-
metidos con la idea de que el tu-
rismo debe ser un motor para el 
desarrollo, pero no a expensas 
de nuestros recursos naturales ni 
de la calidad de vida de nuestros 
ciudadanos”. 

Así, incidió que Sevilla está 

“trabajando en un proyecto pio-
nero para controlar los flujos de 
turistas y luchar contra la masifi-
cación”, esperando que estos tra-
bajos concluyan en “poder pre-
servar la calidad de vida de los 
sevillanos y conservar la autenti-
cidad para los visitantes que 
quieran conocer Sevilla”. 

El alcalde de Sevilla está visi-
tando China con motivo de la 
Conferencia Mundial sobre Coo-
peración y Desarrollo Turístico, 
que se celebra hasta mañana en 
Pekín. Se trata de una cita orga-
nizada por la Federación Mun-
dial de Ciudades Turísticas 
(World Tourism Cities Federa-
tion), de la que Sevilla forma 
parte desde 2015. 

l La delegación del Consistorio encabezada 

por el regidor participa en el Foro sobre las 

Ciudades Famosas del Turismo Cultural 

Sanz promociona Sevilla en   
Taiyuán y el alcalde de Pekín 
confirma su visita a la ciudad

 M. G. 

Sanz entrega una réplica del Giraldillo al alcalde de Taiyuán, Zhang Xinwei.

El turismo debe ser un 

motor para el desarrollo, 

pero no a expensas de 

los recursos naturales”

José Luis Sanz 

Alcalde de Sevilla
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

L
OS sevillanos no cabemos en nuestro orgullo 
desde que el alcalde se ha ido a Pekín a promo-
cionar la ciudad. El señor Sanz ha emprendido  
su particular ruta de la especias, pero en este 

caso no para encontrar lo que no tenemos (las espe-
cias) sino para que no nos falte aquello que nos desbor-
da, nos trae muchas veces por la calle de la Amargura 
(dos pasos) y nos invade (los turistas). Pero, ay, es de 
lo que comemos. Los sevillanos estamos más pesados 
con nuestro alcalde que un padre madrileño pretencio-
so que te da la barrila en las cenas de verano. “Este cur-
so mando a mi hijo a Gales”. El niño acumula calabazas 
en los colegios españoles, pero 
en realidad se trata de camu-
flar que el vástago es un manta 
y de paso tratar de convertir la 
necesidad en narcisista vir-
tud. El sevillano este año ha 
podido defenderse: “Pues no-
sotros hemos mandado al al-
calde a Pekín y nos ha prome-
tido que traerá más chinos pa-
ra que hagan cola en la Cate-
dral, el Alcázar y la Casa de Pi-
latos”. Ha llegado Sanz a Pe-
kín en vaqueros, que ya podía 
haberse puesto... los chinos, 
pantalón oficial del peperío. 
Se ha bajado del avión y ya es-
taban los chinos la mar de 
contentos, porque ha hecho 
como el ex alcalde Juan Espa-
das: hablar en chino. Para ser 
buen rociero primero hay que 
ser cristiano, cantaban los Ami-

gos de Gines. Pues para ser buen alcalde de Sevilla pri-
mero hay que ir a Pekín. Y este alcalde, reconvertido en 
Oche-Lui Chan, no ha esperado ni a que pasen los cien 
primeros día en el cargo. ¡Hala, a Pekín cuanto antes 
con Juan Bueno, que hay que sacarlo de Zahara, y con 
el comandante Antonio Castaño! En sólo dos meses con 
este alcalde podemos beber cerveza en las puertas de 
los bares, disfrutar de los veladores del Covid prorroga-
dos hasta febrero y contemplar tropecientas fotos de ba-
rrenderos limpiando las calles para generar con habili-
dad la sensación de frenética actividad. Sumen coloca-
ciones para todos los gustos y un rejonazo gratuito al Fes-

tival de Cine. Pero no pasa na-
da, la evolución de Oseluí Sanz 
a Oche-Lui Chan nos garantiza 
las especias del turismo. Es un 
placer presumir de alcalde via-
jero ante tantos papanatas ca-
pitalinos, más pesados con los 
periplos académicos de sus 
descendientes que un notario 
presumiendo de casoplón en 
Sotogrande o Vistahermosa. 
Anuncia además el gran Oche-
Lui que los chinos vendrán a 
Sevilla atraídos no solo por la 
Giralda y el flamenco, sino por 
la industria aeronáutica. Se 
sortean dos entradas para Isla 
Mágica entre los que avisten a 
un chino con interés en visitar 
la fábrica de Airbus. Qué arte 
mi Oche-Lui tomando a algún 
chino por Chu-Fla. Más Lipa-
Sanz y menos... Chan . 

¡TRAIGA MÁS CHINOS, 
OCHE-LUI CHAN!

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Se ha ido el alcalde a captar 
más y más turistas del Gigante 
Asiático, porque a Sevilla le 
caben más y más viajeros

La aldaba
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M.DAZA 

SEVILLA 

Antes de la aprobación de la nue-

va Ley Estatal de Vivienda, y de las 
consecuencias que según el Go-

bierno andaluz está teniendo su 

aplicación entre la iniciativa pri-

vada, el ritmo de construcción de 

nuevas promociones en Andalu-

cía ha sido uno de los más eleva-

dos que se recuerdan hasta el mo-

mento. Los datos expuestos por la 

Consejería de Fomento hablan de 

que, en sólo cuatro años y a través 

del Plan Vive En Andalucía, se han 

promovido unas 10.000 viviendas 

a precio asequible en la región. 

En concreto, el balance detalla 

hasta tres convocatorias del Pro-

grama de Fomento del Parque de 

Viviendas en Alquiler, gracias a las 

cuales se están construyendo 3.000 

viviendas de la mano de promoto-

res públicos y privados. Además, 

hay una cuarta convocatoria abier-

ta para otras 1.700 viviendas. Ase-

gura la Consejería que estas pro-

mociones, unidas a otras líneas de 

subvenciones, de venta de suelos 

o construcción, han incentivado 

el mercado inmobiliario.  

Aval hipotecario 
Una de las principales novedades 

que traerá el mes de septiembre en 

materia de vivienda será la aper-
tura de la convocatoria para que 

los jóvenes de hasta 35 años pue-

dan solicitar el aval de la Junta de 

Andalucía para acceder a su pri-

mer hogar. El Gobierno andaluz 

ha llegado a un acuerdo con ocho 

entidades bancarias para que pue-

dan optar hasta a un 95 por cien-

to del coste de la hipoteca. 

Desde Fomento se insiste en 

que uno de los proyectos «más im-

portantes» en los que se trabaja es 

la tramitación de la nueva Ley de 

Vivienda de Andalucía. Una «me-

jora» normativa que se sumará a 

otras decisiones como la bajada 

del Impuesto de Transmisiones 

Patrimoniales a un tipo único del 

7 por ciento o del gravamen gene-

ral para Actos Jurídicos Documen-

tados del 1,5 al 1,2 por ciento.

Fomento ha construido 
más de 10.000 viviendas 
asequibles en cuatro años

∑ Este mes se podrá 
solicitar también el 
aval para el primer 
hogar de los jóvenes
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ABC SEVILLA  

El puente del Centenario volverá a 

cerrarse al tráfico por las obras, en 

esta ocasión a partir de esta noche, 

con el fin de dotar de un nuevo ca-

rril adicional a dicha infraestruc-

tura. El cierre total del puente será 

durante las noches de las jornadas 

comprendidas entre hoy  el vier-

nes 8 de septiembre, y del lunes 11 

al viernes 15 de septiembre, en to-

dos los casos desde las 22,00 ho-
ras hasta las 6,00 horas del día si-

guiente, según informó el Ministe-

rio de Transportes, promotor del 

proyecto. Como ya ocurriera entre 

los días 7 y 11 de agosto y en otras 

ocasiones meses atrás, esto impli-

ca el cierre absoluto del tramo de 

la autovía de circunvalación SE-30 

comprendido entre los puntos ki-

lométricos 10 y 12 de dicha vía, en-

tre las 22 y las 6 horas de las no-

ches de las jornadas laborables de 

las próximas dos semanas a partir 

del lunes, siendo restablecido el 

tráfico los sábados 9 y 16 de sep-

tiembre a las 06,00 horas. 

Desvíos 

Ante la inevitable afección a la cir-

culación, el Ministerio de Trans-

portes precisa respecto al sentido 

Huelva de la SE-30, que el tráfico 

procedente de la autovía A-4 será 

desviado en la salida 549 (SE-30 

Puente Centenario/SE-40/A-49 

Huelva/A-66 Mérida) hacia la ca-

rretera de la esclusa (SE-31), con-

tinuando por la misma hasta la ro-

tonda de la calle José Delgado 

Brackenbury, desde donde se po-

drá acceder a la SE-30. El tráfico 

procedente de la SE-40 desde Dos 

Hermanas, al pasar el cruce con la 

A-4, realizará el mismo recorrido 

descrito anteriormente.

El puente del 
Centenario se 
cortará al tráfico 
hoy por la noche a 
partir de las 22.00

OBRAS
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Ana S. Ameneiro 

Por primera vez desde que se es-
trenó hace más de 30 años para la 
Exposición Universal de 1992 de 
Sevilla, la estación de autobuses 
Plaza de Armas se está reforman-
do en toda su integridad con una 
inversión de 3,3 millones de eu-
ros financiados al 80% con fon-
dos europeos Feder. La Conseje-
ría de Fomento de la Junta de An-
dalucía acomete las obras, que 
beneficiarán a los 1.500 autobu-
ses y 17.000 viajeros que entran y 
salen a diario de esta estación, 
cuya gestión la lleva empresa 
Mybustest S.L. como concesio-
naria.  

La previsión oficial es que las 
obras concluyan “en el primer tri-
mestre de 2024”, según el cálcu-
lo de Manuel Romero, director 
de obra, e Inés Arroyo, jefa del 
servicio de Infraestructuras del 
Transporte de la Consejería de 
Fomento de la Junta, profesiona-
les con los que este periódico ha 
visitado la marcha de los trabajos 
de reforma.    

Las obras comenzaron en vera-
no de 2022 en una primera fase 
para mejorar la accesibilidad y la 
eficiencia energética conforme a 
la normativa técnica y andaluza a 
cargo de construcciones Rascón, 
y en una segunda fase en noviem-
bre de 2022 para la reparación de 
las patologías del edificio por par-
te de la UTE formada por Adiante 
Infraestructuras y Joaquín Pérez 
Arroyo. Una nueva estación más 
moderna, completamente accesi-
ble y menos ruidosa en la zona de 
andenes gracias a un nuevo aisla-
miento en el techo que absorbe 
los sonidos.  

La obra avanza más lenta de 
lo que se desearía porque solo se 
puede trabajar de noche por ex-

presa petición de la concesionaria 
de la estación. Las obras se ejecu-
tan en horario nocturno (de 
9:00 a 6:00) y ocupando un má-
ximo de cinco andenes cada tres 
semanas para no interferir en el 
servicio que prestan los 1.500 au-
tobuses que entran y salen a dia-
rio de esta estación. Por la maña-
na apenas hay obras. Visualmen-
te la reforma estará muy adelan-
tada en techos y pintura en no-
viembre, aclara Romero.     

En lo que respecta a los ande-
nes, el falso techo metálico origi-
nal, lleno de suciedad, se ha des-
montado por completo. Aparte de 
reparar el techo de daños puntua-
les, se ha colocado un aislamien-
to para reducir los ruidos en los 
andenes. Las lamas sucias anti-
guas se están sustituyendo por 
otras más claras que dan una ima-
gen más limpia y despejada al lu-
gar. 

La cubierta del edificio se ha 

desmontado e impermeabilizado. 
Otra obra terminada prácticamen-
te es la nueva impermeabilización 
de la cubierta de la estación, que 
tras su reparación se ha pintado de 
un color gris claro que reduce el 
calentamiento por el sol. La última 
semana de agosto se estaban ha-
ciendo las pruebas de estanquei-
dad para ver cómo soporta el agua 
de lluvia y repasando los canalo-
nes que recogen el agua.  

La iluminación con tiras de lu-
ces led de los andenes también ha 
empezado a montarse esta sema-
na en nuevos soportes más estéti-
cos. En 15 días debe culminar la 
iluminación.      

Los suelos cuentan con bandas 
podotáctiles para las personas 
con discapacidad visual y auditi-
va. La rampa de acceso a los ande-
nes que conecta con el hall de la 
estación se ha adaptado a la nor-
mativa de accesibilidad reducien-
do su pendiente (pasa a 6 grados, 

La estación Plaza de 
Armas se moderniza por 
primera vez en 30 años

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO 

La nueva rampa de acceso a los andenes se adapta a la normativa y ha doblado su longitud.

l Las obras de reforma integral acabarán en el primer trimestre de 2024 y 
beneficiarán a los 1.500 autobuses y 17.000 viajeros que la utilizan a diario 

La obra se realiza en 
horario nocturno:  
de 9 de la noche a  
6 de la mañana 

  

La cubierta se ha impermeabilizado con una pintura de color gris claro que reduce el calentamiento. 
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frente a los 10 grados que tenía en 
origen), lo que facilita a los usua-
rios la subida y bajada con más 
comodidad. La rampa también ha 
ganado el doble de longitud.  

La construcción de nuevos 
aseos más grandes y accesibles a 
todos los públicos en el vestíbulo 
y en los andenes, que forman par-
te de la primera fase de obras, es-
tá completada al 50%. En sep-
tiembre se abrirá el primer aseo 
situado junto al ascensor. La fe-
cha exacta de apertura está a la 
espera de que el interventor de la 
Junta recepcione los trabajos, se-

gún la jefa de Infraestructuras del 
Transporte de la Consejería. El di-
rector de obra explicó que una 
vez se abran los nuevos aseos se 
cerrarán los del vestíbulo de la es-
tación para su reforma. De for-
ma provisional, hasta que estén 
en servicio todos los aseos nue-
vos, se siguen usando los viejos 
aseos de los andenes, pese a que 
los de caballeros están en pésimo 
estado de conservación y lleno de 
pintadas, a juzgar por las quejas 
de algunos usuarios.      

En los andenes, en la actuali-
dad la obra está bastante avanza-
da. Queda acabar de instalar el 
falso techo, las luminarias, repa-
rar y pintar las columnas y rejas.   

HALL DE LA ESTACIÓN 

En el vestíbulo de la estación la 
reforma se nota poco visualmen-
te porque se está centrando por 
ahora en el techo, que se ha des-
montado por completo para dejar 

a la vista las instalaciones y condu
ctos. En los últimos días se han
empezado a montar las lamas de
madera que embellecen el falso
techo y ocultan a la vista las insta-
laciones. Una vez se haya acaba-
do la obra de techo, se completa-
rá con nueva iluminación led,
nueva pintura de paredes, suelo
pulido y limpio y con bandas po-
dotáctiles. 

En el vestíbulo, junto a las ta-
quillas de consigna, se ha habi-
litado un nuevo espacio de má-
quinas de comida y bebida en
el que los usuarios podrán sen-

tarse en mesas altas con tabu-
retes.    

Otra reforma del vestíbulo ha
sido la adecuación de la rampa
que conduce al servicio de alqui-
ler de bicicletas BUS+BICI, ya
que se ha doblado su longitud y
se ha adaptado también a la nor-
mativa de accesibilidad.   

De la obra de patologías queda
reparar las fisuras y los despren-
dimientos de ladrillos en facha-
da, además de demoler y susti-
tuir los paños de fachada volca-
dos.         

La estación de autobuses Plaza
de Armas de Sevilla, con titulari-
dad de la Junta de Andalucía, en-
tró en servicio en 1992, en la an-
tesala de la Expo 92. Cuenta con
una zona de andenes y dársenas
de más de 10.000 metros cuadra-
dos, con capacidad para la para-
da simultánea de 43 autobuses.
Alcanza los 5,5 millones de viaje-
ros anuales. 

 

Los falsos techos se han desmontado casi por completo en los 10.000 m2 de andenes y dársenas. 

 

La queja de los usuarios sobre los aseos actuales

Algunos usuarios han traslada-
do a este periódico quejas so-
bre “el lamentable estado de 
los aseos” del vestíbulo y de los 
andenes de la estación de auto-
buses Plaza de Armas de Sevi-
lla. La Consejería de Fomento 
recalca que este mes se abrirán 
nuevos aseos que acabarán con 
esta situación. Los primeros 
nuevos aseos que se abren es-
tán en la planta baja junto al 

cierran”. Se quejan de que “su 
estado de abandono durante 
años permanece pese a las 
obras comenzadas en la esta-
ción” y avisan de que esta es “la 
imagen que se llevan los usua-
rios locales y turistas cuando 
llegan o salen de Sevilla” aun 
cuando “es necesario utilizarlos 
después o antes de salir o lle-
gar de viajes de muchas horas” 
en autobús.

ascensor (en la imagen superior 
izquierda), aunque seguirán 
abiertos provisionalmente los de 
los andenes bajo la rampa, que 
son los que están en peor estado. 
Los usuarios critican de los 
aseos actuales la “suciedad ex-
trema y falta de reparaciones”. Y 
no ahorran en calificativos: “una 
vergüenza  para la ciudad de Se-
villa. Tercermundistas, nausea-
bundos, sucios, las puertas no 

  

Los nuevos aseos de planta baja se abren este mes.
  

Los viejos aseos de caballeros que generan quejas.

 

Material de obra junto a los nuevos aseos.

 

Manuel Romero (director de obra) e Inés Arroyo (Fomento). 

  

El antiguo falso techo (derecha).
  

Las lamas de madera revisten el techo del vestíbulo. 
Ya están construidos 
los aseos más grandes 
y accesibles junto  
al ascensor

De patologías queda 
reparar las fisuras y los 
desprendimientos de 
ladrillos en fachada 
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M. J. Díaz Alcalá MÁLAGA 

Aunque pudiese parecer que el 
tiempo no acompañaba ayer 
domingo, las lluvias se recibie-
ron como si fuese mayo en un 
momento en el que especial-
mente la provincia de Málaga  
atraviesa las dramáticas conse-
cuencias de la falta de agua,  
con las restricciones más duras 
en algunos municipios que se 
recuerdan hace casi tres déca-
das. Es por ello que este asunto, 
que preocupa a ciudadanos en 
general y a agricultores y gana-
deros en particular, es motivo 

de debate político y reproches 
entre las diferentes formacio-
nes.   

El presidente de la Junta de 
Andalucía, Juanma Moreno, 
durante el acto que dio el pasa-
do domingo apertura al curso 
escolar –celebrado en Torremo-
linos y al que asistieron más de 
700 personas– aseguró que el 
Gobierno andaluz “nos rompe-
remos la cabeza para buscar al-
ternativas, para que los andalu-
ces puedan abrir el grifo y ten-
gan agua, y para que nuestros 
agricultores tengan capacidad 
de seguir produciendo el mejor 

producto del mundo, que son 
los andaluces”.  

En respuesta a las declaracio-
nes que hizo el pasado sábado 
Pedro Sánchez, presidente del 
Ejecutivo central en Málaga, 
Juanma Moreno manifestó que 
“no se puede venir a Andalucía a 
pedir lealtad” al Gobierno anda-
luz frente a la sequía cuando el 
que dirige el líder socialista a ni-
vel nacional “desprecia perma-
nente y constantemente a nues-
tros agricultores, a nuestros ga-
naderos y al conjunto de los an-
daluces negándonos el pan y el 
agua, que es fundamental para 
una comunidad que es la prime-
ra potencia agrícola de España”. 

Asimismo, Moreno apuntó 
que el problema de la sequía no 
es reciente, sino que ocurre des-
de 2019, aunque en este último 
año se haya agravado. En este 

punto, consideró que Sánchez 
podría acudir a la hemeroteca o 
“recoger los documentos” que él 
mismo le ha entregado cada vez 
que se ha reunido con él, y “ve-
rá que ya en esos momentos yo 
le he puesto encima de la mesa 
propuestas concretas y determi-
nadas para hacer las obras hi-
dráulicas necesarias en Andalu-
cía que son competencia del Es-
tado”. De hecho, puntualizó que 
hay 33 obras sin hacer “impor-

tantísimas para nuestros agri-
cultores y ganaderos y para el 
consumo de agua que no se han 
realizado desde el año 2018”.  

El presidente de la Junta tam-
bién pidió al líder en funciones 
del Gobierno central que apli-
que la ley del trasvase de recur-
sos hídricos entre distintos te-
rritorios, que él mismo aprobó 
en 2018, al tiempo que ha criti-
cado el recorte del 11% de los 
fondos de la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir 
(CHG), que gestiona el 67%” de 
la superficie hidráulica andalu-
za, detalló. En esta línea, insis-
tió en que el Gobierno promue-
va la inversión de los fondos eu-
ropeos Next Generation en lo 
que más necesite cada comuni-
dad autónoma. En el caso de la 
andaluza, en la sequía.  

“No se puede venir a Andalu-
cía a pedir lealtad” cuando el 
Gobierno de Sánchez “despre-
cia permanente y constante-
mente a nuestros agricultores, a 
nuestros ganaderos y al conjun-
to de los andaluces negándonos 
el pan y el agua, que es funda-
mental para una comunidad 
que es la primera potencia agrí-
cola de España”, exclamó. 

Moreno acusa a Sánchez de negar 
a los andaluces “el pan y el agua”
l  El presidente andaluz cree “una tomadura 
de pelo” que el jefe del Gobierno reclame 
“lealtad” a la Junta para abordar la sequía

ÁLEZ ZEA/ EFE 

Margarita del Cid, Elías Bendodo, Juanma Moreno y Patricia Navarro.

 

Bendodo dice que a 
Sánchez la unidad le 
importa un comino

El coordinador general del PP, 
Elías Bendodo, aseguró que al 
líder del PSOE, Pedro Sánchez, 
“la unidad y gobernabilidad de 
España le importa un comino”, 
por lo que está dispuesto a 
“romper” España con el fin de 
mantenerse en La Moncloa. 
También aseguró que el “san-
chismo” tiene dos grandes de-
fectos: la “soberbia”, que le ha 
“impedido reconocer la derrota” 
en las elecciones municipales y 
en las generales del 23J, y la 
“irresponsabilidad”. Una falta de 
responsabilidad, dijo, que queda 
en evidencia al “mercadear” con 
la investidura a cualquier precio.

Nos romperemos la 
cabeza para que los 
andaluces puedan abrir 
el grifo y tengan agua”

Juanma Moreno 
Presidente de la Junta
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E
L atasco de mañana en el puente del Cen-
tenario será el emblema de la vuelta a la 
rutina. El vacío de Sevilla durante el vera-
no más caluroso que muchos recordamos 

se romperá de un solo golpe en la retención de la 
SE-30 para recordarnos que la playa es sólo un tram-
pantojo, que por aquí todo sigue igual. Pero esta 
vuelta al cole para el curso político y social 2023-
2024 no nos aburrirá. Se supone que este va a ser 
el año del tranvía de Nervión, de la Fábrica de Ar-
tillería en San Bernardo, de las Atarazanas —ojo 
con la idea de convertirlas en un museo de arte con-
temporáneo porque hay muchas tensiones al res-
pecto en el sector—, de 
la reapertura de la ave-
nida de Las Razas, del 
comienzo de las obras 
finales del estadio Beni-
to Villamarín... Pero so-
bre todo va a ser el año 
que retratará a José Luis 
Sanz como alcalde de la 
ciudad. En el primer 
curso es imposible ha-
cer grandes cambios y 
obtener resultados, pero 
es obligatorio presentar 
un proyecto claro que 
sirva a los sevillanos de 
referencia. Si un alcal-
de no expone su plan en 
su primer año de man-
dato, será muy difícil 
que genere confianza en 
la gente para el resto del 
mandato. Los primeros 
meses, por tanto, son 
cruciales. 

Hasta ahora, Sanz ha 
estado organizando su 
equipo con fichajes de 
toda clase. Ha hecho 
buenas incorporaciones, pero también ha hecho 
algunas que nos tienen a la expectativa. A ver cómo 
le salen. En el ámbito de la limpieza, donde Sevi-
lla tiene un problema grave desde hace años, se ha 
podido percibir un cambio de actitud en el servi-
cio municipal, aunque aún hay mucho trabajo por 
delante hasta conseguir el estado óptimo de las 
calles. También se nota un cierto movimiento en 
lo relativo a la seguridad con movimientos inter-
nos en la Policía Local que supuestamente van a 
mejorar el servicio, pero en algunos detalles los 
nuevos dirigentes andan todavía un poco verdes. 
El dispositivo policial para los dos partidos de fút-
bol que se han celebrado en 
agosto ha sido muy deficiente. 
Queda mucha faena en eso tam-
bién. Sí se ve nervio en Urbanis-
mo, al menos en lo que tiene que 
ver con la reforma de las calles 
en mal estado. Habrá que ver 

qué ocurre con el bloqueo de las licencias, que es 
la gran asignatura pendiente de la Gerencia des-
de su fundación. Sin embargo, hay áreas en las que 
de momento sólo se divisan dudas. Las principa-
les son el turismo y la cultura. 

En un primer análisis muy a vuelapluma de es-
tos meses de gobierno, apenas tres, ya se pueden 
vislumbrar los puntos fuertes y los débiles de José 
Luis Sanz. La gestión rutinaria va a mejorar. Y los 
grandes problemas van a llegar con las decisiones 
estratégicas. Esto se vio con el aplazamiento del 
festival de cine. No se gestionó bien esa medida. 
Pero estas conclusiones son aún muy precipita-

das. El alcalde se juega 
su futuro en lo que haga 
de aquí al próximo ve-
rano. Si es capaz de pre-
sentarnos un proyecto 
con claras mejoras para 
la ciudad en infraestruc-
turas, equipamientos, 
tráfico, captación de in-
versiones, alternativa al 
turismo y transforma-
ción urbana podrá as-
pirar a un largo tiempo 
en la Plaza Nueva. Si de-
muestra que tiene capa-
cidad de liderazgo para 
reformar su equipo 
cuando alguno de sus 
miembros no funcione, 
ganará adeptos. Si con-
sigue mejorar la limpie-
za, el arreglo del viario 
y de las zonas verdes, el 
servicio de transporte 
público y la agilidad en 
las ventanillas, se con-
solidará. Nadie le va a 
pedir que solucione la 
SE-40 en este mandato 

ni amplíe la red de metro. Tampoco se le va a re-
clamar ningún proyecto de gran envergadura por 
ahora. Simplemente una gestión correcta y un plan 
de futuro. Si no pone en marcha ya ambas cosas y 
muestra determinación en las decisiones, la opo-
sición tendrá más eco.  

Todo esto lo sabe perfectamente Sanz y por eso 
está exclusivamente centrado en la coordinación in-
terna de su equipo y en mantener un nivel de exi-
gencia muy alto a sus concejales. O se posiciona como 
alcalde de largo recorrido al principio de su manda-
to, o se lo llevará por delante la inercia de la sevilla-
nía. Por lo tanto, este curso va a ser entretenido para 

dilucidar hacia dónde caminará 
Sevilla en el futuro. Porque las 
Atarazanas, Artillería, la línea 3 
del metro o el tranvía ya están en 
marcha y, teniendo en cuenta la 
velocidad a la que vivimos aquí, 
son cosas del pasado. 

El curso que empieza esta semana tiene que ser el del tranvía de 
Nervión, la línea 3 del metro, las Atarazanas, Artillería..., pero 
también el que descubrirá el proyecto que tiene José Luis Sanz

La vuelta al cole en Sevilla

RAÚL DOBLADO

POR ALBERTO GARCÍA REYES

LA MADEJA

En el primer año de 
mandato es imposible hacer 

grandes cambios, pero es 
obligatorio trazar un plan
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

L
os proyectos de eólica marina 

siguen atascados en nuestro 

país a la espera de actualizar su 

marco regulatorio y de que se 

produzcan las subastas offshore. De 

hecho, no hay ninguna eólica flotante 

funcionando aún el país, salvo prototi-

pos en Canarias y Bilbao. Andalucía, 

con 900 kilómetros de costa desde Huel-

va a Almería, concentra un total de sie-

te proyectos para instalar plantas eóli-

cas marinas con una potencia de 4.105 

megavatios. Esas plantas se han pro-

yectado frente a las costas de Almería, 

Granada, Málaga y Cádiz, según la Aso-

ciación Empresarial Eólica (AEE). 

Teniendo en cuenta que la instala-

ción de un megavatio de eólica mari-

na flotante puede suponer una inver-

sión de más de 2,5 millones de euros, 

los proyectos presentados en Andalu-
cía para instalar 4.000 MW podrían su-

poner 10.000 millones de euros. «La in-

versión depende del desarrollo indus-

trial, de la localización del proyecto, de 

la distancia a la costa, del recurso eó-

lico, del tipo de mar, de la profundi-

dad.... Estos factores pueden hacer in-

crementar la inversión», puntualiza la 

AEE. 

Con esos datos en la mano, el presi-

dente de la Asociación Empresarial Eó-

lica, Juan Virgilio Márquez, indica que 

España «debe aprovechar las ventajas 

competitivas derivadas de su geogra-

fía y estructura empresarial para desa-

rrollar un sector eólico marino flotan-

te líder a nivel global. Disponemos de 

los principales factores necesarios para 

desarrollar una potente industria eóli-

ca marina flotante: amplia longitud de 

costa y recurso eólico, empresas con 

elevada experiencia en proyectos inter-

nacionales, infraestructuras de primer 

nivel y profesionales cualificados». 

Declaración de intenciones 
Los proyectos comerciales de eólica 

marina flotante que se han remitido 

en España al Ministerio para la Tran-

sición Ecológica y el Reto Demográfi-

co (Miteco) suman más de 18.000 MW. 

La realidad es que muchos de esos pro-

yectos no llegarán a tramitarse o cons-

truirse porque en realidad son decla-

raciones de intenciones de los promo-

tores, algunos se solapan en la misma 
ubicación y los hay que están ubicados 

en zonas no permitidas, advierte la 

Asociación Empresarial Eólica (AEE).  

De la lista general de todos los pro-

yectos presentados, algunos ya no son 

factibles porque no están dentro de las 

zonas de los Planes de Ordenación del 

Espacio Marítimo (POEM), y el resto 

se tendrán que presentar a una subas-

ta. Los empresarios del sector están es-

perando, por tanto, el marco de la re-

gulación y luego la convocatoria de su-

bastas, adjudicándose un número 

limitado de proyectos. Aún no se sabe 

a ciencia cierta cuándo será esa subas-

ta, aunque en principio se espera para 

finales de 2023 o principios de 2024. 

La AEE desconoce cuándo se insta-

larán los primeros parques eólicos ma-

rinos. «Lo que sí que sabemos es que 

para 2030 tienen que estar instalados 

3 GW (3.000 MW) como máximo en Es-

paña, planteados en la Hoja de Ruta 

para el desarrollo de la Eólica Marina 

y de las Energías del Mar». 

El mayor proyecto de eólica 
marina lo abandera en Anda-

lucía la empresa Iberblue 

Wind España, del grupo ir-

landés Simply Blue, con 

1.000 MW frente a las cos-

tas de Málaga y Cádiz. Este 

parque, bautizado como 

Nao Victoria, ocuparía una 

superficie de 310 kilómetros 

cuadrados en el Mar de Alborán y con-

taría con 55 aerogeneradores, que po-

drán abastecer de electricidad a cien-

tos de miles de hogares. Proyectado a 

25-40 kilómetros de la costa y susten-

tado sobre unas plataformas flotantes 

ancladas al lecho marino, su ejecución 

necesitará de la colaboración de los 

puertos de Cádiz y Málaga. 

Le sigue la compañía Proyecto Eó-

lica La Pinta, también del grupo Iber-

blue, con 990 MW frente a las costas 

de Adra (Almería) y Motril (Granada). 

Esta instalación de 316 Kilómetros exi-

girá una inversión de 2.500 millones 

de euros y generará 3.300 nuevos pues-

tos de trabajo. Prevé 55 genera-
dores de 18 MW cada uno. 

Otros proyectos son los de 

Capital Energy Offshore, del 

grupo Capital Energy, que 

planea levantar una eólica 

marina flotante de 510 MW 

frente a las costas de Gra-

nada; y Ferrovial Infraes-

tructuras Energéticas, con 

dos proyectos: uno de 510 MW en Má-

laga y otro de 495 MW frente a las cos-

tas gaditanas de Conil, Vejer de la Fron-

tera y Barbate. 

El proyecto de menor potencia pre-

sentado es el de Instalaciones y Servi-

cios Moscardó, de ACS (Grupo Cobra), 

frente al litoral del parque natural de 

Cabo de Gata-Níjar (Almería), en el tra-

mo entre la Isleta del Moro y Aguamar-

ga. Este parque de 300 MW de poten-

cia tendría 21 aerogeneradores que al-

canzarán una altura máxima de 260 

metros.  

Uno de los proyectos que ya se ha 

caído es el de Sener Renewable Invest-

ments y BlueFloat Energy, que han 
puesto fin a su iniciativa para instalar 

un parque eólico marino flotante de 

300 MW frente a las costas de San José 

y Carboneras, en Almería. El BOE eli-

minó de sus Planes de Ordenación del 

Espacio Marítimo esa zona, a pesar de 

que inicialmente se consideró por par-

te del Ministerio como «de alto poten-

cial para la energía eólica marina». 

Medio Ambiente 
Los promotores aseguran que los pro-

yectos no interfieren en los hábitats 

protegidos, aunque en algunos casos 

se reconocen potenciales impactos a 

evitar en las comunidades costeras. La 

Junta de Andalucía ha advertido, como 

sucede en el proyecto frente al Cabo de 

Gata, que si durante su tramitación se 

comprueba la existencia de perjuicio 

Andalucía concentra siete 
proyectos de eólica 
flotante frente a sus costas

J. V. MÁRQUEZ
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a zonas protegidas habrá que buscar 
alternativas a su ubicación por razo-
nes de interés público. 

«El sector eólico tiene el firme con-
vencimiento de que trabajar con rigor 
con los sectores involucrados en el de-
sarrollo de la eólica marina en España 
es la clave para avanzar y convertir esta 
nueva actividad en una oportunidad 
para el país y que, una vez se adjudi-
quen las subastas y se comiencen a de-
sarrollar los proyectos, se alcanzarán 
esquemas de coexistencia de pesca y 

eólica positivos para ambas partes. En 
aquellos países que ya tienen experien-
cia han constatado que en los entor-
nos costeros se abren nuevas oportu-
nidades socioeconómicas locales de 
generación de empleo cualificado, tec-
nológico, industrial y también de acti-
vidades en la mar», declara Juan Vir-
gilio Márquez. 

Aerogeneradores 
Por otra parte, matiza que «de los 
1.073.130 kilómetros de metros cuadra-
dos de aguas costeras españolas, la eó-
lica marina sólo ocupará el 0,09% del 
espacio. Esto significa que para insta-
lar 3 GW marinos a 2030, objetivo plan-
teado en la Hoja de Ruta para el desa-
rrollo de la Eólica Marina y de las Ener-
gías del Mar, los aerogeneradores 
marinos ocuparán un porcentaje de 
superficie ínfimo de nuestras costas», 
Márquez. 

Los empresarios manifiestan que 
«multitud de estudios científicos que 
analizan la existencia de aerogenera-

dores marinos demuestran que la ac-
tividad de la eólica marina fomenta
bancos de pesca y mejora la biodiver-
sidad allí donde se instala. Diversas in-
vestigaciones concluyen que la insta-
lación de un parque eólico aumenta la
biodiversidad y las poblaciones de pe-
ces en la zona, no sólo produciendo
una atracción de las especies sino per-
mitiendo el aumento de su número.
Además, los beneficios del efecto re-
serva no se limitan únicamente al in-
terior de los parques eólicos, dado que
la densidad de los individuos también
aumentaría fuera de estas. De este efec-
to reserva se pueden beneficiar tam-
bién especies de mamíferos marinos».

En su opinión, «oponerse de forma
estructural y no constructiva a la eó-
lica marina es oponerse a mejorar la
situación existente y futura en las co-
munidades locales costeras, es opo-
nerse al desarrollo de una tecnología
que proporcionará al país electricidad
limpia y barata, es oponerse al progre-
so», concluye. 

Los promotores quieren levantar esas 
plantas en el mar frente a Almería, 
Cádiz, Málaga y Granada  

Suman 4.000 megavatios de potencia 
y su inversión podría superar los 
10.000 millones de euros 

PROYECTOS EÓLICOS MARINOS EN ANDALUCÍA 
Listado de las DIP (Documento Inicial del Proyecto) 

Provincia     Promotor /Empresa                               Potencia (MW)  
Almería                                            Proyecto Eólico La Pinta / Iberglue                                              990  
Cádiz                                             Ferrovial Inf. Enérg. / Ferrovial                                                           495  
Málaga                                                        Ferrovial Inf. Enérg. / Ferrovial                                             510  
Granada                                    Capital Energy Offshore  / Capital Energy                                         510  
Málága                               Iberblue Wind España / Simply Blue                                                       1000  
Almería                            Inst. y Servicios Moscardo III /  ACS (Grupo Cabra)                               300  
Almería                           Parque eólico Marino Mar de Ágata /  Sener-Bluefloat                         300  
                                                                                                                   
Fuente: Asociación Empresarial Eólica (AEE)

Los dos mayores proyectos 
de eólica marina los 
promueve Iberblue en 
Almería y Málaga, con 
1.000 megavatios cada uno 

Para poder ejecutarlos es 
necesario un cambio 
regulatorio y que se 
convoquen subastas y 
adjudiquen proyectos

Tramitación 

El Gobierno tiene que actualizar el 
Real Decreto 1028/2007 de tramita-
ción de instalaciones de eólica 
marina. 

Subastas  

El Ejecutivo debe aprobar el diseño 
de las subasta offshore, publicar el 
calendario de las mismas y convo-
carlas, incluyendo cupos para la 
eólica marina. 

Accesos 

Los empresarios del sector afirman
que hay que modificar el rango de 
Ley para permitir que la vigencia 
de los accesos para la eólica marina
sea de siete y no de cinco años, y 
que se garantice el acceso a la red 
en el momento de la adjudicación 
de la subasta. 

Inversiones  

La Asociación Empresarial Eólica 
pide que el Gobierno apoye y 
promueva inversiones estratégicas 
relacionadas con los proyectos 
para reducir los costes de la 
tecnología flotante. Entre estas 
inversiones se citan puertos tanto 
para la fabricación y ensamblaje de
flotadores como para la integra-
ción de los puntos de intercone-
xión, redes de transmisión... 

Negociación 

Ante las reticencias que estos 
proyectos pueden generar, los 
empresarios del sector son cons-
cientes de que para llevar a cabo 
estas inversiones es necesario 
dialogar y ser sensibles con todas 
las realidades sociales existentes 
en las comunidades costeras.

CLAVES
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riores de España, el Gobierno ha pro-

testado formalmente por dichos inci-

dentes y por el vertido de fuel ocurrido 

también en agosto. «Lo hacemos siem-

pre que hay algún episodio de este tipo», 

aseguraron dichas fuentes. 

SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

G
ibraltar sigue siendo la única 

colonia que queda en el con-

tinente europeo y el escollo de 

las aguas que la rodean man-

tiene una tensa relación diplomática 

entre Reino Unido y España desde hace 

más de tres siglos. El 13 de julio de 1713, 

por el artículo X del Tratado de Utrecht, 

la Corona española cedió a Gran Breta-

ña «la ciudad y castillo de Gibraltar jun-

tamente con su puerto, defensas y for-

talezas que le pertenecen pero no el ist-

mo, ni las aguas adyacentes, ni el espacio 

aéreo suprayacente, que son espacios 

de soberanía española», como viene 

manteniendo desde entonces España.  

Según sostiene el Ministerio espa-

ñol de Asuntos Exteriores, las Nacio-

nes Unidas han establecido a lo largo 

de los años una doctrina sobre la situa-

ción colonial de Gibraltar. Según ésta, 

Gibraltar es un territorio «no autóno-

mo pendiente de descolonización. 

Como tal, no forma parte del territorio 

del Reino Unido, que es su potencia ad-

ministradora y es responsable de sus 

relaciones exteriores. La existencia de 
una situación colonial en Gibraltar vio-

la la integridad territorial de España y 

debe ponérsele fin a través de negocia-

ciones bilaterales entre el Reino Uni-

do y España. Las negociaciones sobre 

soberanía, corresponden exclusiva-

mente a los Gobiernos de España y el 

Reino Unido». 

Pero una cosa son las palabras y otra, 

los hechos. Gibraltar hace uso sin nin-

gún tipo de problemas de las aguas que 

la rodean, que considera son de sobe-

ranía británica y en las que los inciden-

tes con pescadores, agentes españoles 

de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad 

del Estado, e incluso la propia Armada, 

son constantes. Gibraltar los conside-

ra incursiones en sus aguas.  

Uno de los más sonados ocurrió hace 

una semana. El patrón de la embarca-

ción ‘Mi Daniela’, con base en La Línea 

de la Concepción, fue acusado por Gi-

braltar de los delitos de pesca ilegal y 

de especies en peligro de extinción, na-

vegación peligrosa, alarma y acoso. Jo-

nathan Sánchez acusa a las autorida-

des del Peñón de hostigamiento en un 

caladero que asegura han venido utili-

zando los pesqueros españoles «toda 

la vida». Antes hubo otro incidente con 

Vigilancia Aduanera. Según confirma-

ron a ABC desde el Ministerio de Exte-

Además, el pasado lunes, Gibraltar 

denunció la incursión de un patrulle-

ro de la Armada española en sus su-

puestas aguas y anunció una queja del 

Reino Unido ante España. 

‘Costa seca’ 
La postura del Gibraltar es, como no po-

día ser de otra forma, bien distinta a la 

que mantiene España. Según argumen-

ta el ministro principal del Peñón, Fa-

bian Picardo, las aguas que rodean el 

Peñón son «exclusivamente británicas» 

porque en el Tratado de Utrecht no se 

incluía el concepto de aguas territoria-

les, y porque, añade, así lo constata la 

Convención de las Naciones Unidas so-

bre el Derecho del Mar, que estipula, se-

gún apunta, que ningún territorio pue-

de tener una ‘costa seca’, «lo que signi-

fica que la soberanía no puede terminar 

en la línea de costa y debe extenderse a 

las aguas circundantes». 
Una de las voces más beligerantes 

en este conflicto sigue siendo la del al-

calde de Algeciras y senador del PP, José 

Ignacio Landaluce, que tras el inciden-

te con una embarcación de Vigilancia 

Aduanera en estas aguas y la denuncia 

del patrón del pesquero ‘Mi Daniela’, ha 

vuelto a pedir Fabian Picardo que deje 

«de presionar a las embarcaciones es-

pañolas y evite crear un conflicto que 

no debe de existir ya que Gibraltar no 

es propietario de las aguas que rodean 

a la colonia británica; no es propieta-

rio de las aguas de la Bahía de Algeci-

ras y de la cara de levante, las que usa 

y que legalmente no son suyas». 

Landaluce afea además la «la acti-

tud negativa y de confrontación de las 

autoridades del Peñón, que siguen pro-

vocando incidentes» y asegura que las 

embarcaciones españolas están sopor-

Fuente: INFOGIBRALTAR

ABC SEVILLA

LA LÍNEA DE LA 
CONCEPCIÓN

GIBRALTAR

∑ Reino Unido y el Peñón se atribuyen 
tres millas pero España niega dicha 
soberanía por el Tratado de Utrecht  

∑ Madrid protesta formalmente ante 
Londres por los incidentes con 
Vigilancia Aduanera y un pescador

Las aguas que 
rodean Gibraltar, 
un escollo de  
más de tres siglos
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tando «una presión sin excusas porque 

Gibraltar sigue usurpando las aguas 

que no le pertenecen, como demues-

tran los rellenos para ganar terreno al 

mar. No van a parar para intentar qui-

tarnos lo que pertenece a España, y es-

tablecen el Derecho internacional y el 

Tratado de Utrecht», sostiene el regi-

dor de Algeciras y senador del PP. 

Reclama al Gobierno de España que 

tome cartas en el asunto para proteger 

a los pescadores españoles, los funcio-

narios del Vigilancia Aduanera y los 

agentes del Servicio Marítimo de la 

Guardia Civil: «Le pedimos al Gobier-

no de Pedro Sánchez que actúe y deje 

de mirar para otra parte incumplien-

do sus obligaciones, que proteja a los 

pescadores y proteste formalmente 

ante los organismos internacionales y 

ante el Reino Unido». Unas protestas 

que según Exteriores «son formales y 

constantes». También se ha pronun-

ciado tras el incidente con el pescador 

de La Línea la consejera de Pesca de 

la Junta de Andalucía, Carmen Cres-

po, que pide el cese inmediato de este 

acoso y reclama «una mayor protec-

ción y defensa de los barcos españo-

les por parte del Gobierno de España». 

La consejera aclara que estos pesca-

dores «no incumplen legislación al-

guna y tienen su licencia para pescar 

en esas aguas, que son de jurisdicción 

españolas. Es un número muy redu-

cido de embarcaciones el que pesca 

en esa zona, con artes menores y bar-

cos muy pequeños que no provocan 

ningún daño». 

Bloques de hormigón 
Y es que el sector pesquero español es, 

sin duda, uno de los más perjudicados 

por el eterno conflicto de las aguas que 

rodean Gibraltar. Los pescadores del 

Estrecho han faenado históricamente 

en estas aguas pero, desde hace años, 

las autoridades del Peñón se han con-

vertido en su principal amenaza. Se sien-

ten hostigados y acosados y las denun-

cias son constantes. La crisis más gra-

ve se vivió hace diez años. En julio de

2013, Gibraltar arrojó al mar 70 bloques

de hormigón terminados con puntas

de hierro con la intención, según seña-

ló, de crear un arrecife artificial y pro-

teger la biodiversidad de la zona. Lo que

pretendía era impedir que los pesque-

ros españoles faenasen en este calade-

ro histórico.  

Aquello generó la aireada protesta

de los pescadores y un conflicto diplo-

mático entre España y Reino Unido, rea-

vivando así una vieja polémica y en-

friando las relaciones entre ambos paí-

ses. Unas relaciones que tras estos

últimos incidentes vuelven a estar ten-

sionadas cuando se negocia además un

tratado que posibilite el encaje de Gi-

braltar en la UE tras el Brexit. 

La Federación Nacional de 
Pesca Artesanal (Fedapa), que 
representa a los pescadores de 
la zona, ha remitido un escrito 
al director general de Ordena-
ción Pesquera y Acuicultura, 
dependiente del Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimenta-
ción, Ignacio Gandarias, en el 
que denuncia «la situación de 
acoso y persecución a los 
pescadores de La Línea» por 
parte de las patrulleras 
gibraltareñas y exige medidas 
a las autoridades españolas.  

Según dicho escrito, al que 
ha tenido acceso ABC, la 
situación les está generando 
«una indefensión total y 
absoluta por parte del 
Gobierno de España» y alerta 
de que las patrulleras de 
Gibraltar provocan situacio-
nes que podrían desencade-
nar en incidentes más graves, 
por lo que exige que sean 
amparados y protegidos por 
las Fuerzas de Seguridad del 
Estado español.

Los pescadores 
acusan a España   
de desamparo

Fabian Picardo 

«Estas aguas son británicas 
porque en el Tratado de 
Utrecht no se incluía el 
concepto de aguas 
territoriales» 

José Ignacio Landaluce 

«Gibraltar no va a parar 
hasta quitar a España lo 
que le pertenece como 
establecen el Derecho 
Internacional y Utrecht»

Imagen 

panorámica de la 

Bahía de Algeciras 

y Gibraltar  // ABC

ALGECIRAS
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MARIO DAZA SEVILLA 

L
os andaluces pueden presu-

mir de tener en la Alhambra 

de Granada el segundo monu-

mento más visitado de Espa-

ña. También de contar en su territo-

rio con más de 850 kilómetros de cos-

ta en los que se ubican algunas de las 

playas más reconocidas a escala inter-

nacional. Hay además pueblos de in-
terior y de sierra, aguas termales y gru-

tas con siglos de historia, tesoros ocul-

tos y otros al descubierto que muestran 

el legado de varias civilizaciones, buen 

clima y una gastronomía de primer ni-

vel que ponen el aderezo perfecto al 

carácter acogedor de sus vecinos. Una 

fotografía del alma de la región que 

captan cada año los millones de turis-

tas que la visitan y que ahora la Junta 

de Andalucía quiere poner en manos 

de los fotógrafos internacionales más 

prestigiosos para que ofrezcan su vi-

sión particular tras el objetivo. 

La Empresa Pública para la gestión 

del Turismo y del Deporte de Andalu-

cía ha publicado la licitación de una 

convocatoria para la difusión del des-

tino Andalucía a través de la fotogra-

fía y el vídeo de autor de gran impac-

to. En concreto, se busca una produc-

tora audiovisual profesional que 

asuma la contratación de una de-

cena de fotógrafos de recono-

cido prestigio internacional 

especializados en fotografía 

de paisaje, arquitectura, na-

turaleza o viaje, y que, ade-

más, sean especialmente 
atractivos en sus canales on-

line. De hecho, se espera que 

la notoriedad de estos pro-

fesionales y el número de se-

guidores que tienen sean cla-

ves para dar difusión a la cam-

paña y para tener cobertura en 

los medios extranjeros. 

Con ellos, la Junta de Andalucía 

busca ofrecer una visión diferente de 

la región y articular una campaña tu-

rística que la convierta en un destino 

preferente para fotógrafos, tanto ama-

teurs como profesionales. Para ello, 

cuentan con un presupuesto de un mi-

llón de euros que, entre otros aspec-

tos, se destinará a invitar a los diez ele-

gidos a pasar una semana en Andalu-

cía con todos los gastos pagados. En 

estos días de estancia, explica el plie-

go del contrato, «tendrán total liber-

tad para captar aquellos aspectos del 

destino que más les inspiren de cara 

a obtener imágenes que proyecten su 

visión personal», lo que también per-

mitirá a Turismo obtener «material 

gráfico y audiovisual de gran calidad 

que podría ser usado en acciones de 

promoción del destino turístico en di-

ferentes mercados», aclara. 

La propuesta también tiene como 

objetivo conseguir que cada fotogra-

fía muestre las artes, la cultura y los 

rincones propios de la región, de modo 

que los visitantes quieran recrearlas 

o simplemente conocer los lugares en 

las que se han realizado. Cuenta, ade-

más, con una perspectiva didáctica, 

ya que se elaborarán reportajes en los 

que se explique el proceso de trabajo 

y se dé cuenta de por qué estos luga-

res son especialmente atractivos para 

las fotografías. Con todo, Turismo quie-

re vincular a Andalucía con términos 
consolidados internacionalmente den-

tro del sector como «paraíso fotográ-

fico, destino de referencia para fotó-

grafos o escenario de cualidades úni-

cas para las imágenes de autor». 

Una guía de localizaciones 
Con todo el material que se elabore se 

realizará un libro en el que se recoge-

rán las fotografías, los autores y los es-

cenarios escogidos, que tendrá una ti-

rada mínima de 2.000 ejemplares. Ade-

más, también se editará una especie 

de guía con las localizaciones utiliza-

das que servirá como orientación para 

los profesionales y aficionados que eli-

jan a Andalucía como destino fotográ-

fico. A todos estos productos se suma-

rá el trabajo previo de edición y reto-

que del contenido, en el que se deben 

incluir además audio, música, efectos, 

infografías y locuciones que den sen-

tido y coherencia al producto final que 

llegue a manos de la Consejería de Tu-

rismo para su puesta en valor. 

La productora audiovisual que re-

sulte adjudicataria de este contrato ten-

drá que asumir otra serie de tareas 

relacionadas con la propia infraes-

tructura de la campaña. Así, en-

tre sus funciones estará tam-

bién la organización comple-

ta de la estancia en Andalucía 

de los fotógrafos, incluyendo 

los desplazamientos, los ho-

teles, los permisos de graba-
ción y las licencias necesa-

rias, entre otros. Además, de-

berá organizar un evento 

social de bienvenida y otro de 

despedida en el que se ha de 

mostrar una proyección previa 

del material obtenido. 

El trabajo de los profesionales 

de la fotografía no terminará cuan-

do obtengan las mejores imágenes po-

sibles a través de sus objetivos. El con-

trato también les compromete a asis-

tir a las ferias especializadas, para 

«otorgar un gran prestigio a la presen-

cia de Turismo Andalucía en estos cer-

támenes», y a la publicación de las ins-

tantáneas en los canales online de los 

artistas durante al menos un mes des-

de el comienzo de la acción. 

Turismo va a invitar a  una decena de profesionales de 
prestigio internacional a pasar una semana en Andalucía y 
captar con su objetivo las imágenes más bellas de la región  

Se buscan fotógrafos para 
captar el paraíso andaluz

La Mezquita de Córdoba es uno de los monumentos más fotografiados de toda Andalucía  // EFE

Los elegidos tendrán que 
contar con un amplio 
número de seguidores en 
sus redes sociales para dar 
difusión a la campañaD
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Manuel Ruesga 

Los béticos ya conocen el futuro 
Benito Villamarín, un diseño del 
arquitecto Rafael de La-Hoz y la 
empresa estadounidense Gensler 
que ha ganado el concurso inter-
nacional de arquitectura para la 
nueva grada de Preferencia y la 
actuación sobre los elementos 
exteriores e interiores de Gol 
Norte, Fondo y Gol Sur, la coloca-
ción de una cubierta, y la ordena-
ción de la totalidad de la parcela. 
Ahora tocar convertir el diseño 
en un proyecto básico que sea 
viable, urbanística y jurídica-
mente. No es tarea sencilla. 

La intención del Real Betis es 
que la ampliación de las instala-
ciones y los nuevos equipamien-
tos se levanten sobre un suelo 
de titularidad municipal. Se tra-
ta de la explanada de Preferen-

cia que el club utiliza desde ha-
ce varios años como aparca-
miento en superficie. En la do-
cumentación se expone que se 
tratará de “una dotación de es-
pacios públicos de calidad, con 
una plaza principal con áreas 
verdes y peatonales, con zonas 
de ocio y paseo; y se crearán ser-
vicios y equipamientos, como 
nuevas plazas de aparcamiento 
subterráneo y espacios comer-
ciales” que aumentarán la acti-
vidad de la zona durante todo el 
año y darán servicio a los veci-
nos de Heliópolis.  

Más de uno en las caracolas de 
Urbanismo se ha echado las ma-
nos a la cabeza al ver las dimen-
siones del edificio planteado pa-
ra la parcela municipal y que apa-

rece en las recreaciones del futu-
ro estadio de fútbol. Ahora toca 
ver cómo se plasma todo en un 
proyecto técnico. Para empezar a 
trabajar en ello, el gobierno de 
José Luis Sanz convocará una re-
unión técnica entre ambas insti-

tuciones con la premisa 
principal de dar solu-
ciones urbanísticas y 
jurídicas antes de la re-
dacción de un proyecto 
de ejecución que per-
mita licitar las obras an-
tes del próximo verano. 

¿Qué hay a día de hoy 
en la Gerencia de Urba-
nismo sobre el futuro Beni-
to Villamarín? Existe un con-
venio urbanístico preparatorio 
del Plan General de Ordenación 
Urbana (PGOU) de 2006 en el 
que el Real Betis obtiene la cali-
ficación urbanística de deporti-
vo privado singular con la posi-
bilidad de destinar el 30% de la 
edificabilidad a usos coadyu-
vantes (hotel, comercial, ofici-

nas) y también obtendría me-
diante permuta la parcela mu-
nicipal junto al estadio y Helió-
polis. Teóricamente, por este 
convenio la ciudad gana un es-
tadio finalizado de alta calidad 
y un proyecto arquitectónico 

unitario en las dos parcelas 
afectadas. A cambio, el Ayunta-
miento obtendría mediante una 
permuta un local de 3.000 me-
tros cuadrados dentro del com-
plejo que se edificase para usos 
de interés público. 

Hasta la fecha, ese 
convenio ha tenido 
numerosas vicisitudes 
para su ejecución de-
rivadas de la comple-
jidad jurídica del 
planteamiento. Existe 

un borrador de res-
puesta en el que básica-

mente se concluye que el 
convenio se encuentra 

cumplido en lo puramente 
urbanístico (calificación y edi-
ficabilidades) y detalla la invia-
bilidad de la permuta prevista. 

La recomendación de los téc-
nicos de Urbanismo es que, da-
da la necesidad de redactar 
(conforme a las normas del 
PGOU) un estudio de detalle pa-
ra establecer las condiciones, la 

forma y los usos concretos de las 
edificaciones a implantar en la 
manzana completa, parece lógi-
co establecer de común acuerdo 
entre las dos propiedades la or-
denación de esa parcela en el 
correspondiente estudio de de-
talle que se redacte. Además, 
una vez que se conozca la orde-
nación concreta en ese estudio 
de detalle y desde un punto de 
vista patrimonial, tomar la de-
cisión que corresponda sobre la 
parcela de propiedad municipal 
que sea más acorde con su orde-
nación y usos. 

En los últimos meses, el Ayun-
tamiento ha advertido al Real 
Betis de dos cuestiones funda-
mentales: la dificultad adminis-
trativa del proceso para formali-
zar la permuta por otra edifica-
ción y que las condiciones de 
contorno sociales y vecinales no 
son las mismas que las previas al 

PGOU. Y algo no menos impor-
tante. Avisa de que existe una 
posición vecinal, de grupos de 
opinión y de colectivos patrimo-
niales totalmente en contra de la 
edificación de un gran complejo 
terciario frente a Heliópolis. 

Urbanismo sostiene que lo ra-
zonable es que se produzca un 
proceso de participación externo 
que genere consensos sobre la 
propuesta final, para después 
instrumentar mediante la figura 
de ordenación urbanística más 
idónea (un estudio de detalle) la 
operación urbanística y jurídica 
de permuta o venta, en función 
de las necesidades reales de esa 
zona del nuevo Benito Villamarín 
respecto a la parcela municipal. 
Queda camino por recorrer.

 

 

Los escollos del 

nuevo Villamarín

l El Ayuntamiento advierte de la dificultad administrativa 

de la operación urbanística y de la oposición de los vecinos

NEGOCIACIÓN. El alcalde, 
el presidente del Real Betis y el 
gerente de Urbanismo mantu-
vieron a finales de julio un al-
muerzo en el restaurante Anto-
nio, en Zahara de los Atunes.
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Cristina Cueto 

Parece inimaginable pensar en 
que la pionera cinta Metrópolis, 
que vio la luz en 1927, pudiera 
convertirse en una realidad. A pe-
sar de que el largometraje se desa-
rrolla en 2026 y que enmarca a la 
perfección el diálogo del hombre 
con las máquinas, queda muy le-
jos esa relación, que roza lo ínti-
mo, entre los humanos y los ro-
bots. O tal vez, no quede tanto, y 
el futuro que dibujaba Fritz Lang 
comienza a tomar color.  

Una compañía sevillana está po-
niendo todo su empeño, su expe-
riencia y su tecnología para mejo-
rar la comprensión entre humanos 
y máquinas, a través de una comu-
nicación natural, confiable y pri-
vada. Se trata de uno de los últi-
mos fichajes del Parque Científico 
Tecnológico Cartuja (PCT Cartu-
ja): la empresa 4i. Una startup que 
inició su andadura a finales de 
2018 y tiene como actividad prin-
cipal el desarrollo de soluciones de 
inteligencia artificial, principal-
mente aplicaciones de visión arti-
ficial y sistemas de diálogo.  

Dos amigos de la adolescen-
cia, Guillermo Pérez y Adolfo 
Barallobre, arrancaron esta tra-
vesía en búsqueda de nuevas 
formas de crear tecnología. Cua-
tro años más tarde, 17 personas 
forman parte de este buque en el 
que el amplio conocimiento en 
el campo de la inteligencia arti-
ficial luce como insignia princi-
pal. Pero hay más: el procesa-
miento de lenguaje natural y el 
desarrollo de sistemas conversa-
cionales. Tres aristas que estos 
profesionales tratan de ensam-
blar a la perfección. Entre todos 
acumulan más de 100 publica-
ciones científicas, libros, capítu-
los, patentes y multitud de solu-
ciones conversacionales en pro-
ducción, con cientos de miles de 
diálogos gestionados.  

Comparten una misión: revolu-
cionar la interacción entre las per-
sonas y las máquinas mediante la 
creación de un motor de diálogo 
multimodal avanzado, que combi-
na a la perfección el procesamien-
to del lenguaje natural, la visión 
por ordenador y otras tecnologías 
de vanguardia.  

Muestra de este revolucionario 
objetivo son algunos de los proyec-
tos que llevan a cabo. Junto a Hon-
da Research Institute (HRI) y a la 
Asociación Española para los efec-
tos del tratamiento del cáncer 
(Aeetec) tratan de mejorar la ex-
periencia de los niños que reciben 

tratamiento para esta enferme-
dad. También han diseñado dife-
rentes experimentos para estudiar 
la interacción entre los niños y la 
inteligencia artificial, bajo el para-
guas de una iniciativa de Unicef en 
la que también colabora el HRI. 
Las posibilidades de aplicación y 
sus campos son inabarcables. La 
empresa sevillana también está 
implicada en un proyecto indus-
trial: “En la cadena de montaje de 
una fábrica de la industria aero-
náutica, un operario aprieta un 
mazo de cables mientras genera 
una incidencia dialogando con su 
tablet”, explica Adolfo Barallobre. 

Con la inteligencia artificial pa-
sa como con la electricidad y, se-
gún el codirector, puede aplicarse 
en casi cualquier campo. “Noso-
tros creemos que en el futuro pró-
ximo estaremos rodeados de má-
quinas y querremos comunicarnos 
con ellas de la forma más humana. 
Utilizando la voz, los gestos, trans-
mitiendo nuestro estado de áni-
mo. Además las máquinas deben 
ser conscientes del entorno, el 
contexto en el que se desarrolla la 
interacción o los objetos que nos 
rodean”, apostilla Barallobre, y 
subraya que para este fin “ hemos 
diseñado nuestra tecnología”.  

Además, la visión de futuro 
que el cofundador ofrece no de-
ja lugar a dudas sobre un mundo 
en el que las máquinas se con-
viertan en un miembro más de la 
familia: “Probablemente en po-
cos años podamos disponer de 
robots en nuestras casas y podre-
mos ordenarles que nos traigan 
el vaso rojo que está encima de la 
mesa de la cocina. El robot debe 
identificar la cocina viendo sus 
objetos, como lo haríamos noso-
tros, visualizar el vaso rojo y lle-
varlo hacia donde esté quien se 
lo pidió, por lo que tiene que ser 
capaz de reconocernos”. Sin em-
bargo, el cofundador se pregun-
ta qué ocurriría “si el robot ve 
que en el vaso hay pastillas y 
quien se lo pidió tiene una edad 
estimada de 10 años”. “Proba-
blemente el robot deba decirle 
que no se las puede dar, y sería 
mejor que se lo dijera de forma 
empática”, concluye. 

Los mercados en los que compi-
te 4i son principalmente la IA con-
versacional en sectores como el 

aeronáutico y la robótica social, 
facturando en Japón, España, 
EEUU, Rumanía y Ucrania.  

A pesar de esta internacionali-
zación, y teniendo en cuenta que 
el idioma oficial de la empresa es 
el inglés, Adolfo Barallobre no du-
da en señalar que podrían “haber 
buscado alguna otra ubicación, in-
cluso nos planteamos otras locali-
zaciones que quizá podrían tener 
características más favorables des-
de el punto de vista económico y 
fiscal, pero finalmente nos decan-
tamos por Sevilla, una ciudad en la 
que tenemos nuestra vida, nos 
apoya y nos encanta”. 

El recorrido de la compañía ha 
sido meteórico. Desde 2019 han 
doblado la facturación y sus bene-
ficios. De hecho, en 2022 alcanza-
ron un volumen de negocio de 
686.000 euros. Esperan que 2023 
y 2024 sean años de transición, en 
los que pasará de ser una empresa 
orientada a proyectos a una com-
pañía orientada a un producto.

M. G. 

Adolfo Barallobre, cofundador de la compañía 4i, junto a una compañera de su equipo.

 

 

Los robots empiezan a hablar

l Una compañía del PCT Cartuja es puntera en el desarrollo de una 

tecnología que permite a las personas conversar con sus dispositivos

Las aplicaciones  
tienen diferentes 
campos: desde  
sanidad a educación
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R. S. 

El presidente de la Diputación de 
Sevilla, Javier Fernández, apostó 
ayer por “unir a todas las sensibi-
lidades” de la provincia en el te-
rreno empresarial, sindical, polí-
tico o administrativo, para situar-

la como gran “marca empresa-
rial” y como “un buen lugar para 
invertir”, que atraiga a compañías 
de todos los sectores. 

En declaraciones a Efe, Fernán-
dez explicó  que la marca turística 
de Sevilla ya está “muy consolida-
da” en el panorama internacional, 

pero su “otra preocupación” será 
consolidar a la provincia como po-
lo empresarial para todos los sec-
tores, en el aeronáutico, como el 
referente de Aerópolis, pero tam-
bién en desarrollo logístico o 
agroalimentación, entre otros. 

El presidente de la Diputación 
explicó que Sevilla debe dar a co-
nocer su modelo empresarial y las 
buenas prácticas que se llevan a 
cabo en la provincia, pero sobre to-
do hay que buscar una unión de to-
das las “sensibilidades” para faci-
litar las inversiones, “no tanto co-

mo poner alfombra roja”, pero sí 
trabajar para dar “certezas” y faci-
lidades a las compañías. 

Las administraciones juegan un 
papel fundamental en este aspec-
to, ya que el presidente de la Dipu-
tación sevillana entiende que “hay 
que cambiar la imagen” y no pue-
den ser “freno” sino “acelerado-
res”. Ante el auge empresarial de 
Málaga, Fernández piensa que 
“no se trata tanto de competir co-
mo de complementar”, porque ca-
da provincia tiene “su identidad e 
idiosincrasia propia” y hay “espa-

cios suficientes como para que 
una región como Andalucía tenga 
la posibilidad de complementar 
unas provincias con otras”. 

“Sevilla tiene cosas que no tie-
ne Málaga, y Málaga tiene cosas 
que no tiene Sevilla”, argumentó. 
En esta tarea, el presidente socia-
lista del ente supramunicipal 
ofrece “lealtad institucional y ma-
no tendida” a la Junta de Andalu-
cía y al Ayuntamiento de la capi-
tal sevillana, ambos gobernados 
por el PP, ya que no pueden per-
mitirse “ni un paso atrás” en ese 
proceso de “captación de posibi-
lidades” para la provincia. 

“Una empresa, una inversión 
que quiere venir a Sevilla y, por el 
motivo que sea, no se puede 
asentar, al final es un fracaso de 
todos, como provincia y como 
Andalucía”, opinó.

Fernández apuesta por situar a Sevilla 
como una “gran marca empresarial”
l El presidente de la Diputación afirma que 

hay que dar a conocer el modelo y las buenas 

prácticas que se desarrollan en la provincia
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M.DAZA/S.A. 

SEVILLA 

L
a propuesta del lendakari Iñi-
go Urkullu de celebrar una con-
vención constitucional para re-
interpretar la Carta Magna en 

materia territorial, planteada en el 
marco de las negociaciones para for-
mar el nuevo Gobierno de España, no 
ha tardado en tener una respuesta con-
tundente en el sur del país. A la defen-
sa del papel histórico de la región que 
realizó este jueves el presidente de la 
Junta de Andalucía, Juanma Moreno, 
en la que hablaba de «diálogo» pero 
pedía «respeto» para «no relegar a na-
die», se ha sumado en las últimas ho-
ras un escrito protagonizado por his-
tóricos referentes del andalucismo que 
también plantea discrepancias con el 
controvertido órdago vasco. «No acep-
taremos, bajo ningún concepto, un es-
tatus jurídico-político inferior al de 
las nacionalidades originariamente 
beneficiadas por la Constitución», sen-
tencian los dirigentes. 

El documento está firmado por al-
gunas de las figuras más representa-
tivas del movimiento andalucista de 
finales del siglo XX. Entre ellos se en-
cuentran el que fuera alcalde de Sevi-
lla, Alejandro Rojas-Marcos, el exregi-
dor del Ayuntamiento de Jerez de la 
Frontera (Cádiz), Pedro Pachecho, así 
como antiguos dirigentes del extinto 
Partido Andalucista (PA) como Miguel 
Ángel Arredonda, Antonio Moreno, 
Emilio Pérez Ruiz y José Núñez, que 
en el mismo texto se autocitan como 
«representantes del pueblo andaluz, 
en nombre del primer y único partido 
andaluz de toda la Historia». Un do-
cumento que tiene una finalidad cla-
ra: defender el papel de Andalucía en 
una supuesta reforma territorial pero 
sin considerar una utopía la propues-
ta planteada por el lendakari. 

Los andalucistas parten de la base 
de que la iniciativa vasca es «oportu-
na», puesto que «el modelo territorial 
que diseñó el constituyente de 1978 
hace tiempo que viene dando señales 

de agotamiento, como es normal en el 
transcurso del tiempo, y es hora de ex-
plorar nuevos caminos, con clarivi-
dencia y sin dramatismos». Es decir, 
le dan un sí a la idea de Urkullu pero 
una negativa rotunda a la forma en la 
que la ha planteado. «Los andaluces 
tenemos mucho qué decir, porque el 
estatus jurídico-político es idéntico al 
de Euskadi, Cataluña y Galicia», ase-
gurando que el órdago vasco tiene «un 
interesado y expreso olvido de Anda-
lucía». Por ello, exigen «una respues-
ta urgente» desde la región para evi-
tar esta «discriminación». 

Nacionalidades históricas 
El escrito andalucista se remonta al 
origen de las llamadas nacionalida-
des históricas y al reflejo que éstas 
tuvieron en la Constitución de 1978. 
«Hay una mayoría de la sociedad 
andaluza, y la práctica totalidad 
de las fuerzas políticas, que coin-
ciden en que Andalucía consi-
guió la igualdad con las llama-
das nacionalidades históricas 
–País Vasco, Cataluña y Gali-
cia– el 4 de diciembre de 1977, 
en las calles, el 28 de febrero 
de 1980, en las urnas, y el 21 
de octubre siguiente al acor-
darse, por unanimidad, el des-
bloqueo de la autonomía en 
el Congreso», explican. Lo ha-
cen también refiréndose a que 
la Carta Magna fue «profun-
damente discriminatoria» y 
que «sólo el empeño del pue-
blo y su vanguardia andalu-
cista pudieron quebrar al es-
cribir unas de sus páginas más 
vibrantes de la historia». 

Eso es, precisamente, lo que 
le achacan a Urkullu, que haya 

trazado una «línea roja» en su 
propuesta de revisión territo-
rial que ahonda en esa «desi-
gualdad». Por ello, los firman-
tes proponen a la instituciones 
andaluzas y a los partidos con 
representación en ellas que de-
fiendan el hecho de que «An-
dalucía no aceptará, bajo nin-
gún concepto, un estatus jurí-
dico-político inferior al de las 
nacionalidades que origina-
riamente fueron beneficiadas 
por la Constitución». Un reto 
que, aseguran, «no va a ocu-
rrir con nuestro silencio cóm-
plice y sin nuestra denuncia 
indignada», poniendo además 
como ejemplo a seguir lo suce-
dido durante aquel «histórico» 
4 de diciembre de 1977. 

Trasladando el debate a la si-
tuación política actual de España 

y a las conversaciones que mantie-
nen tanto el PP como el PSOE para in-
tentar formar gobierno, los firmantes 
acusan a ambos partidos de «estar dis-
puestas a volver a pactar una nueva 
discriminación para satisfacer las rei-

El órdago 
territorial de 
Urkullu resucita 
al andalucismo 

∑ Históricos dirigentes como Pacheco       
o Rojas-Marcos firman un escrito en      
el que se niegan a «un estatus inferior» 
al del País Vasco, Cataluña o Galicia

Los firmantes exigen «una 
respuesta urgente» por 
parte de Andalucía para 
evitar que se produzca «una 
nueva discriminación» 

Pedro Pacheco y Alejandro 

Rojas-Marcos  // JUAN FLORES / 

PACO MARTÍN
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vindicaciones de los nacionalismos 

vasco y catalán, siempre que ello les 

ayuda a conquistar sus metas». Una 

reflexión que acompañan con un men-

saje de alerta, avisando de que «la fuer-

zas de los nacionalismos en 2023 es 

infinitamente superior a la que goza-

ban en 1977, por lo que es razonable 

pensar que sus posibilidades de éxito 

son todavía mayores», concluyen. 
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

Los colegios andaluces mantendrán 

la plantilla de profesores de refuerzo 

Covid durante el próximo curso. A pe-

sar del fin de la pandemia y de la pér-

dida de los fondos europeos que finan-

ciaban la contratación de este perso-

nal, la Consejería de Desarrollo 

Educativo anunció este viernes que 

1.500 de los 1.700 docentes que reali-

zaban funciones de apoyo en los cen-

tros escolares seguirán en sus plazas 

a partir de este mes de septiembre. Lo 

harán, eso sí, a través de una partida 

de fondos propios del Gobierno anda-

luz que se destinará a este fin. 

Tal y como adelantó ABC el pasado 

mes de julio, Educación estaba estu-

diando diferentes fórmulas para no 

tener que prescindir de estos profeso-

res, algo que habían reclamado en va-

rias mesas de trabajo tanto los sindi-

catos como los propios directores de 
los colegios afectados por esta deci-

sión. El convencimiento por parte de 

los responsables de la Consejería era 

total pero la cuestión estaba entonces 

en manos de Hacienda, que necesita-

ba encontrar los fondos necesarios 

para poder asumir este gasto. Era, por 

tanto, cuestión de cuadrar números y, 

finalmente, tras conseguir hacerlo, tan 

sólo tendrán que prescindir de 200 do-

centes de refuerzo para este curso. 

La consejera de Desarrollo Educa-

tivo y Formación Profesional, Patri-

cia del Pozo, dio a conocer la noticia 

este viernes en Córdoba, mientras vi-

sitaba la Escuela Infantil Azahara coin-

cidiendo con el inicio del curso esco-

lar en las guarderías andaluzas. Du-

rante su intervención ante los medios, 

agradeció el «respaldo» de la Junta de 

Andalucía para alcanzar este objeti-

vo, ya que «mantener a 1.500 de esos 

1.700 docentes extras que estaban fi-

nanciados con los fondos europeos va 

a ser posible gracias a su financiación 

con fondos propios y al esfuerzo de to-

dos los andaluces». 

Del Pozo confesó que llegar a este 

punto ha requerido de «mucho esfuer-

zo y mucho trabajo» por parte del Go-

bierno andaluz, agradeciendo también 

«el apoyo a tope» del presidente de la 

Junta de Andalucía, Juanma Moreno. 

De hecho, ha explicad que ha sido ne-

cesario cuadrar números, «a pesar de 

la tremenda sequía que tenemos en-
cima y de los problemas de infrafinan-

ciación que tenemos como consecuen-

cia de la desigualdad que vivimos con 

el sistema de financiación autonómi-

ca». Tampoco ha querido olvidarse de 

que «tenemos lamentablemente 90.000 

niños menos en el sistema educativo», 

en Infantil, Primaria y Secundaria, algo 

que también podía influir en la deci-

sión definitiva pero que finalmente no 

ha sido óbice para mantener a la ma-

yor parte de este profesorado. 

Ya durante el pasado curso escolar 

apenas existieron restricciones en los 

colegios a causa de la pandemia. De 

hecho, las mascarillas desaparecieron 

por completo de las aulas y sólo eran 

obligatorias en el transporte escolar y 

en función de los tramos de edad que 

se vieran afectados. A pesar de ello, el 

Gobierno andaluz apostó por seguir 

contando con estos 1.700 docentes, que 

se incorporaron a sus puestos de tra-

bajo en el mes de septiembre. Este año, 

con el fin definitivo de las restriccio-

nes, todo hacía indicar que también 

desaparecería esta especie de medida 

de gracia. Sin embargo, los centros 

contarán un año más con estos profe-

sores de refuerzo para realizar tareas 

de apoyo entre el alumnado. 

Ayudas a las familias 
Del Pozo también confirmó que la Jun-

ta de Andalucía destinará este año un 

total de 238 millones de euros a ayu-

das a las familias cuyos hijos estén ma-

triculados en el primer ciclo de Edu-

cación Infantil. De este modo, las pre-

visiones del Gobierno andaluz hablan 

de alrededor de 3.000 familias más que 

se beneficiarán este curso de la gra-

tuidad total de la educación de los me-

nores de 3 años, lo que supone un in-
cremento de un 5,7 por ciento con res-

pecto a lo ocurrido en 2022. Según los 

cálculos de la Consejería de Desarro-

llo Educativo, habrá 55.456 menores 

de tres años bonificados por comple-

to, lo que supone un 53,13 por ciento 

del alumnado escolarizado. A esa ci-

fra hay que sumar, además, los otros 

47.847 alumnos que contarán con al-

gún tipo de bonificación parcial. 

El curso que arrancó este 1 de sep-

tiembre cuenta por el momento con 

casi 90.000 alumnos en las guarderías 

de la región, aunque la previsión de la 

Consejería es de que esta cifra siga su-

biendo hasta alcanzar los 104.375 ma-

triculados. De hecho, la Junta recuer-

da que hay algunos centros infantiles 

que mantienen abierto el proceso de 

admisión durante todo el curso, por 

lo que estas previsiones podrían ter-

minar por cumplirse.  

Educación ha ofertado para este cur-

so 125.027 plazas en los centros de Edu-

cación Infantil,. Las mismas están re-

partidas por 2.190 guarderías, entre las 

que se encuentran las escuelas infan-

tiles de titularidad de la Junta de An-

dalucía y los centros públicos o priva-

dos adheridos al programa autonómi-

co de fomento de la escolarización. De 

ellos, un total de 27 han abierto sus 

puertas este año por primera vez.

Los colegios volverán 
a contar este curso 
con 1.500 profesores 
de refuerzo Covid

∑ Educación logra satisfacer las demandas de los 
sindicatos y financiará con fondos propios el 
mantenimiento de estos docentes tras la pandemia

Del Pozo asiste a la inauguración del curso en las guarderías  // VALERIO MERINO
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Diego J. Geniz 

Las guarderías se han convertido 
en un servicio imprescindible en 
muchas familias sevillanas para 
lograr la conciliación. Además de 
su componente pedagógico, las 
escuelas infantiles se hacen car-
go de los niños menores de tres 
años mientras los padres traba-
jan, de ahí que las matriculacio-
nes vayan en aumento, pese a la 
crisis de natalidad que ha dejado 
sin cubrir más de 10.000 plazas 
en este inicio de curso. 

Así se desprende de los datos 
aportados por la Consejería de 
Desarrollo Educativo y FP. Un to-
tal de 23.182 niños están matri-
culados este curso en los 608 cen-
tros que conforman la red públi-
ca del primer ciclo de Infantil en 
la provincia. Dicha cifra supone 
un incremento anual de 435 es-
colarizados.  

El número de alumnos hay que 
ponderarlo con la población in-
fantil de entre 0 y 2 años empa-
dronada en la provincia. Los da-
tos más recientes del Instituto 
Nacional de Estadística (INE) 
son de 2022. En función de esta 
información, dicho grupo lo con-
forman 46.504 menores, de los 
que el 49,84% (prácticamente la 
mitad) acude a las guarderías.  

La tasa de escolarización, por 

tanto, llega al 50% en la pobla-
ción infantil menor de tres años. 
Una cifra que hasta no hace mu-
cho era bien distinta. A ello ha 
contribuido la expansión de la 
red pública que presta este servi-
cio, conformada en su mayoría 
por centros de convenio adheri-
dos al programa de ayudas de la 
Junta de Andalucía.  

Si en 2011 la componían 362 
escuelas, ahora esta cifra está a 
punto de duplicarse al alcanzar 
las 608. De igual modo lo ha he-
cho el número de plazas. De los 
22.098 puestos de 2011 a los 
33.566 actuales, un aumento del 
52% que ha resultado clave para 
lograr esa tasa de escolarización.  

Otra referencia clave es la tasa 
de cobertura, es decir, qué pro-
porción de esa población infantil 
tiene acceso a la red pública. Ac-
tualmente es del 72%, porcenta-
je que a principios de la década 
pasada se quedaba en el 31%, dos 
puntos por debajo del mínimo 
aconsejado por la Unión Euro-
pea. Ahora esa recomendación se 
supera ampliamente y tres cuar-
tas partes de los niños sevillanos 
con menos de tres años tienen ga-
rantizado el acceso a una escue-
la de la red pública. 

La tasa de escolarización de 
Sevilla es una de las más altas de 
España, que presenta una media 

del 41,1%, cifra que se reduce a la 
mitad en la Unión Europea 
(22,4%). También supera la tasa 
de los países que conforman la 
OCDE (Organización para la Co-
operación y Desarrollo Económi-
co), que se queda en el 25%.  

Dentro del viejo continente, lo 
únicos países que superan a Es-
paña en incorporación temprana 
al sistema educativo son Francia 
(donde la escolarización es obli-
gatoria a partir de los tres años), 
Bélgica y Dinamarca. Los últimos 

puestos del listado los ocupan  
Grecia, Croacia, Eslovaquia y Ru-
manía, donde las tasas se han in-
crementado los últimos cursos.  

Detrás de esta escolarización 
temprana existen múltiples fac-
tores, pero el principal lo motiva 
la necesidad de conciliación fa-
miliar. La pronta incorporación 
de los padres y madres al merca-
do de trabajo tras los nacimien-
tos provoca que cada vez resulte 
más necesario que un niño se ma-
tricule en una guardería.  

Sobre el acceso temprano a los 
centros educativos existen nu-
merosas teorías. Algunas a favor 
de que los menores acudan cuan-
to antes a la escuela y otras que 
consideran más conveniente que 
la incorporación se realice, inclu-
so, cumplidos los siete años. Este 
argumento quedó avalado en un 

estudio publicado en 2016 por la 
Universidad de Standford (Cali-
fornia). En Andalucía, la Asocia-
ción de Escuelas Infantiles Uni-
das, una de las principales patro-
nales del sector, defiende la im-
portancia de esta etapa en el de-
sarrollo cognitivo de los menores 
y en su futuro académico.  

De hecho, la matriculación de 
niños de dos años en uno de estos 
centros repercute luego en la es-
colarización en los colegios, al 
otorgársele a las familias un pun-
to más cuando solicitan plaza pa-
ra el segundo ciclo de Infantil. La 
Junta otorga cuantiosas ayudas 
para costear esta etapa. La Con-
sejería de Desarrollo Educativo 
ha destinado 238 millones de eu-
ros a tal fin, cantidad de la que se  
benefician más de 55.000 alum-
nos en toda la comunidad.

La mitad de los 
menores de tres 
años acuden  
a la guardería
l La tasa de escolarización infantil de la 
provincia es una de las más altas de Europa 
tras duplicarse la oferta en una década

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Una guardería abierta ayer, en el inicio de curso del primer ciclo de Educación Infantil.

El 75% de la población 
infantil tiene garantizado 
el acceso a una plaza 
pública de guardería
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 Diego J. Geniz  

Una práctica habitual y que se 
ha extendido en casi todos los 
hogares los últimos años. La in-
flación de los precios ha dispa-
rado el mercado de segunda 
mano de los libros de texto. Es-
ta tendencia ha encontrado co-
mo aliada las nuevas tecnolo-
gías. Las plataformas digitales 
de venta de artículos usados se 
convierten en fiel reflejo de una 
actividad que, a la postre, supo-
ne un importante ahorro para 
las familias, que ven reducido 
con esta fórmula un 50% el cos-
te de la vuelta al colegio. Los 
ejemplares de Bachillerato –que 
quedan fuera del programa de 
gratuidad de la Junta de Anda-
lucía– son los más demandados.  

Marta García es madre de tres 
hijas. La mayor empieza este 
curso el Bachillerato. No se lo 
pensó dos veces en junio cuan-
do hizo cálculos sobre el desem-
bolso al que se enfrentaría en 
septiembre. De inmediato acu-
dió a Wallapop, la conocida pla-
taforma de compra y venta de 
productos de segunda mano. En 
ella encontró lo que buscaba: li-
bros de texto que le han permi-
tido un importante ahorro, has-
ta 80 euros menos de lo que ha-
bría tenido que gastar si hubiera 
acudido a una librería. A través 
de este mercado se ha hecho 
con siete ejemplares.  

La opción tomada por esta 
madre se ha repetido en nume-
rosos hogares sevillanos los úl-
timos meses. “La clave está en 
hacerlo a finales de junio, en 
cuanto acabe el curso, para lo-
grar grandes ofertas”, puntuali-
za Inmaculada López, quien 
también recurrió a dicha fórmu-
la hace unos años, cuando este 
mercado comenzó a f lorecer 

por internet. Adquirió, de igual 
modo, siete libros. El precio por 
cada ejemplar fue de entre 12 y 
15 euros. Luego hizo lo mismo 
con su hija cuando comenzó con 
la FP de grado medio.  

Para conocer las ofertas, re-
sulta suficiente con entrar en 
las plataformas más conocidas 
de venta de artículos de segun-
da mano. Ejemplo claro es la 
web de Milanuncios. Si en el 
buscador se teclean los térmi-
nos “libros”, “texto”, y “Sevilla”, 
aparecen hasta 96 páginas con 
una treintena de publicaciones 
en cada una. Los precios mues-
tran gran oscilación, en función 
del número de ejemplares que 
se ofrecen. Los que gozan de 
mayor presencia son los de la 
etapa preuniversitaria. El coste 
de ellos es más elevado. Por 
ejemplo, un ofertante de Utrera 
vende por 50 euros libros de 
textos de Bachillerato, a 10 eu-
ros la unidad. Agrega que se en-
cuentran “en buen estado”. 
Otro vendedor oferta un ejem-
plar de Lengua Castellana y Li-
teratura, de primero de Bachi-
llerato y de la editorial SM, por 
17 euros.  

El estado de los libros resulta 
fundamental para fijar precio y 
es una condición que exigen los 
compradores. Así ocurrió con 
Marta García, quien pagó nueve 
euros por un seguro que garan-
tizaba que el material se encon-
traba en buenas condiciones. 
“Uno de ellos no venía en el esta-
do que anunciaba, lo devolví y 

me reintegraron el dinero, sin 
problema alguno. Prefiero pa-
gar un poco más, pero evitar lue-
go sorpresas desagradables”, 
explica esta madre sevillana.  

Este mercado se encuentra en 
auge debido a la importante su-
bida de los precios en el mate-
rial escolar, una inflación que 
ya se percibió el curso pasado y 
a la que las familias ponen re-
medio acudiendo a la segunda 
mano. Las cifras que maneja el 
portal Milanuncios evidencian 
esta tendencia. Los datos más 
recientes desvelan que la de-
manda de libros de texto de se-
gunda mano en Sevilla experi-
mentó un aumento mensual del 
157% el pasado mes de julio, 
una fecha clave para conseguir 
auténticas “gangas” en este tipo 
de ventas. La subida fue supe-
rior a la registrada en toda An-
dalucía (153%).  

El inicio de las vacaciones de 
verano pasa por ser la época 
más propicia para comprar este 
material en el mercado de se-

El precio de un libro de 
segunda mano ronda 
los 19 euros, frente a 
los 40 de los nuevos 

La inflación dispara la  
venta de libros de texto de 
segunda mano por internet
l Las familias ahorran un 50% del coste del material escolar gracias  
a este mercado l Los principales ejemplares que se ponen a la venta  
son de Bachillerato, excluidos del programa de gratuidad de la Junta 

Sevilla es la tercera 
ciudad española donde 
más libros escolares 
usados se venden

Al alcance de todos. Sobre estas líneas se muestran algunos de los muchos resultados obtenidos en dos 

portales digitales de venta de artículos de segunda mano al teclear las palabras “libros de texto” para Sevilla.
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gunda mano. De hecho, julio de 
2023 ha sido el mes en el que 
más anuncios de libros de texto 
se han subido al referido portal 
en Sevilla. Ha superado a junio 
de este mismo año en un 58%.  

Tal ha sido el interés mostra-
do por las familias por hacerse 
con estos ejemplares que Sevilla 
capital se ha colocado como la 
tercera ciudad española donde 
más libros escolares usados se 
ponen a la venta por parte de los 
usuarios, hasta el punto de su-
poner el 6,3% del total de artí-
culos de segunda mano que se 
ofertan en dicha web. Otro 
ejemplo más del auge que expe-
rimenta este mercado.  

Según el mencionado portal, 
Sevilla acapara con este tipo de 
transacciones el 4% del valor del 
mercado de toda España. Este 
dato supone el dinero que se ge-
nera en la provincia con la venta 
de dichos artículos. Para su cál-
culo, se toma de referencia el 
precio medio ofertado en los 
anuncios y el número de estos. 
En este punto, los responsables 
de Milanuncios precisan que el 
coste medio de los libros de tex-
to de segunda mano por parte de 
los vendedores sevillanos ronda 
los 19 euros por ejemplar (pre-
cio alcanzado en la primera 

quincena de agosto). La compra, 
por tanto, resulta más barata 
que a nivel regional (21 euros de 
media) y nacional (20 euros).  

Esta operación incluye otra 
ventaja, la posibilidad de que el 
material se coloque de nuevo a 
la venta por los mismos canales. 
Así lo hizo Inmaculada López 
con los libros comprados en Wa-
llapop y así lo hará Marta García 
cuando acabe el curso 2023/24, 
de manera que el dinero desem-
bolsado en julio lo recupere un 
año después. Para ello, habrá 
que tener sumo cuidado en el 
manejo de los ejemplares, para 

que su estado de conservación 
continúe siendo óptimo.  

Además de las plataformas de 
venta en internet, las redes so-
ciales juegan un papel funda-
mental en el mercado de segun-
da mano. Cada vez son más los 
usuarios que publican en sus 
perfiles ofertas de libros de tex-
to, por las que se interesan pa-
dres y estudiantes. Así le ocu-
rrió a Esther Gutiérrez, quien 
compró este material para el 
primer curso de Bachillerato 
después de ver un anuncio en 
las stories de Instagram de una 
estudiante. “Supe luego que te-

níamos una amiga en común, 
que sirvió para ponernos en 
contacto y luego citarnos para 
la compra”, recuerda esta joven.  

Gutiérrez estudia el Bachille-
rato científico-tecnológico. En 
septiembre de 2022, cuando co-
menzó el primer curso, sólo tu-
vo que adquirir un libro nuevo, 
el de Francés. La compra que hi-
zo de los de segunda mano le sa-
lió por 80 euros, un coste que se 
habría duplicado si todos los 
hubiera estrenado. Fueron diez 
ejemplares que ahora ha puesto 
a la venta por el mismo precio. 
Sólo añadirá al lote el del idio-

ma galo, lo que hará que el cos-
te total llegue a los 90 euros.  

“Es algo muy normal en todos
los centros educativos. Todo el
que puede compra este material
de segunda mano porque se
ahorra bastante dinero y, ade-
más, es un gasto que se recupe-
ra después, pues se trata de pre-
cios asequibles”, refiere esta jo-
ven, cuya hermana mayor recu-
rrió a la misma fórmula cuando
empezó el Bachillerato. En el
segundo curso, las asignaturas
no requieren de tantos libros.
De hecho, sólo ha comprado
uno, el de Lengua, por 20 euros.

¿Cómo afecta este mercado
de segunda mano a las librerías
tradicionales? Una de las res-
ponsables de la librería Folder,
en Los Remedios, explica que
esta actividad no perjudica a las
ventas en dicho establecimien-
to gracias al programa de gra-
tuidad de libros de texto que la
Junta de Andalucía puso en
marcha a comienzos del presen-
te siglo. El material de Primaria
y ESO se paga con los cheques-
libros, por lo que resulta gratis
para las familias, que evitan ese
desembolso. Sólo han de adqui-
rir el del segundo ciclo de Infan-
til (en el que por las caracterís-
ticas de esa etapa resulta impo-
sible una segunda vida) y los de
Bachillerato, en el que sí se no-
tan más los efectos que provoca
la compra de material de segun-
do uso en internet. “De todas
formas, para esa etapa que no
empieza hasta el 15 de septiem-

bre, los padres esperan hasta dí-
as antes, por lo que aún es pron-
to para saber cómo irán las ven-
tas”, explica la librera.  

Unas ventas que en este esta-
blecimiento van mejor de lo que
esperaban y recuperando los ni-
veles previos a la pandemia del
Covid. Y ello, pese al alza de los
precios. Según un informe de la
Organización de Consumidores
y Usuarios (OCU), para este
curso las familias gastarán unos
500 euros por hijo en edad esco-
lar, tras subir el coste de los ar-
tículos un 3% de media. Los ma-
teriales más caros son los de In-
fantil y Primaria, con un encare-
cimiento del 5,2%. En la ESO
este crecimiento se queda en el
4%. El precio medio de los li-
bros ronda los 40 euros, coste
que han de afrontar los padres
en la etapa de Infantil y posobli-
gatorias. Hay ejemplares de Ba-
chillerato que superan los 50
euros. El material de apoyo que
más ha subido es el papel, como
ya ocurriera el año pasado. 

 

Los apuntes de clase triunfan en las plataformas

Patatabrava, El Rincón del Vago 

o Wuolah. Se trata de tres plata-
formas que han realizado, con 
gran éxito, una incursión en el 
mundo del material escolar, 
aunque desde un punto de vista 
bastante distinto al tradicional. 
En ellas, los alumnos pueden 
acceder a los apuntes con los 
que estudiar distintas asignatu-
ras. Un modelo que empezó co-
mo modo de ayuda en las uni-
versidades y que ya se extiende 
al Bachillerato, especialmente al 

ya que los alumnos pueden ac-
ceder a los apuntes de una asig-
natura determinada de su propio 
centro educativo, incluso de su 
clase. Para ello, existen dos op-
ciones. El estudiante puede des-
cargárselos gratis pero con pu-
blicidad incluida (lo que entorpe-
ce el acceso al material) o pagar 
una tarifa mensual que permite 
tener los apuntes sin añadidos 
publicitarios. Quienes compar-
ten sus apuntes llegan a ganar 
200 euros al año.

segundo curso. Esther Gutiérrez 
ha sido usuaria de Wuolah, una 
plataforma creada por emprende-
dores sevillanos en la que quienes 
comparten sus apuntes ganan di-
nero gracias a la publicidad que 
se inserta. Su funcionamiento, en 
este sentido, resulta similar a 
Youtube, Spotify o Twitch. A dife-
rencia de Patatabrava o El Rincón 
del Vago, que crearon este nuevo 
mercado en internet, al trasladar 
el préstamo de apuntes a la red, 
Wuolah ofrece mayor concreción, 

Los cheques-libros de 
Primaria y ESO evitan 
los perjuicios de este 
mercado en las librerías

D. S. 

Las familias sevillanas acuden en estas fechas a las librerías para comprar material escolar.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

En 2003, el ingeniero de telecomunica-

ciones Víctor Fernández (Sevilla, 1977) 

fundó con otros compañeros universi-

tarios recién titulados la empresa 

Emergya, que comenzó vendiendo soft-

ware libre a la Junta de Andalucía. Vein-

te años después, Google acaba de nom-

brar Partner del Año a la compañía se-
villana Emergya. La empresa, cuyas 

ventas crecen a un ritmo del 25% anual, 

se ha convertido «en la primera referen-

cia nacional en el desarrollo de asisten-

tes virtuales (bots) de Inteligencia Ar-

tificial (IA) basados en tecnología Goo-

gle». 

La compañía, especializada en el de-

sarrollo de productos digitales basados 

en tecnología Cloud e IA, y el manteni-

miento de grandes aplicaciones corpo-

rativas, sigue están en manos de los so-

cios fundadores, aunque ha incorpora-

do al capital social a algunos 

trabajadores. 

En los planes de Emergya estaba al-

canzar unas ventas de 26 millones en 

2025. Sus previsiones han sido amplia-

mente superadas, ya que este año supe-

rará los 40 millones, el doble que en 2020. 

Crece a un ritmo anual del 25% y siem-

pre arrojando resultados positivos, se-

gún fuentes de la compañía. Su ebitda 

alcanzará en 2023 los 4 millones, fren-

te a los 2,8 millones de 2022.  

Entre el 15 y el 20% de las facturación 

corresponde al mercado exterior y el 

85%, al nacional. De sus ventas, el sec-

tor privado representa un 50% y la Ad-

ministración, otro 50%. Entre sus clien-

tes públicos más importantes está 

Sandetel (empresa participada 

por la Junta de Andalucía), el 

Servicio Andaluz de Salud (SAS), 

el Ministerio de Hacienda... Las 

empresas Inditex, Meliá, Mutua 

Madrileña, Mango, Acciona, 

Ocaso, Mapfre, Santalucía Se-

guros, Hotelbeds, Evo Banco, 
Bankinter, Nestlé, Hewlett-Packard o 

eDreams son algunos de sus clientes en 

el sector privado. 

«En 2022 reestructuramos la com-

pañía y todo lo que es el negocio del sec-

tor público lo encapsulados en la filial 

Proxya, mientras que las ventas de pro-

ductos digitales, Inteligencia Artificial, 

Datos y software están en Emergya», 

explica Víctor Fernández, CEO de 

Emergya. «Somos la primera compañía 

en lanzar al mercado soluciones de IA 

Generativa con tecnología Google. En 

2023 —añade— queremos consolidar-

nos como empresa de referencia espa-

ñola en el desarrollo de asistentes vir-

tuales basados en Inteligencia Artificial 

con esta tecnología. Hoy ya nos hace-

mos cargo de los principales bots en 

marcha en el país». 

En Emergya trabajan actualmente 

700 personas, un 75% más que en 2021. 

La plantilla crece al mismo ritmo que 

la facturación, entre un 20 y un 25% 

anual. «Tenemos abiertas constante-

mente ofertas de trabajo para perfiles 

tecnológicos centrados en software y el 
mundo del Dato, y perfiles matemáti-

cos, sobre todo especializados en Ma-

chine Learning», anuncia su CEO. 

Teletrabajo 
La mayor de los trabajadores de 

Emergya trabajan en remoto, ya que en 

la compañía hay política de flexibilidad 

para elegir el teletrabajo o ir a la ofici-

na. «Los empleados —dice— van a la 

compañía cuando lo consideran mejor. 

Ahora mismo hay empleados de 

Emergya trabajando en cualquier sitio 

del mundo, aunque hay un 30% que lo 

hace en las oficinas de los clientes por-

que así lo exigen. Hacemos un esfuerzo 

por contratar a gente que no esté lejos 

de nuestras oficinas. Estamos transfor-

mando nuestras oficinas para hacerlas 

más atractivas con el fin de los emplea-

dos quieran ir allí».  

Trabajadores de Emergya celebrando la distinción de la compañía como Partner del Año de Google Cloud  // ABC

Emergya facturará 40 millones 
este año, el doble que en 2020

∑ Su plantilla, que ha 
alcanzado los 700 
empleados, crece a un 
ritmo anual del 25%

Evolución de los datos económicos del Grupo Emergya
Datos en millones de euros

2020 23 3

2021 26 2

2022 33 3

2023 40 4

Año Facturación Ebitda

Fuente: Grupo Emergya ABC SEVILLA

Emergya tiene abierta actual-
mente una oferta de 30 
empleos para diferentes 
perfiles tecnológicos, entre 

ellos el de ‘product owner’, 
con un sueldo de entre 

33.000 y 45.000 euros 
brutos anuales, o de 
arquitectos de soft-

ware, con honorarios 
que oscilan entre los 
38.000 y los 48.000 
euros brutos anuales. 

Encontrar esos perfiles no es 
fácil.  «Hay mucha competen-
cia internacional pero afortu-
nadamente hay mucha gente 
que quiere trabajar en 
Emergya», señala el CEO de 
esta tecnológica sevillana.

Ofertas de empleo 
con sueldos de 
48.000 euros al año 

V. FERNÁNDEZ

En los últimos años, Emergya ha  

completado los perfiles informáti-

cos de desarrolladores de software 

y expertos en Cloud y Data con un 

equipo de 25 lingüistas computa-

cionales, un 90% de ellos mujeres. 

«Son filólogos y periodistas que 

han combinado sus conocimien-

tos lingüísticos con los tecnológi-

cos en materia de IA, y ahora son 

clave en muchos de nuestros pro-

yectos porque en Emergya una par-

te importante de los nuevos desa-

rrollos de productos digitales de 

IA son en el área conversacional, 

es decir, en los asistentes virtuales 

(bots)», asegura el CEO de esta fir-
ma. Víctor Fernández precisa que 

«esos lingüistas computacionales 

ayudan en los entrenamientos de 

los asistentes virtuales, que tienen 

una personalidad, que tienen que 

hablar y expresarse... Ellos son los 

cerebros que están detrás de los 

bots y determinan si son genero-

sos, gentiles, agresivos... Hay que 

entrenarlos con un tipo de conver-

saciones y para eso hay que saber 

de IA». 

Busca filólogos y 
periodistas para 
‘entrenar’ a bots
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LA ENTREVISTA

Braulio Vázquez es doctor en Historia 

Medieval y archivero del Estado por 

oposición. Estuvo 15 años trabajando 

en el Archivo de Indias, donde desem-

peñó diversas labores hasta que el Go-

bierno andaluz le encargó la dirección 

del Archivo Histórico Provincial de Se-

villa. Esta institución, desconocida para 

el gran público, se creó el 2 de julio de 

1987 y se abrió al público en 1991 en la 

calle Almirante Apodaca, en pleno cen-

tro de Sevilla. Allí trabajan cuatro téc-

nicos de archivo, un administrativo y 

cinco ordenanzas, según confiesa el di-

rector. 

—¿Cuántos documentos manejan? 
—Los mismos que el Archivo de Indias  

aunque tenemos cuatro veces menos 

plantilla que esa institución. Hablamos 

de millones de páginas, de diez kilóme-

tros lineales, si pusiéramos una caja de-

trás de otra. Aunque nuestros docu-

mentos son más variopintos. 

—¿Qué tipos de documentos les con-
sultan más? 
—El 80 por ciento de nuestras consul-

tas se refieren a fondos notariales. To-

dos los fondos notariales de más de cien 

años de antigüedad son patrimonio del 

Estado; y por ley, desde 1931, cuando se 

crean los archivos históricos provin-

ciales, eso pasa automáticamene a es-

tas instituciones. En el caso de Sevilla 

tenemos documentación de más de 500 

años. Antes, cualquier cosa se elevaba 

a documento púbico, por ejemplo, un 

contrato privado de aprendizaje de Ve-

lázquez, o la subasta de la Nao Victo-

ria. 

—¿De qué personajes históricos tie-
nen documentos? 
—Por ejemplo, de Velázquez, de Her-

nán Cortés, de Juan Sebastián Elcano, 

de Murillo, de Juan de Mesa, de Martí-

nez Montañés, en fin, de todos los gran-

des artistas del Siglo de Oro sevillano. 

Son unos fondos riquísimos. Tenemos 

también documentos de la desapare-

cida actividad actividad industrial se-

villana, de la Cartuja Pickman, de la Fá-

brica de Vidrio, de la naviera Ybarra, 

de Tabacalera, de Hytasa. Aquí está la 

historia viva de Sevilla. 

—¿Hay algo de este Archivo que le haga 
espcial ilusión? 
—Yo soy de Los Palacios y Villafranca 

y tenemos una documentación encua-

dernada en pergamino de la Hacienda 

El Cuzco, que contaba sus visicitudes. 

Hay una historia rural, industrial, ad-

ministrativa, muy interesante, con do-

naciones particulares. Tenemos libros 

procedentes de monasterios desamor-

tizados con escritura de propiedad de 

las monjitas de hace 300 ó 400 años. 

—¿Y qué es lo más curioso que ha en-
contrado entre tantos documentos? 
—Este archivo es la historia viva de Se-

villa, como dije antes, y tenemos de todo, 
hasta documentos antiguos del Betis 

que donó al archivo Manuel Simó, que 

fue secretario del club durante cuaren-

ta años. Por ahí podemos enganchar a 

gente joven, pero hay de todo. 

—Sevilla fue la capital económica de 
España y casi del mundo tras el des-
cubrimiento de América y la apertu-
ra de la Casa de la Contratación. ¿Qué 
huellas de esa época se conservan en 
su archivo? 
—En el Archivo de Indias está la docu-

mentación estatal de esa época, diga-

mos que allí se concentra la perspecti-

va del Estado del control del tráfico de 

pasajeros y de mercancías, pero aquí 

está la documentación privada de esos 

comerciantes. La historia en carne y 

hueso, la vida cotidiana, los testamen-

tos, las cartas de dotes, qué llevaba la 

gente al matrimonio, en qué cama dor-

mía. O las hermandades, la devoción 

que había, las modas de crucificados. 

Hay mucha documentación sobre len-

gua, literatura, arte. El académico Juan 

Gil, el historiador del arte Jesús Palo-

mero Páramo o Antonio Collantes de 

Terán, siguen viniendo aquí a investi-

gar, lo cual nos llena de orgullo.  

—¿El investigador que viene aquí sue-
le ser local? 
—En general sí, pero no hace mucho 

vino una investigadora mexicana que 

había indagado en el Archivo de Indias 

y se había enterado de que teníamos 

documentos sobre naufragios en Mé-
xico. Y, en efecto, los teníamos porque 

los armadores eran sevillanos. 

—¿Qué se puede hacer para dar a co-
nocer todo lo que tienen aquí? 
—Es cierto que el Archivo Histórico Pro-

vincial sigue siendo un gran descono-

cido. Desde 2009, por idea de Amparo 

Alonso, se puso en marcha el proyecto 

‘El documento del mes’. Ahora tenemos 

que defendernos con las redes socia-

les. Tenemos 17.000 seguidores en Fa-

cebook, que no está mal para ser una 

institución de este tipo, y hemos abier-

to cuenta en Instagram y Twitter para 

dar a conocer la existencia del Archivo 

y también del edificio. Estamos en un 

edificio precioso y debemos dinamizar-

lo. Y decir que existimos y dar a cono-

cer lo que tenemos. Por eso hacemos 

exposiciones y conciertos para engan-

char a la gente al patrimonio. Y vienen 

colegios y asociaciones y también an-

tiguas cigarreras o familiares de repre-

saliados políticos. También vienen mu-

chos jubilados que se han dado cuen-

ta de que nunca es tarde para aprender. 

—¿Hay documentos relacionados con 
la Vuelta al Mundo? 
—A mí me encanta todo lo relacionado 

con la Vuelta al Mundo y me emociona 

ver la firma de Juan Sebastián Elcano 

nombrando heredero por si moría en 
el viaje que emprendió. También me 

emociona el documento de la subasta 

de la Nao Victoria, que describe el es-

tado de sus velas, el trinquete roto. Pero 

otros compañeros preferirán documen-

tos de la Cartuja de Pickman o los con-

tratos relativos a artistas o a los apren-

dices de Murillo o de Velázquez. Aho-

ra se cumple el cuarto centenario de su 

marcha de Sevilla a la Corte.  

—¿Tienen muchos documentos so-
bre la Guerra Civil? 
—Sí, sobre todo de las postrimerías de 

la Guerra Civil. Y de la Prisión Provin-

cial con documentación judicial de víc-

timas infantiles de abusos o de muje-

res a las que se reinsertaba desde la 

prostitución. Hay también documen-

tos sobre la represión política de Quei-

po de Llano y aparecen nombres de 

Braulio Vázquez 
Archivero

∑ El director del Archivo Histórico 
Provincial de Sevilla defiende el valor 
de esta institución creada en 1987 y 
que cuenta con documentos firmados 
de Velázquez, Murillo, Juan de Mesa, 
Hernán Cortés o Elcano, entre otros 

«En nuestro Archivo está  
la historia en carne y 
hueso de Sevilla»

El papel de ahora 

«El papel de antes era 
mucho mejor, de fibra textil 
y sin elementos químicos, y 
por eso los documentos han 

resistido cinco siglos» 

√

Nuevas tecnologías                    

«Estamos en redes sociales 
porque queremos acercar 
este Archivo a los jóvenes. 
Tenemos 17.000 amigos en 

Facebook»
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POR JESÚS

ÁLVAREZ

sensibilizados porque en el Archivo

estamos acostumbrados. Es como el

que pasa al lado de la Giralda todos los

días. Pero mucha gente que viene aquí

se emociona con esos documentos,

cada uno a su manera.  

—¿Piensan hacer exposiciones con
algunos de ellos y otros actos para
darlos a conocer? 
—Vamos a sacar documentos origina-

les firmados por el propio Velázquez y

va a haber un concierto inaugural con

Ministerios Hispalenses, que tiene un

gran montaje teatralizado. A medio

plazo queremos hacer una exposición

permanente para dar a conocer toda

esta variedad documental de la que he-

mos hablado. Hay que contextualizar

los documentos con textos, grafismos,
vídeos, objetos, etcétera, para que pa-

sen a ser de carne y hueso.  

—¿Qué planes tiene para el futuro? 
—A largo plazo, aspiramos a comple-

tar una plantilla suficiente y bien for-

mada para que el Archivo preste el ser-

vicio adecuado a sus visitantes e in-

vestigadores. Hacen falta más

archiveros y más restauradores, tra-

tamiento técnico de la propia docu-

mentación. Y una vieja aspiración es

que podamos abrir en jornada de tar-

de, aunque eso cuesta dinero. Los re-

cursos públicos son pocos y hay que

administrarlos bien. También hay que

modenizar el edificio porque la refor-

ma se hizo en los años ochenta del pa-

sado siglo pero lo necesita. Hemos mo-

dernizado algo pero nos queda mu-

cho, también queremos ampliar la sala

de investigadores y la sala de confe-

rencias para acoger exposiciones. 

—¿Se pierden o se destruyen muchos
documentos? 
—No hay que guardarlo todo y, pasado

un tiempo, lo que se considera que no

es significativo se destruye. Esto es un

90 por ciento de los documentos que

nos llegan y hace falta una selección de

los documentos que sí son significati-

vos. Y eso también lo hacen los archi-

veros que tienen que incluir unos me-

tadatos que ayuden a su entendimien-

to y clasificación. Hemos digitalizado

una parte de nuestro Archivo pero es

un proceso lento porque hablamos de
millones de documentos. Y es energé-

ticamente caro porque un servidor con-

sume mucha energía. Hace falta selec-

cionar bien lo que se conserva. 

—¿Cómo era el papel de hace quinien-
tos años para aguantar tanto tiem-
po en buen estado? 
—Pues mucho mejor que el nuestro.

Hablamos de papel de trapo, hecho

con fibra textil. Antes de finales del si-

glo XVIII los documentos se escribían

sobre trapos usados o fibras textiles

mucho más resistentes a las dilatacio-

nes y contracciones por las tempera-

turas. Y la ausencia de elementos quí-

micos lo ha hecho mucho más resis-

tente al paso del tiempo. Tenemos

documentación del XVIII que está me-

jor que un papel de hace treinta años

porque no tiene cloro ni celulosa.

personas que fueron acusadas de cons-

pirar contra el Alzamiento. Y también 

tenemos documentos de trabajadores 

que son asesinados por esa represión 

y desaparecen de las nóminas, por 

ejemplo, que pagaba la Fábrica de Ta-

bacos. Hay documentos sobre las ci-

garreras, sobre cómo conciliaban el 

trabajo y llevaban los niños allí y los 

colocaban en cajones en los que antes 

habían almacenado tabaco. Muchos 

niños se intoxicaban. 

—Supongo que se emocionarán con 
este tipo de documentos... 
—Nosotros estamos quizá un poco in-

JUAN FLORES

—¿Siempre quiso ser archivero? 
—Yo soy el primero de mi familia 
que tiene carrera universitaria, 
que hice con beca. Vengo de una 
familia de jornaleros y de gente 
del campo de Los Palacios y 
Villafranca. Desde pequeño me 
gustaba la Historia y me acerqué a 
los archivos del lado del investiga-
dor. Y por circunstancias me pasé 
al otro lado y me hice archivero, 
que es mucho más de lo que se 
cree. Un mundo muy multidisci-
plinar que exige saber cosas de 
biología y química para la conser-
vación de los documentos, hasta 
normas internacionales que hay 
que conocer para describirlos. Y la 
creatividad que se necesita para 
difundir mejor los archivos. Este 
es el trabajo de mi vida y todos los 

días llego feliz aquí. Doy gracias a 
Dios por ello.  
—¿Y está bien pagado? 
—Los funcionarios dedicados a la 
cultura son quizá los peor paga-
dos de la Administración y tienen 
que venir aquí contracorriente. 
Diría que tienen que luchar entre 
su vocación y la necesidad de 
ganar un sueldo más digno para 
su familia. Esto es muy vocacional 
y eso se nota mucho en el trabajo. 
Y a falta de una carrera profesio-
nal, que deberían tenerla, vienen 
aquí con mucha vocación. Cuando 
vienen estudiantes, yo predico la 
buena nueva de que estudien 
oposiciones a archivero. Son de las 
que tienen más posibilidades para 
los opositores, no por el temario, 
que es complicado, sino porque se 

presentan pocas personas a ellas 
en comparación con el resto de 
puestos de la Administración. 
—¿Hay tantos archivos que 
necesiten personal? 
—Es que los archiveros no traba-
jan sólo en archivos. Hay necesi-
dad de ellos en todas las adminis-
traciones  porque encontrar un 
papel ahorra tiempo para el 
ciudadano y ahorra dinero. 
Además, son garantes no sólo de 
los derechos de los ciudadanos 
sino también de la propia Admi-
nistración. A las mujeres que 
trabajaron en la Sección Femeni-
na se les reconoció ese trabajo 
prestado a efectos de la Seguridad 
Social, pensión y demás. Pero era 
necesario documentarlo y una 
pérdida que se produjo en un 
archivo de Alcalá de Henares 
impidió a muchas mujeres que 
pudieran computar ese tiempo 
para el cálculo de su pensión. 

«Hacen falta archiveros y a estas 
oposiciones se presenta menos gente»
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Lafresa es uno de los cultivos en los que se está ensayando con los compuestos creados por los investigadores  // ABC

N.B. JAÉN 

D
ieciséis empresas y organis-
mos, entre los que se en-
cuentran la Universidad de 
Granada y la consultora tec-

nológica Izertis, con sede en Sevilla, 
se han unido en el proyecto ‘Excali-
bur’, que busca modificar la calidad 
de la biodiversidad del suelo, redu-
ciendo a su vez el uso de fertilizantes 
en la actividad agraria. La reducción 
de fertilizantes es uno de los princi-
pales objetivos dentro del Pacto Ver-
de de la UE. 

De hecho, la Comisión quiere redu-
cir a la mitad el uso de pesticidas quí-
micos para 2030 según su nueva pro-
puesta de sostenibilidad y biodiversi-
dad. A pesar de que el sector agrícola 
quiere que se reduzca este porcenta-
je para no condicionar la rentabilidad 
en las explotaciones, lo cierto es que 
la reducción de fertilizantes parece ya 
un objetivo innegociable para Bruse-
las, y al que tendrá que enfrentarse el 

sector agrario europeo irremediable-
mente, en mayor o menor medida. 

En este caldo de cultivo ha surgido 
Excalibur, una iniciativa que, según 
explican los impulsores, quiere demos-
trar la eficacia de las prácticas de bio-
fertilización para mantener la salud 
de las plantas sin el uso de elementos 
químicos. En concreto, el eje de la in-
vestigación gira en torno a la interac-
ción entre los diferentes niveles: sue-
lo, plantas y microorganismos. 

Los ensayos se están haciendo en 
tres tipos de cultivos, tomate, manza-
na y fresa, en diferentes zonas de cam-
po abierto en Europa, y con distintas 
características climáticas y de suelo, 

para comprobar los diferentes pará-
metros y ver cómo afectan a la nutri-
ción de las plantas. 

La novedad que presenta esta ini-
ciativa, y que la convierte en singu-
lar con respecto al resto de investiga-
ciones, se basa en la utilización de 
prácticas tecnológicas para modifi-
car la biodiversidad de la tierra, ha-
ciendo que sirva a la vez como bio-
fertilizante. 

De este modo, tiene dos facetas que 
se combinan: el uso de técnicas inno-
vadoras reduce a su vez el uso de pro-
ductos químicos adicionales, al mis-
mo tiempo que se desarrollan nuevas 
prácticas agroecológicas. 

Impacto en los suelos 
«Las prácticas agrícolas convencio-
nales de hoy en día, incluidos muchos 
de los plaguicidas y fertilizantes, re-
percuten en la comunidad microbia-
na natural. La pérdida de biodiversi-
dad del suelo no solo incrementa el 
riesgo de brotes de plagas sino que 
también afecta a servicios ecosisté-
micos de los microorganismos, como 
por ejemplo los ciclos del agua, el car-
bono y el nitrógeno. El potencial de 
este proyecto abarcaría también la 
identificación de especies de bacte-
rias como biofertilizantes y biopla-
guicidas innovadores, para lograr un 
cambio en la gestión del suelo de los 
cultivos basado en la biodiversidad», 
explica el doctor Stefano Mocali, co-
ordinador del proyecto. 

Excalibur, financiado con 7 millo-
nes de euros provenientes de fondos 
europeos, cuenta con la participación 
de la Universidad de Granada a través 
de dos grupos de investigación: uno 
centrado en el aspecto ecológico y otro 
en creación de biofertilizantes y nue-
vas tecnologías.

El proyecto ‘Excalibur’, en el que participa la 
Universidad de Granada, quiere que se utilicen 
menos fertilizantes a través de nuevas tecnologías y 
compuestos biológicos respetuosos

Objetivo: reducir 
plaguicidas antes de 
que lo exija la UE

Tomate, manzana y fresa 
son los cultivos en los que 
se centran los primeros 
ensayos de la investigación 
europeaD
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M. ALONSO 

MADRID 

El escenario tras el 23J ha sido esen-

cialmente bueno para Sumar, la amal-

gama de fuerzas, incluida Podemos, 

que lidera Yolanda Díaz, con 31 esca-

ños en el nuevo Congreso, donde es la 

cuarta fuerza del Hemiciclo. Funda-

mentalmente porque reeditar la coa-

lición de izquierdas con el PSOE es po-

sible, aunque a los variopintos aliados 

de ese Gabinete haya que sumar aho-

ra al hueso más duro de roer,  Junts per 

Catalunya. Con esa formación la vice-

presidenta segunda ha iniciado con-

tactos «al más alto nivel», como bla-

sonan fuentes de su dirección, y eso 

sólo puede llevar a Waterloo (Bélgica), 

allí donde reside el expresidente cata-

lán y prófugo de la Justicia española, 

Carles Puigdemont, cuyo apoyo es aho-

ra imprescindible para que Díaz siga 
en el poder.  

Para ello, la nueva líder del espacio 

a la izquierda de los socialistas ha te-

nido que echar mano, paradojas de la 

política, del anteriormente defenes-

trado Jaume Asens, el ínclito dirigen-

te de los comunes que ejerció como 

presidente del Grupo Confederal de 

Unidas Podemos en el Congreso la pa-

sada legislatura. Alguien con una an-

tigua y estrecha relación con Puigde-

mont y que siempre se ha situado en 

Díaz intenta hacer 
valer sus puentes con 
Puigdemont y abrir 
camino al PSOE

∑ La vicepresidenta 
trata de convencer al 
expresidente catalán 
con Asens de emisario 

SUMAR
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el ala más próxima a los independen-

tistas dentro de la formación de la exal-

caldesa de Barcelona, Ada Colau. Asens 

es el emisario declarado de Díaz para 

negociar con Puigdemont, y su misión 

es convencerle del proyecto sobre el 

encaje legal de la amnistía en el que 

ya trabajan una veintena de juristas

afines a Sumar, como ha expresado en

más de una ocasión el nuevo hombre

fuerte de la dirección de ese partido,

Ernest Urtasun. Tanto este último

como Asens están convencidos de que

la amnistía es posible, pese a los múl-

tiples expertos que se están pronun-

ciando en contra. Asens, incluso, ha

dicho que se podría aplicar con la Ley

de Enjuiciamiento Criminal en la mano.

Restañar heridas con ERC 

Con el acercamiento a Puigdemont,

Díaz trata de allanar el camino al PSOE

haciendo valer sus puentes con el in-

dependentismo, bastante mermados

los dos últimos años con la otra for-

mación del espacio separatista, y en

principio la más afín ideológicamen-

te, que no es otra que ERC. El rechazo

de los republicanos a principios de

2022 a la reforma laboral, el gran pro-
yecto de la vicepresidenta segunda y

ministra de Trabajo, y su enconado en-

frentamiento público y privado enton-

ces con el portavoz en Madrid de esa

formación, Gabriel Rufián, ha dejado

heridas difíciles de restañar. De mo-

mento Sumar ya le ha prestado dos di-

putados para que, pese a no cumplir

con los requisitos, los de Oriol Junque-

ras puedan mantener un grupo pro-

pio en el Congreso, en una maniobra

idéntica a la que el PSOE ha realizado

con Junts, con la oposición del PP. 

La vicepresidenta y líder de Sumar, 

Yolanda Díaz  // ISABEL B. PERMUY
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El dilema 

El candidato propuesto por el 

Rey a la presidencia del Gobier-

no ha comenzado a entrevistar-

se con los líderes políticos con 

representación parlamentaria 

en relación al debate de Investi-

dura. Dicha iniciativa es comple-

tamente lógica, pero también es 

absolutamente estéril porque 

los votos ya están decididos y 

nadie va a cambiar de postura. 

En este sentido, vamos a 

resumir la cruda realidad: Feijó 
cuenta con 172 a favor y 178 en 

contra. Si el Rey propone a 

Sánchez, éste tendrá 171 a favor, 

172 en contra y a Puigdemont 

debatiéndose entre abastecerse, 

votar en contra o a favor, 

dependiendo si Sánchez le 

concede la Amnistía y el 

Referéndum de Autodetermina-

ción. Es decir, que somos 

testigos de un total bloqueo 

institucional, con precedentes 

en las anteriores elecciones 

generales que obligaron a 

repetirlas. Lo que está claro es 

que sólo hay dos alternativas, 

unas próximas elecciones 

generales para Enero del 2024 o 

un gobierno de Sánchez que ha 

claudicado con un prófugo de la 

Justicia.  Ese es el dilema y quien 

diga lo contrario miente. Mejor 

repetir las elecciones. 

JULIO JOSÉ ELÍAS BATURONES 
SEVILLA 

 

La decadencia política  

El pasado lunes Yolanda Díaz fue, 

de nuevo, protagonista cuando en 

un medio de comunicación le 

realizó una pregunta en inglés. Al 

parecer, la ministra no dominaba 

el idioma en el que se le hacía la 

pregunta. Me gustaría destacar la 

ironía que supone que la misma 

persona que intenta hacer del 

Congreso de los Diputados una 

Torre de Babel y abogar porque en 

el Parlamento Europeo se emplee 

el gallego no es capaz de contestar 

una pregunta en un idioma 

‘internacional’ como es el inglés. 

Juzgo tambíen a Yolanda Díaz 

porque es un claro ejemplo de la 

decadencia política de nuestro 

país, donde los políticos y los altos 

cargos deberían ser los mejores 

para poder representarnos sin que 

nos avergüencen, como el Sr. 

Rubiales. Menos mal que tenemos 

a S.M. el Rey nos deja siempre en 

el mejor lugar. 

J. ANTONIO DEL BARCO DE MORA 
SEVILLA 

ABC Y SUS 

LECTORES

Pueden dirigir sus cartas a ABC de Sevilla al 

correo electrónico cartas.sevilla@abc.es. Su 

extensión no debe exceder los 900 caracteres, 

con espacios. ABC se reserva el derecho de 

extractar o reducir los textos cuyas dimensiones 

sobrepasen el espacio destinado a ellas.
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MÍRIAM VILLAMEDIANA 

BILBAO 

El concurso de los partidos del na-

cionalismo y el independentismo vas-

co, el PNV y Bildu, que suman once 

escaños en el Congreso, vuelve a ser 

imprescindible para que Pedro Sán-

chez siga en La Moncloa. Pero las co-

sas han cambiado mucho desde ene-

ro de 2020, cuando el secretario ge-
neral del PSOE logró por la mínima 

su primera investidura con el sí de 

los seis diputados peneuvistas y la 

abstención clave de los cinco dipu-

tados del antiguo brazo político de 

ETA. Ahora esos números han vira-

do, es Bildu el que tiene seis asientos 

y el PNV se ha quedado en cinco, pero, 

sobre todo, los de Otegi, tras haber 

apoyado todos los Presupuestos Ge-

nerales del Estado de los últimos años 

y leyes tan señeras como la de vivien-

da o la de memoria democrática, se 

han convertido en un aliado conso-

lidado de la izquierda en el poder.  

El PNV, en cambio, se enfrenta a 

una situación de merma electoral y 

no terminó bien con el PSOE la legis-

latura, como prueba sin ir más lejos 

su rotundo rechazo a esa norma so-

bre vivienda. La formación que lide-

ra Andoni Ortuzar vive en un difícil 

equilibrio electoral, institucional y 

político. Lo primero por su citada y 
evidente pérdida de apoyos, algo in-

quietante al inicio de un curso polí-

tico en el que habrá en 2024 eleccio-

nes al Parlamento de Vitoria. Lo se-

gundo porque su poder territorial 

está totalmente vinculado al PSOE, 

tanto en Ajuria Enea, donde Iñigo 

Urkullu gobierna en coalición con los 

socialistas vascos, como en las tres 

capitales de provincia y las tres di-

putaciones en las que logró seguir 

presente después de las elecciones 

del pasado 28 de mayo. 

Del dificil equilibrio 
institucional del PNV al 
apoyo consolidado de  
Bildu a Sánchez  

EL APOYO DEL NACIONALISMO VASCO 
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CRUZ MORCILLO 

MADRID 

«Teníamos orden de entrar, intervenir 
las urnas, salir en veinte minutos como 
máximo porque no íbamos a contar 
con refuerzos y mantener la salida des-
pejada. Una orden verbal. Nadie qui-
so asumir una orden de servicio por 
escrito. Nos dejaron tirados, nos man-
daron al matadero». Víctor (no es su 
nombre verdadero) dice que recordar 
lo que pasó el 1-O en Barcelona y las 
consecuencias que aún arrastra le sir-
ve de terapia. Es uno de los 45 agentes 
de la UIP (Unidad Especial de Inter-
vención) imputado por la actuación 
en los colegios. Lleva cinco años inves-
tigado en una causa judicialmente sen-
cilla, mientras los líderes del ‘procés’ 
ya han sido condenados e indultados. 

 «Solo responde a motivos políticos. 
¿Cómo es posible que un supuesto de-
lito de lesiones tarde más en juzgarse 
que una causa delicada en la que se 
juzgaba sedición y rebelión, entre 
otros?», se pregunta. Y encuentra, 

como sus compañeros, una única res-
puesta: «Somos moneda de cambio». 
Así se sintió tras los indultos y sus peo-
res demonios han revivido con la po-
sible amnistía esgrimida ahora por el 
Gobierno para mercadear la investi-
dura de Pedro Sánchez. 

«No quiero, no queremos amnistía, 
queremos un juicio justo. Que me di-
gan si me excedí y si es así que me con-
denen, pero que me den la opción de 
defenderme». Víctor se refiere –sin di-
simular su rabia– a la ocurrencia de la 
vicepresidenta en funciones, Yolanda 
Díaz, que para defender la «constitu-
cionalidad» de una posible ley de am-
nistía equiparó como posibles benefi-
ciarios a quienes pusieron las urnas 
con los policías procesados.  

«Si nos amnistían es un ultraje. ¿Qué 
tendré que ver yo con Laura Borrás, 
condenada por prevaricación? Noso-
tros hicimos nuestro trabajo, lo que se 
nos mandó. Si tuviera miedo querría 
esa amnistía, pero no lo tengo». Víc-
tor sostiene que supondría una des-
motivación y una burla no solo para 

los 110 agentes que han llegado a es-
tar procesados, sino para todos los que 
se dejaron la piel en mantener el or-
den público en Cataluña antes y des-
pués del 1-O, malviviendo en unos cru-
ceros, malcomiendo y sin descansar. 
«Barcelona, a partir del 20 de septiem-
bre era Kosovo», resume.  

Orden de no detener 

Marcos (tampoco es su nombre y am-
bos han accedido a hablar a condición 
de ese anonimato) ha declarado ya dos 
veces ante el juez Francisco Miralles, 
igual que Víctor. El magistrado cerró 
la instrucción en enero, después de 
cinco años: procesó a 45 policías y ar-
chivó la causa contra otros 20. Los que 
usaron la defensa reglamentaria, al 
banquillo; los que se emplearon a em-
pujones, no. «Pese a que tú en el cuer-
po a cuerpo puedes causar más lesio-
nes que con nuestra arma reglamen-
taria», argumenta Víctor que llevaba 

entonces 20 años en la Policía.  
«Teníamos orden de no detener para 

no perder tiempo en traslados a comi-
saría, comparecencias, etc. y de no le-
vantar acta porque la Generalitat no 
las iba a tramitar. Sabían que les salía 
gratis», explica Víctor. 

Marcos llevaba 13 años en las Uni-
dades de Intervención Policial, pero 
después de su imputación dejó de ser 
antidisturbios en cuanto se lo permi-
tieron. «Yo creía que seguiría ahí has-
ta mi jubilación, la UIP es un estilo de 
vida y los compañeros somos familia. 
Pero algo tan grave te mina y te des-
motiva. Me he vuelto más irascible y 
desconfiado. Es un poso que no desa-
parece. Yo he tenido después la defen-
sa en la mano, en alguna actuación 
complicada, y no sabía si usarla. Me 
venía a la cabeza que estaba en juego 
el pan de mis hijos».  

Así de duro: un agente entrenado 
para usar la ‘porra’ de dotación, con 
varios trienios de experiencia, dudan-
do qué hacer pese a estar rodeado. Por-
que ese es el motivo por el que llevan 
cinco años investigados: dar varios 
golpes con la defensa en el último de 
los colegios donde pudieron interve-
nir el 1-O. A ellos les habían asignado 
22 y solo pudieron controlar cuatro 
entre las ocho de la mañana y las dos 
de la tarde.  

«Levantamos entre cinco y seis mil 
kilos de peso cada uno ese día, 600 per-
sonas en cada centro que volvían a en-
trar. Yo no iba a jugar al ratón y al gato. 
Tenían 5 líneas de defensa. Llega un 

Los policías del 1-O: «No queremos 
amnistía, queremos un juicio justo»
∑ Cuarenta y cinco antidisturbios 

siguen imputados 6 años después del 
referéndum ilegal por usar su defensa   

∑ ABC habla con dos de ellos. Todos 
dejaron la UIP. «Nos abandonaron: nos 
dejó tirados el PP y nos usa el PSOE»  

Indultos frente a imputaciones 

«Los líderes del ‘procés’ 
están indultados y yo sigo 
en instrucción. Solo somos 
moneda de cambio» 

La amnistía, un ultraje 

«Si nos amnistían es un 
ultraje. ¿Qué tendré que 
ver yo con Laura Borras? 
Hicimos nuestro trabajo»
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momento en que ya no puedes seguir  
tirando de gente. Insisto: ningún jefe 
quiso asumir una orden de servicio». 

Como actuaron solo con instruccio-
nes verbales, en la reunión previa, hubo 

preguntas. Una de ellas fue: «¿Qué ha-
cemos si alguien nos agrede?». La res-
puesta de un mando: «Se la devolvéis». 

Pero «el juez justifica las agresio-
nes de los manifestantes y mira con 

lupa la mía», dice Marcos. «Nos aban-
donaron: nos dejó tirados el PP y nos 
usa el PSOE». Tampoco han sentido el 
calor ni el apoyo de sus mandos. «Me 

llamaron de Madrid (de la UIP) para
ver si tenía abogado el día antes de te-
ner que declarar ante el juez. Tuve que
contenerme», continúa el policía.  

Rechazo antidisturbios 

Entrar en las UIP no es fácil. Hasta
hace poco era un destino codiciado,
con muchos aspirantes, y de largo re-
corrido en el que los agentes pasaban
buena parte de su carrera. En los úl-
timos años no se han cubierto las pla-
zas. El dato no se ha aireado oficial-
mente pero Víctor y Marcos aportan
las cifras que se van pasando a través
de sus grupos internos. «En los quin-
ce meses que siguieron a lo de Barce-
lona se marcharon 600 de los 2.250
miembros de la UIP que estuvimos
allí. Esos días fuimos 49 de los 52 gru-
pos antidisturbios que hay en toda
España. Eso no ocurrió ni el 23-F».
Alguno de ellos aseguran que han sa-
lido casi 2.000, un relevo inédito. «Ya
no es una unidad atractiva», resumen.

Víctor y Mario siguen siendo poli-
cías, pero no antidisturbios. Están
convencidos de que hicieron lo co-
rrecto, lo que se les ordenó y lo que
se esperaba de ellos. A cambio, sien-
ten abandono y utilización política.
«Lees el auto del juez y parece que
aquello era una fiesta democrática y
nosotros llegamos a reventarla, pero
no se acuerda de cuando teníamos
que estar dentro del TSJ por el miedo
que existía».  

Un grupo de UIP durante la 
intervención en un colegio  // EFE

Cinco años de instrucción 

La instrucción ha durado cinco años 
y aún no hay fecha de juicio. El juez 
Francisco Miralles aprecia en la 
actuación de 45 agentes en 13 
colegios «claros  déficits respecto a 
los protocolos» y un «uso innecesa-
rio de la fuerza». Según él, los 
votantes no mostraban «actitudes 
agresivas».  

Lesiones y puerta abierta 

Miralles les imputa un delito de 
lesiones, pero deja la puerta abierta a 
que se les juzgue por un delito contra 
la integridad moral e incluso uno de 
torturas. La Fiscalía pidió, sin éxito, 
ya en 2019 el archivo de la causa.  

Victoria independentista 

Òmnium, que ejerce la acusación 
popular, se jacta de que los policías 
vayan a sentarse en el banquillo. 
Según ellos, gracias «a la fuerza de la 
sociedad civil y pese a los obstáculos 
de la Fiscalía».  

LOS 45 INVESTIGADOS
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Fernando Pérez Ávila  

El asentamiento chabolista más 
antiguo de España es hoy un con-
junto disperso de casas que se 
mantienen en pie a duras penas, 
en unas calles llenas de baches en 
las que se acumula la basura, que 
recorren perros y gatos famélicos 
en busca de algún resto de comi-
da, en el que hay fugas de agua y 
en el que los pocos vecinos que 
quedan pasan la mañana a la som-
bra. El paisaje predominante en el 
Vacie es el del hormigón. Cada vez 
que se tira una chabola, las auto-
ridades colocan unos bloques cua-
drados de este material para que 
se levanten nuevas casas. La po-
blación del asentamiento se ha re-
ducido considerablemente. 

A finales de los años dos mil vi-
vían en el poblado 930 personas. 
Esa cifra se redujo a 529 en octu-
bre de 2016, fecha del último cen-
so conocido. Ese mismo año, el 
Ayuntamiento de Sevilla recibió 
una partida de 15 millones de eu-
ros de los fondos europeos para, 
entre otras medidas, la erradica-
ción definitiva del Vacie. Hoy 
quedan 42 familias, según infor-
mó el propio Consistorio en una 
nota de prensa el pasado mes de 
julio. Un cartel recuerda en la en-
trada del asentamiento el proyec-
to que hay en marcha. En él se ven 
los logos de la Unión Europea y 
del Ayuntamiento de Sevilla. 
Abajo se lee el lema Una manera 
de hacer Europa. 

Lo que se ve detrás, sin embar-
go, recuerda poco a Europa, o al 
menos al concepto de Europa 
asociado desde el final de la Se-
gunda Guerra Mundial a una 
imagen de modernidad, civiliza-
ción y cultura. Lo que hay a esca-
sos metros del cartel es miseria, 
suciedad, chatarra y una vida en 
condiciones indignas para cual-
quier ser humano. Algo impropio 
de una sociedad del siglo XXI. El 
trabajo del Ayuntamiento en los 
últimos años también es visible 
en el Vacie, donde apenas queda-
rá un centenar largo de vecinos.  

La erradicación definitiva del 

Vacie es uno de los grandes retos 
que tiene por delante el nuevo al-
calde, José Luis Sanz, en el recién 
iniciado mandato. Son muchas 
las familias que han salido del 
asentamiento en los últimos 
años, pero ahora queda lo más di-
fícil, pues algunos de los que resi-
den, sobre todo en el extremo del 
poblado más cercano al tanatorio 
de la SE-30, son precisamente los 
que no quieren salir. Muchos son 
delincuentes. De allí surgieron 
bandas organizadas especializa-
das en robos con violencia. Hay 
también armas y droga. En esa 
zona del poblado nadie quiere ha-
blar y las miradas lo dicen todo. 

En el rato que dos periodistas 
de Diario de Sevilla estuvieron en 
el asentamiento aparecieron una 
patrulla de la Policía Nacional, 
que mantiene una presencia fre-
cuente en el poblado, y también 
dos de la Policía Local. La situa-
ción está tranquila en el Vacie 
desde que el pasado mes de octu-
bre una joven resultara herida en 
un tiroteo, ocurrido por una dis-

cusión por las plazas de aparca-
miento próximas al tanatorio. 
Las ráfagas se oyeron en el ce-
menterio y el sonido se escuchó 
en un vídeo que se hizo viral. La 
Policía Nacional detuvo poco 
después a diez personas por el ti-
roteo, que coincidió además con 
una visita del ministro del Inte-
rior, Fernando Grande-Marlaska, 
a la capital andaluza. 

En la otra, la parte más cercana 
a una glorieta que se llama de la 
Astrofísica pero que nadie en Se-
villa llama por ese nombre, viven 
las familias más candidatas a sa-
lir. Una de ellas es la de los Ramí-
rez. Su patriarca es Antonio Ra-

mírez Montero, septuagenario y 
gravemente enfermo de corazón, 
pero al que rara vez se le ve sin un 
cigarrillo en la boca. “Llegué a fu-
mar hasta seis paquetes diarios”, 
dice. Asturiano de Oviedo, vivió 
en Chapina, en Huelva y lleva 
más de tres décadas en el Vacie. 
“Soy el más viejo aquí”. Y tam-
bién el más respetado. Abre la 
puerta de su casa, una humilde 
morada en el versión más literal 
de la expresión, hecha con carto-
nes y tablas. A la entrada está 
sentada Pilar, su mujer, que com-
parte los apellidos con él porque 
son primos hermanos. Dentro 
hay una nevera y un aparato de 
aire acondicionado que no fun-
cionan. “Hambre no pasamos, 
eso es cierto, pero a veces tene-
mos que tirar la comida porque 
no la podemos mantener”. 

Los Ramírez se quieren mar-
char del Vacie, pero no se ven vi-
viendo en un piso. Les ha llegado 
información de gente que ya ha si-
do realojada y han empezado a te-
ner problemas de convivencia. 
Cuentan que los vecinos se quejan 
mucho y, lo peor, que han empe-
zado a llegarles cartas de pago de 
hasta 9.000 euros en algunos ca-
sos por parte de la Empresa Muni-
cipal de Vivienda (Emvisesa).  

Carina Ramírez es una de las 
sobrinas. En su día su nombre y 
su rostro ocuparon cierto prota-
gonismo en la prensa local por-
que ella pertenece a un grupo de 
teatro que interpretaba La Casa 

  

  

  

 

l El poblado es cada vez más 
reducido, muchos de sus habitantes 
quieren salir pero otros se oponen  
a la política actual de realojos

Los últimos  

del Vacie

Hambre no pasamos, 

eso es cierto, pero  

a veces tenemos  

que tirar la comida”

Antonio Ramírez 
Patriarca del Vacie

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO
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de Bernarda Alba, y no podía par-
ticipar en una de las obras porque 
tenía que ingresar en prisión por 
un robo de chatarra cometido 
mientras la grababa una cámara 
del programa de televisión 21 dí-

as, presentado por Samanta Vi-
llar. Hoy ya no vive en el Vacie, 
aunque lo frecuenta a menudo 
porque allí reside su familia. 

“Si nos exigen esa cantidad de 
dinero, realmente preferimos es-
tar en el Vacie que en un piso. Pa-
gábamos un alquiler de 25 euros 
al mes, pero luego hay gente que 
está recibiendo cartas reclamán-
doles 9.000 y 6.000 euros. Esta-
mos teniendo problemas por to-
do, hasta por poner el ventilador. 
Yo a veces prefiero venir aquí, me 
siento más libre aquí”, dice esta 
mujer, que vive actualmente en el 
cercano barrio de Los Carteros. 
Eduardo es otro de los familiares, 
que ha venido estos días desde 
Alicante, donde reside, para ver 
a sus parientes. Trabaja vendien-
do zapatos y quisiera volver a Se-
villa algún día. 

Delfina Ramírez ha vivido 
prácticamente toda su vida en el 
Vacie. Tiene 64 años. De su casa 
sale María Luz, de 26. Dice que 
está harta de vivir entre miseria. 
“Mi chabola está muy limpia. 
Pueden verla, pero de aquí para 
fuera...”. Señala una calle llena 
de basura, maleza y escombros. 
Lo mismo opina María Isabel, 
que vive en la chabola de al lado. 
“No me gusta esto, cada vez me-

nos. Hay muchas envidias, mu-
chas críticas”, cuenta. Una de las
niñas de la familia acaba de vol-
ver tras pasar un tiempo de vaca-
ciones en una parcela de Los Pa-
lacios. “Con piscina”, apunta en-
tre risas. 

En la parte más cercana a la ta-
pia del cementerio está la casa de
Amelia, una mujer de 36 años
que también lleva desde que na-
ció en el Vacie, pero que no quie-
re salir de allí. “Los que se han ido
a los pisos no están contentos. No
pueden hacer ruido, no pueden
meter perros, no pueden tener
puesta la música... Prefiero vivir
aquí. Al menos esto es mío. Si me
voy de alquiler a un piso no tengo
nada. Aquí no debo nada y es
donde he vivido desde que nací.
No conozco otra cosa ni otra for-
ma de vida”. Aparece Cristina,
una sobrina “tan paya como uste-
des”, les dice Amelia a los perio-
distas. Lleva una bebé en brazos.

Los días de fuerte calor, como
los de la semana pasada, son ho-
rribles en el Vacie. “Nos echamos
cubos de agua por encima”, dicen
algunos de los habitantes. En una
de las casas de la entrada del po-
blado vive Encarna, que explica
que hay una fuga de agua que na-
die arregla. “Dígame usted si es-
tas son unas condiciones dignas
para vivir. Esto se encharca y he-
mos tenido que abrir unas zanjas.
Ahí está el cartel que dice que es-
to lo van a arreglar. Podrían venir
al menos a retirar la basura, que
huele bastante, sobre todo los dí-
as de calor”. Justo enfrente de su
casa hay un pequeño vertedero. 

Todos los habitantes del Vacie
consultados por este periódico tie-
nen una queja unánime: no hay
actualmente ningún asistente so-
cial trabajando con ellos. Asegu-
ran que la última se marchó hace
tiempo y no ha sido sustituida. “Si
tenemos dudas para cualquier pa-
pel, no tenemos a nadie a quien
preguntarle”. Otra de las quejas es
la falta de limpieza en algunas de
las zonas del asentamiento, lo que
da lugar a la presencia continua de
roedores. El Ayuntamiento, en
cambio, asegura no sólo que hay
asistencia social, sino también un
servicio de duchas y guarderías
que no había en otros veranos. In-
sisten en que la atención social se
centra en trabajar con los vecinos
del asentamiento para irlos adap-
tando a la vida diaria normalizada
y fuera del poblado. Añaden que
se reforzará esta atención en los
próximos meses, con el objetivo de
completar la erradicación definiti-
va del Vacie a lo largo de este man-
dato. Será ya el cuarto alcalde que
lo intente. Parte con mucho traba-
jo hecho, pero queda lo más difícil.

Estamos teniendo 
problemas por todo, 

realmente prefiero vivir 

aquí que en un piso”

Carina Ramírez 

Vecina realojada

1. Antonio y Pilar Ramírez, veteranos 

del Vacie. 2. Suciedad y escombros en 

el poblado. 3. Eduardo Ramírez, que 

viene de Alicante a visitar a su familia. 

4. Amelia y Cristina, con la bebé de 

ésta en brazos. 5. María Isabel y 

Delfina, a la puerta de la chabola de 

ésta en el Vacie. 6. Encarna, vecina 

del asentamiento, cuya casa está a la 

entrada del poblado. 7. Un patrullero 

de la Policía Nacional da una ronda 

por el asentamiento.
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